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В Петербурге В Петербурге 
появились первые появились первые 
жертвы неубранных жертвы неубранных 
крыш и дорогкрыш и дорог

В городе поставят 

памятник взятке
Алена БЕЗМЕНОВА

Народ откликнулся с небыва-
лым энтузиазмом -  предложили 
больше четырехсот вариантов. 
▼

Летом по всей России объявили 
клич - искали талантливых худож-
ников, которые смогут создать па-
мятник взятке. Этому отвратитель-
ному, но уже такому привычному яв-
лению. Будущая скульптура должна 
быть создана строго по Гоголю - в ви-
де борзых щенков. 

Ответ петербуржцев
на коррупцию:
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Суд смягчил «элитный» домашний арест Евгении 
Васильевой. Теперь она может видеться со 

всеми, кто не проходит по делу «Оборонсервиса». 
В том числе с Анатолием Сердюковым.

Вице-спикера ЗакСа могут посадить, но он все 
равно отказывается извиняться за «баранов»
Екатерина 
СТЕКОЛЬЩИКОВА

Парламентарии не на 
шутку обиделись на ру-
гательства и мат в свой 
адрес. ▼

Видимо, депутаты восприняли 
слова о парнокопытных в свой 
адрес слишком серьезно. Главе 
фракции «Единая Россия», а так-
же вице-спикеру ЗакСа Сергею 
Анденко за крепкое словцо хотят 
отомстить «яблочники».

Член федерального бюро пар-
тии Николай Рыбаков обратился 
к прокурору города Сергею Лит-
виненко. Он призывает привлечь 

Анденко к административной от-
ветственности за ругань с трибу-
ны городского парламента.

- Наша полиция любит состав-
лять на задержанных протоко-
лы о «нецензурной брани в об-
щественных местах» во время 
митингов. Правонарушение Ан-
денко телевидение показало на 
всю страну, но не похоже, что-
бы органы провели какое-нибудь 
расследование, - удивляется Ры-
баков.

Поступок руководителя фрак-
ции единороссов он предложил 
оценить как мелкое хулиганство. 
За это провинившемуся депута-
ту может грозить администра-
тивный арест до пятнадцати су-

ток или штраф от пятисот до ты-
сячи рублей.

Депутатская неприкосновен-
ность, по мнению Рыбакова, Ан-
денко не поможет:

- По Уставу города она не рас-
пространяется на случаи, ког-
да депутат допустил публичные 
оскорбления, клевету или дру-
гие нарушения, ответственность 
за которые предусмотрена феде-
ральным законом.

На прошлом заседании парла-
мента Анденко и правда не сдер-
жался.

- Бараны, с***ка, Никешин, 
***ля, - проговорил он с трибу-
ны парламента, напрасно пола-
гая, что выключил микрофон. Од-

нако его пламенный монолог про-
рвался-таки  в зал Мариинского 
дворца. 

Ранее наказать провинивше-
гося Анденко предложил и ви-
це-губернатор Василий Кичеджи. 
Правда, по сведениям «Комсо-
молки», из партии его исключать 
не будут и постов в «Единой Рос-
сии» он не лишится. Коллеги по 
фракции Сергея Анатольевича 
ценят, но признают, что тот был 
не прав. Не отказывается от это-
го и сам Анденко, но извиняться 
перед коллегами за «баранов» 
не собирается. Видимо, счита-
ет, что ничего оскорбительного 
в адрес петербургских депута-
тов не сказал.
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Зимние развлечения:Зимние развлечения:
где покататься где покататься 
на коньках на коньках 
и «ватрушках»и «ватрушках»
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Президент Владимир Путин первым простился с великой оперной певицей Галиной Виш-
невской. Он подошел к дочерям Вишневской - Ольге и Елене - и сказал им слова, которые мог 
произнести только человек, давно друживший с этой семьей и с Галиной Павловной лично. 
Сегодня певицу похоронят на Новодевичьем кладбище рядом с ее супругом - выдающимся 
музыкантом Мстиславом Ростроповичем.

Елена КРИВЯКИНА

Премьер, мини-
стры и губерна-
торы обсудили 
поступление теп-
ла в дома россиян 
и развитие Север-
ного Кавказа. ▼

На вчерашнем заседа-
нии правительство при-
няло программу разви-
тия Северокавказского 
федерального округа на 
период до 2025 года. 
В общей сложности на 
ее реализацию потратят 
2,5 триллиона рублей 
как из бюджетных, так 
и из внебюджетных ис-
точников. В програм-
му, в частности, входит 
развитие на Северном 
Кавказе туристического 
кластера, создание но-

вых предприятий, строи-
тельство школ, детских 
садов и других социаль-
ных объектов. Благода-
ря этому на Северном 
Кавказе должно поя-
виться 60 тысяч новых 
рабочих мест.

- Мы должны эффектив-
но использовать богат-
ство, которым располага-
ет регион. Горы, воздух, 
реки, полезные ископае-
мые, а также географиче-
ская близость региона к 
крупным рынкам сбыта 
являются его конкурент-
ными преимуществами, - 
отметил премьер.

На правительстве так-
же обсудили, как в наши 
дома нынешней зимой 
будет поступать тепло. 
От Минэнерго и регио-
нальных властей Дми-
трий Медведев потре-

бовал круглосуточно 
контролировать ситуа-
цию с теплоснабжением.

- Зима только нача-
лась, холода основные 
впереди, причем, по 
прогнозам, обещает-
ся, что зима будет од-
ной из самых суровых 
за последние десятиле-
тия, поэтому нужно гото-
виться. Каждый случай 
нарушения теплоснаб-
жения требует немед-
ленной реакции,  - ска-
зал премьер и сообщил, 
что в правительство по-
ступили жалобы жите-
лей Татарстана, Алтай-
ского и Хабаровского 
краев, Рязанской, Ро-
стовской и Свердлов-
ской областей на пло-
хую подачу тепла.

- Целый ряд проблем 
существует и в воен-

ных городках, там по-
прежнему остается 
проблема долга перед 
коммунальщиками, - от-
метил Медведев.

Премьер также напом-
нил, что до конца октя-
бря в ряде поселков в 
Карелии не включались 
котельные, в ноябре ко-
тельные остановились в 
Ростове-на-Дону, а в Во-
ронеже повредился те-
плопровод, из-за чего 
50 тысяч человек, а так-
же школы, сады и боль-
ницы остались без теп-
ла и горячей воды.

- Следите за ситуаци-
ей. Дежурства устано-
вите, - сказал Медведев 
министру энергетики 
Александру Новаку. 
Тот заверил, что энер-
гетики мониторят ситу-
ацию 24 часа в сутки.

Картина дня

Доллар
30,60 
руб.
- 13 коп.

▼

Евро
40,06 
руб.
+ 11 коп.

▲

КУРС ВАЛЮТ
«ЮРИДИЧЕСКАЯ СКОРАЯ»
Владельцы мелких 
квартирных долей больше 
не смогут шантажировать 
родственников

kp.ru/3317

ОСТРАЯ ТЕМА
Николай Варсегов 
разбирается, почему 
молодежь предпочитает 
спорту водку

kp.ru/3315

КОНЕЦ СВЕТА
Сергей Пономарев, 
знаток российских 
реалий, решил 
успокоить население

kp.ru/3316

ДИСКУССИЯ
Татьяна Огородникова: 
«Что будет, если у нас 
разрешат 
гомосексуальные браки?»

kp.ru/3094

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

НЕ В МАСТЬ
Андрей ЕГОРОВ

Банк Александра Лебе-
дева отказался от со-
трудничества с «Фондом 
борьбы с коррупцией». 
▼

Национальный резервный банк 
(НРБ) не будет выпускать платеж-
ные карты, с которых один про-
цент от суммы покупки будет пе-
речисляться фонду Алексея На-
вального.

Идея создания такого механиз-
ма поддержки инициатив оппо-
зиционного блогера появилась 

еще в мае этого года. Ее публич-
но одобрил глава НРБ Александр 
Лебедев. Он заявил, что его банк 
может стать эмитентом для выпу-
ска таких карт. Однако, подумав, 
бизнесмен решил повременить.

- Готов поддержать любые ан-
тикоррупционные усилия, как го-
сударства, так и частных лиц, но 
непонятно, как это можно осу-
ществить технически,  - заявил 
банкир корреспонденту «КП».  - 
Во-первых, никто не выяснял по-
зицию платежных систем Visa и 
MasterCard  - они стараются не 

участвовать ни в каких политиче-
ских акциях. Во-вторых, не про-
считано количество желающих 
приобрести такие карты - будет 
ли проект экономически оправ-
данным. А в-третьих, что-то в по-
следнее время я не заметил со 
стороны Навального каких-то 
крупных расследований по кор-
рупции. В масштабах страны его 
деятельность, несмотря на гром-
кие заявления, сейчас не слиш-
ком заметна. Хотя не исключаю, 
что мы к идее «антикоррупцион-
ных карт» вернемся со временем.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Россию приказано обогреть

Интервью с вице-премьером, полпредом президента 
в Северо-Кавказском округе Александром Хлопониным читайте на > стр. 8.
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«Вождь» российской 
оппозиции Гиви ТАРГАМАДЗЕ:

«Хороший митинг 
гробите, ей-богу»
Александр ГРИШИН

Следствие подтвердило 
наличие в деле материа-
лов о руководстве акция-
ми протеста в Москве из 
зарубежья. ▼

Наконец-то у российской неси-
стемной оппозиции появился насто-
ящий лидер. Вождь, формирующий 
тактику борьбы, отдающий прика-
зы и контролирующий их исполне-
ние. Причем даже не появился, а 
проявился. И это не Навальный и не 
Удальцов, а верный сподвижник Ми-
хаила Саакашвили, глава Комитета 
по обороне и безопасности парла-
мента Грузии Гиви Таргамадзе. Так 
следует расценить его роль после 
появления записей разговоров Тар-
гамадзе с Леонидом Развозжаевым 
и Константином Лебедевым, в ходе 
которых они отчитывались о своих 
действиях во время беспорядков 6 
мая на Болотной и получали даль-
нейшие инструкции.

Следствие открестилось от вбро-
са компромата, но...

- Коль такие материалы появи-
лись в СМИ, СК России может лишь 
подтвердить факт их существова-
ния, а также многих других матери-
алов, которые сейчас приобщены 
к уголовному делу, они изучаются 
и по ним проводятся необходимые 
экспертизы, - заявил официальный 
представитель СК Владимир Мар-
кин.

Вот, например, 
встреча Развозжае-
ва и Лебедева с Тар-
гамадзе спустя не-
делю после беспо-
рядков на Болотной. Развозжаев 
признается, что большинство чле-
нов оргкомитета заранее, «за день, 
за два», планировало не проходить 
к митингу, а решили перекрыть до-
рогу на мосту. Некоторые, по его 
словам, даже заранее приехали на 
место, провели рекогносцировку. 
Как мы помним, именно в конце мо-
ста они и сели на асфальт. Похоже, 
столкновений с полицией изначаль-
но они действительно не планиро-
вали. Но...

- Принял решение я с Ильей Поно-
маревым. Они (другие лидеры про-
теста.  - Ред.) сидели... Они соби-
рались просто сидеть на мосту... Я 
подхожу к Илье и говорю: «Что бу-
дем делать? Может, анархистов за-
вести?» Он говорит: «Давай!» Про-
вел я порядка, наверное, ста чело-
век. Но ни Навальный, ни Сергей не 
хотели обострений... Анархисты на-
ши начали потасовку, а когда завя-
залась потасовка, туда включился 
народ. Все, процесс был неуправ-
ляем,  - отчитался активист «Лево-
го фронта». Развозжаев не скры-
вает от Таргамадзе ничего, даже 
того, что депутат Пономарев, по 
его словам, действительно хотел 
вести народ «на Боровицкие воро-
та» (Кремль. - Ред.).

- Вам понравилось? - предупреди-

тельно спрашивает Развозжаев, и 
вальяжный грузин отвечает: 

- Вообще вся ситуация очень... 
Очень... Гораздо лучше. Хорошая 
тема. Ну давайте скажем честно, 
что получилось гораздо больше, 
чем вы ожидали, да?

А 12 июня Таргамадзе поддержи-
вает связь с помощниками Удальцо-
ва напрямую в режиме реального 
времени. Командует, что надо обя-
зательно идти к зданию СК.

- И вот, я думаю, главный лозунг... 
Он звучит так: «Они врываются к 
вам домой. Дальше отступать не-
куда. Поэтому сейчас мы идем до-
мой к ним и там спросим с них. С 
сегодняшнего дня мы будем защи-
щать ваши дома, мы не дадим вас 
в обиду, мы освободим вас от са-
мозванцев! Мы сила, и мы здесь - 
власть! А сейчас все так же орга-
низованно, как пришли сюда, все 
направляемся домой к самозван-
цам, все идем к Следственному ко-
митету!..» - диктует он по скайпу и 
требует от помощника Удальцова 
донести эту информацию до Сер-

гея немедленно. - Если 
получится, дай ему это 
почитать и пусть пря-
мо так и скажет. И я 
думаю, уже пора, а то 
начнется сумбур.

Как мы помним, никто никуда не 
пошел. Чем очень сильно разоча-
ровали Таргамадзе.

- Хороший митинг гробите, ей-богу! 
Опять десять человек в конце долж-
ны нарываться? Нельзя на оргкоми-
тете поставить вопрос о том, зачем 
гробить такой хороший митинг? Со 
всех сторон разговор только о том, 
что люди уходят, - сокрушался Гиви 
Васильевич. Как следует из запи-
сей, зачастую того же Удальцова 
и Навального Развозжаев и Лебе-
дев использовали втемную. За спи-
ной Удальцова решая, что и как на-
до делать не только ему, но и его 
жене, плюя на детей и т. д.

- Смотри, насчет денег. Мы, конеч-
но, будем делать все, что можно. 
Но мы не можем растянуться боль-
ше того, чем... - юлит Таргамадзе, 
скармливая оппозиционерам обе-
щания, и заявляет, что уже орга-
низовал поездку в Лондон.  - Там 
поговорим о поощрениях. Не об 
этом, а о серьезных деньгах. Но 
задел должен быть выше, чем сей-
час, понимаешь?

Судя по всему, серьезных денег 
от него наши «борцы с режимом» 
так и не получили. А ведь навер-
няка у Гиви они были. И не толь-
ко от беглых олигархов. А и от то-
го же USAID.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Гиви Таргамадзе 
российские сподвижники 

разочаровали.

Полная версия - 
на сайте

kp.ru/3295

«Карта Навального» бита
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Чем бы нам еще 
Европу завалить?
Вячеслав НИКОНОВ, директор национального 
фонда «Политика»:

- Наш лучший товар - это деньги. На фоне дешеве-
ющей европейской валюты и поднимающегося рубля 
наши предприниматели могут инвестировать в евро-
пейские предприятия. Это может стать эффективным 
вложением капиталов и притоком налогов в бюджет 
страны.

Сергей ЛИСОВСКИЙ, зампред Комитета по 
аграрной политике Совета Федерации:

- Я бы еще занялся мясопереработкой и поставками 
молока. Большие перспективы у натуральной минераль-
ной воды. Но страны, входящие в ВТО, не хотят полу-
чать наши продукты. Три года назад мы обращались в 
ЕС по поставкам мяса птицы, но нас туда не пустили. 
В Европе спрос больше на белое мясо, а не на цельную 
куриную тушку, а у нас она хоть и лучше, но дороже.

Сергей КНЫШЕВ, летчик-испытатель:
- Европейцы успешно справляются с авиапромом и 

не ждут наших самолетов. Нам самим приходится за-
купать авиалайнеры, а сейчас еще активно лоббирует-
ся проект привлечения иностранных пилотов для ра-
боты в российских компаниях.

Сергей ЮШИН, руководитель исполкома 
Национальной мясной ассоциации:

- Сейчас в Европе производство говядины не очень 
стабильно, и они закупают ее в Бразилии и Аргентине. 
В России же стали появляться крупные животноводче-
ские комплексы. Мы готовы поставлять мясо в Европу.

Владимир ВИШНЕВСКИЙ, поэт:
- Да чем угодно! Главное, чтобы это были наши рос-

сийские завалы. Вспомнилось двустишие: «Была бы 
честь создать продукт, достойный вашего внимания!»

Андрей АЛЕКСЕЕВ, радиодиджей, Ярославль:
- Вариант матрешек, медведей и водки никто не от-

менял. А если что, у нас всегда есть избытки снега и 
недовольных своей жизнью граждан. 

Михаил БОЯРСКИЙ, народный артист России:
- Раз возим курицу, то надо наш снег и сосульки им 

дешево продавать. Чтобы вместо холодильников и мо-
розильников использовали - хранили продукты есте-
ственным способом.

Андрей ПЛЕШАКОВ, читатель сайта KP.RU:
- Мы можем завалить не только курятиной, но и го-

вядиной, бараниной. Главное - наладить рынки сбы-
та и помочь субсидиями. Ведь крестьяне могут и хо-
тят работать.

Картина дня
ВОПРОС ДНЯ

За последние 30 дней наш сайт посетили
28 миллионов 416 тысяч человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Ри
с:

. К
ат

ер
ин

а 
М

АР
ТИ

НО
ВИ

Ч.

Главные темы дня и другие новости
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Евгений АРСЮХИН

Европа согласилась 
покупать россий-
скую птицу и яйца, 
но не сейчас. ▼

Директива Евроко-
миссии на этот счет 
принята еще 7 дека-
бря. Россельхознадзор 
бумаги пока не полу-
чал, рассказали нам 
в ведомстве. Тем не 
менее в распоряже-
нии «КП» этот доку-
мент есть.

Наши птицеводы 
мечтают захватить ры-
нок Европы уже лет 
10. Откуда успех, мо-
жет, помогло присое-
динение России к ВТО? 
Нет, говорит президент 
Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев:

- ВТО нам, напротив, 
палки в колеса вставля-
ет. Хорошо поработал 
наш Россельхознадзор. 
Украина добивалась та-
кого права 8 лет, у нас 
формальные перегово-
ры шли лишь 1,5 года.

И что теперь, все вы-
везем, самим есть нече-
го будет? Всем хватит, 
уверен президент Рос-
птицесоюза Владимир 
Фисинин.

- Рост производства 
бройлеров на 14% в 
этом году, всего 3,6 
млн. тонн, это рекорд, 
- уточняет он.

Формально русский 
товар может появить-
ся на прилавках Евро-
пы уже в феврале 2013 
года. Но на самом де-
ле этого так быстро не 
случится, говорит Дав-
леев:

- Мы получили разре-
шение с точки зрения 
ветеринарии. А с точ-
ки зрения экономики 
не получили. ЕС дол-
жен выделить нам кво-
ты (разрешенные объе-
мы ввоза), а это длин-

ная история. К тому же 
российское мясо доро-
же, чем, скажем, бра-
зильское.

Польша, Румыния 
и Венгрия могут лег-
ко обеспечить 40% по-
требностей Европы, 
рассказывает Давле-
ев. Им конкуренты из 
России не нужны. По-
ляки даже бразильцев 
ущемили - недавно им 
срезали квоты. Фиси-
нин рассказывает, чем 
заканчивались послед-
ние попытки экспорта:

- Приезжали евро-
пейцы в Белгород, да, 
говорят, отличные ку-
ры, прекрасное обору-
дование. Потом прихо-
дит короткое письмо 
- «из России - нецеле-
сообразно», без объяс-
нения причин. Так что 
когда мы реально про-
рвемся на прилавки Ве-
ны и Парижа, сложно 
сказать.

Тем не менее многие 
эксперты уверены, что 
нынешнее решение Ев-
рокомиссии по поводу 
нашей птицы все рав-
но большая победа оте-
чественного произво-
дителя.

ТЕНДЕНЦИЯ
Евгений ЛУКЬЯНИЦА

А белых британцев 
там теперь меньше 
половины. ▼

То, что приток мигран-
тов в Европу принял угро-
жающие темпы, еще пару 
лет назад открыто призна-
ла немецкий канцлер Ан-
гела Меркель. Когда в пух 
и прах разнесла теорию 
«мультикультурализма», 
согласно которой прибы-
вающие в благополучные 
европейские страны ино-
странцы должны были впи-
тывать в себя западные 
ценности.  Но мигранты 
не только отказались пе-
ренимать высокую куль-
туру, но и стали насаж-

дать свои обычаи и нра-
вы. Мало того, во многих 
городах расцвели насто-
ящие африканские и ази-
атские «гетто», где ред-
ко увидишь белое лицо. 
Вслед за Германией в на-
бат забили власти Ита-
лии, Испании, Франции. 
Особенно когда туда хлы-
нул поток беженцев, спро-
воцированный «арабской 
весной».  

И вот теперь шокирую-
щие данные пришли из Ве-
ликобритании. Там на днях 
опубликовали результаты 
прошлогодней переписи 
населения.  Доля приез-

жих в Англии и Уэльсе 
увеличилась с 13 до 20 
процентов. Но особенно 
сильно изменился облик 
Лондона, где иммигранты 
составляют уже... 37 про-
центов жителей. Причем 
24 процента из них даже 
не являются британски-
ми подданными. А вот до-
ля коренных жителей - бе-
лых британцев - за 10 лет 
в Лондоне снизилась с 58 
до 45 процентов. 

Основные поставщики 
мигрантов в Альбион - Ин-
дия, Пакистан и Польша. 
Причем в последние годы 
лидерство перешло к по-

лякам. А ведь еще в 2001 
году их не было даже в 
первой десятке стран-
«доноров». 

Социологи отметили и 
другую настораживаю-
щую тенденцию: сокра-
щение числа верующих 
христиан и рост доли ате-
истов и мусульман в бри-
танском обществе. 

Впрочем, во всем этом 
негативе нашелся и поло-
жительный момент. Бла-
годаря мигрантам насе-
ление Англии и Уэльса за 
10 лет выросло на семь 
процентов, составив 56,1 
миллиона человек.

Наши куры получили 
шенгенскую визу

УПЛЫЛО

АвтоВАЗ продали иностранцам
Евгений АРСЮХИН

Россияне потеряли кон-
троль над последним пред-
приятием отечественного 
автопрома. ▼

АвтоВАЗ уже не российский. 
Альянс Renault-Nissan покупает 
50,1% акций российского автоза-
вода. У госкорпорации «Ростехно-
логии», которая ранее контроли-
ровала предприятия, доля теперь 
лишь 24,5%.

Торг шел несколько лет. Весной 
уверенно говорили, что сделка про-
изойдет вот-вот, но не случилось. 
Причина: на тот момент иностран-
цам цена автогиганта показалась за-
вышенной. Теперь альянсу придет-
ся заплатить в три этапа $742 млн. 

Впрочем, директор агентства «Авто-
стат» Сергей Целиков не считает, 
что мы содрали с иностранцев три 
шкуры. Может быть, даже немного 
и продешевили. Российская сторо-
на полностью теряет контроль над 
предприятием, подтверждает он. 

- Решение о том, что Россия от за-
вода отказывается, принято еще 3 - 
4 года назад, сейчас оно просто ре-
ализовано, шока какого-то нет, при-
выкли к мысли, - говорит Целиков.

Некоторые аналитики утвержда-
ют, что АвтоВАЗ теперь сосредото-
чится на сборке старых европей-
ских моделей. Целиков пожимает 
плечами: программу модернизации 
предприятия до 2020 года никто не 
отменял, будет именно модерниза-
ция, чего же в этом плохого?

- Ну а что именно они будут пред-

лагать? Да то, что россияне готовы 
купить! Старые европейские моде-
ли или модернизированные вазов-
ские - это уже альянсу решать. Им 
надо деньги зарабатывать, а чтобы 
зарабатывать, нужно продавать ма-
шины огромному числу людей. ВАЗ 
всегда держал сектор «народной» 
машины, а поскольку конкуренты - 
те же китайцы - наступают на пятки, 
альянс сделает все, чтобы не разо-
чаровать потребителя.

Машины не подорожают, уверен 
главред журнала «Автомир», вице-
президент Ассоциации автомобиль-
ных журналистов России Леонид 
Климанович: 

- Даже на 20 - 30 тыс. руб. они це-
ну поднять не смогут, потребитель 
не поймет. Нет места для ценово-
го маневра.

Треть жителей Лондона 
оказались мигрантами
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Пролетариат мечтал экспортировать 
революцию, но ограничился курами 

(скульптура на станции метро 
«Площадь Революции» в Москве).
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В городе в результате 
плохой уборки пострада-
ли уже пять человек. ▼

Снегопады только нача-
лись, а в Петербурге уже ве-
дут подсчет первых жертв не-
убранных улиц. На Лиговском 
проспекте, у дома 58, один-
надцатого декабря глыба льда 
упала на 27-летнего мужчину, 
он в тяжелом состоянии. По 
тому же адресу лед травмиро-
вал женщину. Затем постра-
дал пенсионер в Петроград-
ском районе. В Московском 
наледь упала на ребенка. На-
конец, двенадцатого декабря 
в Калининском районе под 
колесами грузовика, который 
буксовал в снежной каше, по-
гибла женщина. Пытаясь вы-
ехать с парковки, водитель, 
очевидно, не заметил пенси-
онерку, обходившую его ав-
томобиль. 

СОТРЯСАТЬ ВОЗДУХ 
УМЕЕМ

Самое печальное, что 
история повторяется из го-
да в год и никакие трагедии 
не заставляют чиновников 
делать выводы и лучше уби-
рать город. 

Правда, Жилищный ко-
митет накануне предупре-
дил петербуржцев о «реальной 
угрозе», связанной с падени-
ем наледи с крыш, и пообе-
щал проверить, хорошо ли 
управляющие организации 
убирают город. Ответ на этот 
вопрос, кстати, и так очеви-
ден. Достаточно выйти из до-
ма и оглянуться вокруг: «ста-
лактиты», свисающие с крыш, 
каша под ногами, неубран-
ные ото льда тротуары - все 
это, к сожалению, становит-
ся привычным зимним пей-
зажем Петербурга. Ни сме-
на губернатора, ни переста-
новки чиновников картины 
не исправляют. 

- Уборка городских улиц 
от снега и льда - это очеред-
ной караул, - заявил комму-
нист Владимир Дмитриев на 
минувшем заседании парла-
мента. - Я хочу взять любого 
представителя Комитета по 
благоустройству Смольного 
и пройтись по городу. Гулять 
будем в касках или шлемах.

В шоке и представитель 
«Справедливой России» 
Алексей Ковалев. Депутат 
рассказал, что несколько дней 

ходил по центру Петербурга:
- Чудовищное, если не ска-

зать никакое, качество уборки. 
Во многих дворах по несколь-
ко дней ничего не чистят.

Может, город у нас какой-
то заколдованный или место 
аномальное? Ведь в других-
то городах  с уборкой снега 
справляются. Да и приезжа-
ющие в Северную столицу го-
сти отмечают, что такого не 
видели больше нигде. И ку-
да подевались те победители 
с инновационными решени-
ями по очистке кровли от со-
сулек? Ведь Жилищный ко-
митет еще два года назад про-
водил конкурс, торжественно 
вручал победителю миллион 
рублей и обещал внедрить 
изобретение.

ПРОТИВ ЛОМА 
НЕТ ПРИЕМА?

Чиновники Жилищного 
комитета, как оказалось, не 
в курсе по поводу новшеств 
по борьбе с сосульками. По 
крайней мере, в пресс-службе 
комитета затруднились с от-

ветом на вопрос о судьбе про-
ектов-победителей. 

- Идей более чем достаточ-
но, но они все на бумажках, 
- рассказал «Комсомолке» 
Владимир Дмитриев. - И по-
догрев, и лазерные установ-
ки. И утеплять чердаки мы 
собирались. Какие-то про-
екты стоили сумасшедших 
денег, а какие-то реальных. 
Пора начать что-то делать, 
но  все об этом забывают, 
когда нет снега. Как только 
он выпал, все вспоминают, 
начинают охать и ахать по 

кабинетам. Надо хотя бы на 
примере одного района, Пе-
троградского или Централь-
ного, взять и сделать, чтобы 
люди увидели, что есть ре-
зультат. Каждый глава адми-
нистрации, каждый чинов-
ник знает эти болевые точки 
в своих районах, но из года в 
год ничего не делается. 

А может быть, кому-то про-
сто выгодно оставить все как 
есть? Долбить крыши ломом 
зимой, а затем по весне сно-
ва выделять деньги на их ре-
монт. Это ведь гораздо при-
ятнее, чем потратиться на то, 
чтобы внедрить новые изо-
бретения, которые могут из-
бавить крыши от ремонта на 
несколько лет. Так, может, 
нашим депутатам стоит за-
конодательно заставить уби-
рать город качественно? Что-
бы неотвратимость наказания 
не позволяла наплевательски 
относиться к очистке города 
от снега. Ведь это реальные 
человеческие жизни и загу-
бленное здоровье. 

- Не уверен, что надо при-
нимать новые законы, - 
рассуждает Дмитриев. - 
Мы же не можем по каж-
дой улице в Петербурге 
прописывать законопро-
екты. Нам говорили, что 
вот пришел новый гу-
бернатор, который смо-

жет решить эти проблемы. 
Но опять наступила зима, а 
картина та же. Изменений 
конкретных нет. Опять при-
дется на парламентский час 
вызывать ответственных лю-
дей из правительства. Уве-
рен, что снова будут бодрые 
доклады о количестве заку-
пленной техники. Но мы все 
это слышали, а результат по-
ка такой. К лому приходим 
потому, что все остальные 
идеи и проекты пока толь-
ко на бумаге в виде шикар-
ных программ. 

Окраины могут 
погрязнуть в снегу 
Ксения ВОРОНЕЖЦЕВА 

Обязанности по очист-
ке улиц  хотят возло-
жить на муниципалов, 
вот только ни средств, 
ни техники у них на это 
нет. ▼ 

Контрольно-счетная палата Пе-
тербурга пришла к выводу, что 
прежняя схема распределения 
бюджетных денег на уборку го-
рода от снега - между муниципа-
литетами и Комитетом по благо-
устройству - неэффективна. И 
предложила платить лишь пер-
вым. 

В итоге, если дороги централь-
ных районов Северной столицы 
в основном имеют статус регио-
нальных, а значит, убирать их по-
прежнему будут коммунальщи-
ки, то окраина Петербурга, где 
половина дорог местного значе-
ния, похоже, может погрязнуть 
в сугробах. 

Как оказалось, у муниципалов 
нет ни снегоуборочной техники, 
ни денег на уборку. При том, что 
бюджет на следующий год уже 
утвержден. Следовательно, фи-
нансирование они смогут полу-
чить лишь после весенней кор-
ректировки бюджета. 

На недавнем заседании прави-
тельства главы муниципалитетов 
заявили: если город перестанет 
финансировать районные трас-
сы, это приведет к транспорт-
ному коллапсу. 

Так, по сообщению главы Пе-
тродворцового района Валенти-
на Шевченко, на уборку дорог 
от снега для его участка за зи-
му понадобится сто миллионов 

рублей. Такую сумму муниципа-
лам не потянуть. 

Заслушав претензии глав му-
ниципалитетов, глава Петербур-
га  Георгий Полтавченко пору-
чил проработать этот вопрос на 
совещании у вице-губернатора 
Сергея Козырева, которое долж-
но состояться в ближайшее вре-
мя. Там и решат, кому все-таки 
убирать снег. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ 

Депутат МО «Петровский» 
Дмитрий ИЛЬКОВСКИЙ: 

- Какая разница, кто будет уби-
рать улицы, лишь бы денег на это 
хватало и ими правильно распо-
ряжались. У муниципалитетов нет 
ни своих тракторов, ни дворни-
ков. Они просто являются распо-
рядителями бюджетных средств. 
Объявят конкурсы, в которых бу-
дут принимать участие те же са-
мые уборочные компании, кото-
рые в нашем городе сейчас су-
ществуют. 

Другое дело, что эти конкур-
сы - очень долгая история. Пока 
объявят, пока найдут подрядчи-
ка. Кто-то нечистый на руку нач-
нет искать «своих» подрядчиков. 
В итоге все может затянуться. 
Но, думаю, если муниципалы не 
будут убирать, то первое время 
продолжат чистить снег те, кто 
и убирал город раньше. 

А вообще, считаю, в Петербур-
ге должна быть единая служба, 
которая отвечает за уборку всей 
территории. А то у нас за пять ме-
тров отвечают муниципалы, еще 
за пять - Комитет по благоустрой-
ству. В итоге черт ногу сломит - 
кто за что отвечает. 

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Зима в Петербурге 
снова собирает жертв

Ни тротуары, ни дороги не дают 
ни на минуту расслабиться.

Люди вынуждены буквально цепляться за воздух, 
чтобы преодолеть путь от дома до места назначения.

Губернатор Петербурга Геор-
гий Полтавченко накануне по-
требовал уволить председате-
ля жилищного агентства Цен-
трального района Петербурга 
Татьяну Квасницыну за «халат-
ность в работе». Пресс-служба 
администрации градоначальни-
ка сообщила, что причиной ста-
ло «ненадлежащее исполнение 
должностных обязанностей по 
уборке снега и очистке кровель 
от наледи». 

КСТАТИ

Сводки с заснеженных улиц 
города читайте на нашем 

сайте

kp.ru/3359
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Продолжение. 
Начало на < стр. 1.

- Они стали символом алч-
ности и неискоренимости по-
рока, который, кстати, не ли-
шен своеобразного обаяния в 
глазах классика русской лите-
ратуры, - объяснили задумку в 
оргкомитете.

Жюри конкурса буквально 
завалили заявками. Прислали 
четыреста шесть эскизов от 
ста двенадцати авторов.

- Письма приходили 
не только из Петер-
бурга, но и из Мо-
сквы, Оренбурга, 
Иркутска, Одес-
сы, Киева, Баку и 
многих других го-
родов, - перечис-
лил один из орга-
низаторов проекта 
Лев Рахманов.

Среди участни-
ков были и восьми-
летние дети, и даже 
московская художни-
ца, которой в этом го-

ду исполнилось 97 лет.
- Но большую активность 

проявили студенты художе-
ственных вузов со всей Рос-
сии и уже маститые художни-
ки, - уточнил Лев Рахманов.

Десятого декабря эксперты 
отобрали восемнадцать работ, 
которые пробились во второй 
тур конкурса.

- Были и разногласия. Кому-
то нравился один проект, 

кто-то категорически 
его отвергал, - опи-

сал накал страстей 
Рахманов. - А бы-
ли эскизы, кото-
рые приняли еди-
ногласно.

- Задача по-
ставлена крайне 
сложная: город-
ской памятник 
и такой нетра-
диционный, - 

говорит заведую-
щий отделом но-

вейших течений 
Русского музея, член 

жюри конкурса Александр Бо-
ровский. - Вырисовываются 
три-четыре основных темы.  
Но абсолютно все эскизы нуж-
даются в доработке. 

Со счастливчиками органи-
заторы пообещали связаться в 
ближайшее время и объяснить, 
что делать дальше. 

- На первый тур участники 
представили рисунки в двух 
проекциях, а для второго по-
требуются уменьшенные маке-
ты скульптур масштабом при-
мерно один к пяти, - уточнил 
Лев Рахманов. - Материал зна-
чения не имеет. Кто-то будет 
делать скульптуры из гипса, 
кто-то - из глины. Есть один 
автор, который собирает вы-
лепить памятник из пластили-
на, а потом затонировать под 
бронзу.

Подойдут и электронные ма-
кеты. Итоги подведут 15 апре-
ля 2013 года. В этот день побе-
дителям вручат премии. 

- После этого передадим за-
явку на установку на террито-
рии города скульптуры в Ко-
митет по градостроительству и 
архитектуре, - пообещал Рах-
манов.

С местом для борзых щенков 
организаторы еще не опреде-
лились. Скорее всего, это бу-
дет тихий сквер.

- Не думаю, что город даст 
поставить скульптуру рядом 
со Смольным или где-то у Го-
родской думы, - считает Алек-
сандр Боровский. - Небольшой 
сквер без привязок к какому-
нибудь учреждению, иначе это 
было бы оскорбительным.
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Кирилл БРЫЗГАЛИН

На «обновку» «Пассажирав-
тотранс» потратил десять 
миллионов рублей. ▼

Семьдесят автобусов в Петербурге 
уже оборудованы видеорегистратора-
ми. Причем один снимает то, что про-
исходит непосредственно впереди иду-
щего транспорта, как на автомобилях, 
а второй тщательно «регистрирует» дей-
ствия пассажиров. То есть записыва-
ет все происходящее. Как говорят в 
компании-перевозчике «Пассажирав-
тотранс», это поможет предотвратить 
хулиганство в салоне, особенно в ноч-
ных автобусах. Самой же компании те-
перь станет проще и удобнее инспекти-
ровать, как выполняют водители свои 
обязанности, как реагируют в той или 
иной экстренной ситуации. Можно даже 
выявить и нечистых на руку работников.

Эксперты уверены, что видеокаме-
ры  помогут предотвратить аварии 
на дорогах, а также разобраться в 
спорных дорожно-транспортных про-
исшествиях.

- Пока регистраторы работают в те-
стовом режиме, - объяснили «Комсо-
молке» в пресс-службе «Пассажирав-
тотранса». - К концу февраля в полном 
объеме камеры появятся в 342 авто-
бусах. Ставим их за свой счет. Все-
го компания потратила около десяти 
миллионов рублей.

Кстати, в последнее время участи-
лись драки в салонах ночных автобу-
сов. А иногда по транспорту еще и па-
лят почем зря из всех видов оружия. 
Потому поддерживают такое начина-
ние и чиновники.

- Мы рассматриваем предложение - 
обязать компании ставить видеореги-
страторы, - сообщил пресс-секретарь 
Комитета по транспорту Дмитрий Иг-

натьев. - Правда, только в  кабине во-
дителя. Но многим перевозчикам и так 
выгодно устанавливать камеры, поэто-
му в скором времени у большинства 
автобусов они появятся.

МНЕНИЕ ЮРИСТА

Адвокат Андрей ТЫНДИК:
- Автобус -  это публичное место. По-

этому устанавливать камеры наблюде-
ния внутри салона разрешено. Толь-
ко стоит предупреждать пассажиров 
о том, что ведется видеозапись. Мож-
но схематически - значком маленькой 
камеры. Но если потом человека вы-
ставят в дурном свете, скажем, в Ин-
тернете, то стоит предоставить пре-
тензии. У всех есть права на исполь-
зование собственного изображения.

А вообще решение во благо. Все это 
только способствует безопасности на 
дороге и внутри автобусов.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

Теперь любое действие работников 
и обычных горожан - на виду у всех.
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В городе появится памятник взятке
Ответ петербуржцев на коррупцию:

Все эскизы вы можете посмотреть на нашем 
сайте 

kp.ru/3341

Жюри выбрало три детских 
эскиза, которые решило награ-
дить отдельно. Ребятам достанет-
ся приз от одного из спонсоров 
проекта.

КСТАТИ

«Я говорю всем открыто, что беру взятки, но чем 
взятки? Борзыми щенками. Это совсем иное дело». 
(Николай Васильевич ГОГОЛЬ. «Ревизор».)

ДОСЛОВНО

В городских автобусах за пассажирами начнут
наблюдать видеокамеры
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Марина СМИРНОВА

С 27 по 31 января будущего года 
в столице Приморья пройдет 21-я 
сессия Азиатско-Тихоокеанского 
парламентского форума (АТПФ). 
В мероприятии примут участие 
представители 40 делегаций из 
разных стран мира. ▼

Не успели в Приморье забыть о саммите 
АТЭС, как Владивосток готовится стать пло-
щадкой для нового международного фору-
ма. В конце января 2013 года в нашем го-
роде состоится 21-я сессия АТПФ. В пред-
дверии этого события в Москве состоялась 
пресс-конференция «Парламентская проекция 

АТЭС», в которой принял участие и первый 
вице-губернатор Приморья Сергей Сидоров.

- Приморский край - не только сырьевая 
житница всего мира. Поэтому для нас очень 
важны качество и уровень проведения это-
го мероприятия. Сегодня можно с уверенно-
стью сказать, что все те задачи, которые пе-
ред нами были поставлены, мы уже решили, 
осталось провести само мероприятие. Влади-
восток готов к форуму на 101 процент, - от-
метил Сергей Сидоров.

Также на пресс-конференции прозвучало, 
что Владивосток обладает огромным потен-
циалом, а предстоящий форум - это серьез-
ная заявка на то, что российское судо- и са-
молетостроение, перерабатывающая промыш-
ленность получат новый стимул для развития.

Стоит отметить, что рамках  21-й сессии 
АТПФ планируется рассмотреть ряд важных 
проблем, в том числе вопросы взаимодей-
ствия в сфере экономики и торговли, гума-
нитарных  обменов, обеспечения безопасно-
сти, защиты окружающей среды.

Впервые в повестке форума запланировано 
проведение встреч молодых парламентариев, 
обсуждение перспектив сотрудничества госу-
дарств АТР и европейских стран.

Для участия в Азиатско-Тихоокеанском пар-
ламентском форуме-2013 соберутся около 40 
делегаций, в том числе из 28 стран - участ-
ниц АТПФ (Австралия, Индонезия, Канада, 
Мексика, Новая Зеландия, КНР). На пригла-
шение откликнулась и Организация Объеди-
ненных Наций.

Картина дня

ЛЮДИ ДЕЛА

Первый вице-губернатор Приморья Сергей СИДОРОВ:

«Владивосток готов к проведению парламентского форума»
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Сергей Сидоров.

Виктор БАРАНЕЦ

Экс-начальнице 
д е п а р т а м е н т а 
имущественных 
отношений воен-
ного ведомства 
смягчили условия 
домашнего аре-
ста. ▼

Одна из ключевых 
фигуранток по делу 
«Оборонсервиса», 
бывшая глава де-
партамента имуще-
ственных отношений 
Минобороны Евге-
ния Васильева про-
сила суд и следствие 
заменить ей домаш-
ний арест на подпи-
ску о невыезде. Суд 
эту просьбу рассмо-
трел и отказал. Зато 
суд пообещал раз-
решить Василье-
вой свидание с экс-
министром обороны 
Анатолием Сердюко-
вым. По словам ис-
точника, «Василье-
ва просила, чтобы ее 
могли навещать род-
ственники и Сердю-
ков. Она также хоте-
ла содержаться под 
домашним арестом 
в помещении боль-
шей площади». Де-
ло в том, что по ус-
ловиям домашнего 
ареста она не долж-
на передвигаться 
по всем 13 комна-
там своей квартиры 
в Молочном переул-
ке. Ей разрешили ко-
ротать время лишь в 
нескольких комнатах 
(зал, кухня и спальня 
плюс туалет и ванная 
- остальные помеще-
ния опечатаны). 

А тем временем ад-
вокаты продолжают 
выжимать слезы у су-
дей: они объясняют 
Фемиде, что их подо-
печная «поставлена 
перед риском гибели 

от голода». Василье-
ва жаловалась, что 
из-за суровых пра-
вил она не может по-
сещать магазины, к 
ней не приходит по-
мощница по хозяй-
ству, а в ее кварти-
ре некому убирать и 
готовить. По словам 
того же источника, 

«Васильева проси-
ла дать ей возмож-
ность исповедовать-
ся в церкви». 

Однако проку-
рор со своей сто-
роны сказал в суде, 
что «посещение Ва-
сильевой поварами 
и домработницами 
не является жизнео-

беспечительной ме-
рой». 

И хотя Васильевой 
по-прежнему запре-
щено покидать квар-
тиру в Молочном пе-
реулке, она теперь 
имеет право лично, 
по телефону и через 
Интернет общаться с 
теми людьми, кто не 
является фигурантом 
дела «Оборонсерви-
са». «То есть к ней 
теперь может прий-
ти подруга и прине-
сти еду. Также, если 
раньше ей было за-
прещено общаться 
по телефону и Ин-
тернету, теперь она 
может это делать, но 
только не разговари-
вать об уголовном де-
ле», - пояснил адво-
кат Александр Гоф-
штейн.

Кстати, Гофштейн 
является новым ад-
вокатом, который 
вместе с еще одним 
защитником, Эле-
онорой Сергеевой, 
появился впервые 
лишь на рассмотре-
нии кассационной 
жалобы в Мосгорсу-
де. Ранее Василье-
ву защищала назна-
ченный судом адво-
кат Ольга Козырева.

Ситуация с обви-
няемой Васильевой 
с каждым днем пре-
вращается в злую па-
родию. А ее «домаш-
ний арест» - в бута-
форию. Женщина, 
которую обвиняют 
в мошенничестве в 
особо крупном раз-
мере (что предус-
матривает до 10 лет 
лишения свободы), 
отлеживается на уют-
ном домашнем дива-
не, а ее подельники 
с гораздо меньшими 
крамолами уже вто-
рой месяц валяются 
на тюремных нарах. 
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Находящаяся под домашним арестом 
Евгения Васильева просит суд разрешить 

ей ходить по магазинам, в церковь 
и встречаться с любимым человеком.

Продолжение расследования хищений Продолжение расследования хищений 
в Минобороны: в Минобороны: 

Васильева просит 

свидания с Сердюковым

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Госдума запускает 
антитабачную кампанию
Александр БОЖЕДОМСКИЙ

Ожидается, что уже в пят-
ницу парламент примет в 
первом чтении документ, 
вводящий жесткие огра-
ничения на курение в об-
щественных местах. ▼

14 декабря Госдума РФ рассмо-
трит в первом чтении закон «О за-
щите населения от последствий по-
требления табака», который уста-
навливает новые ограничения на 
продажу сигарет и места для ку-
рения.

Напомним, согласно документу, 
разработанному Министерством 
здравоохранения и социального 
развития РФ, курение будет за-
прещено на всех видах обществен-
ного транспорта, вблизи железно-
дорожных вокзалов и входов в ме-
тро. Кроме того, поэтапно будут 
вводить дополнительные ограниче-
ния вплоть до полного запрета на 
курение в кафе, ресторанах, объ-
ектах социальной индустрии, меди-
цинских и образовательных учреж-
дениях, а также новые ограничения 
на рекламу табачной продукции и 
использование аудиовизуального 
изображения процесса курения 
на ТВ и радио. Правительство одо-
брило законопроект еще 18 октя-
бря и направило его в парламент.

В Госдуме главными лоббиста-
ми документа выступили едино-
россы, среди которых немало 
спортсменов и врачей. В частно-
сти, за принятие законопроекта 
сразу высказался член фракции 
«Единая Россия», первый зампред 
думского Комитета по охране здо-
ровья Николай Герасименко. По 

его мнению, закон поможет сни-
зить потребление табака и соз-
дать условия для некурящих, ко-
торые сейчас вынуждены дышать 
дымом на работе и в обществен-
ных местах.

«Так мы создаем в стране циви-
лизованное общество, которое не 
принимает условий, диктуемых та-
бачными монополиями. Данный за-
кон будет способствовать сокра-
щению потребления табака и, как 
следствие, улучшению здоровья 
россиян»,  - говорит депутат. Од-
нако самое главное, по его мне-
нию: закон поможет защитить от 
табака детей, которые сегодня за-
частую начинают курить с очень 
раннего возраста.

По словам Герасименко, приня-
тие этого закона «полностью впи-
сывается в проводимую государ-
ством политику построения здоро-
вого образа жизни, увеличения ее 
продолжительности». Тем более 
что Россия и так одна из отстаю-
щих в этом смысле стран: мы од-
ни из последних подписали Меж-
дународную конвенцию против по-
требления табака.

Поддерживает документ и одна 
из самых молодых депутатов Гос-
думы, член Президиума Генсовета 
«Единой России» Алена Аршинова.

«Сегодня мы можем предотвра-
тить ухудшение состояния здо-
ровья населения, сэкономить те 
средства, которые государство 
тратит на то, чтобы возместить 
вред, причиненный курением рос-
сиянам. Это значительные деньги, 
которые можно будет потратить 
на строительство доступной ин-
фраструктуры, на создание дет-
ских садов, ФОКов», - говорит она.
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У любителей портить свое и чужое здоровье 
наступают трудные времена.

FM.KP.FM.KP.RURU ПРОГРАММА 
ВИКТОРА 
БАРАНЦА 
«ВОЕННОЕ РЕВЮ» 
СЕГОДНЯ 
В 17.00 (мск)
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Александр ГАМОВАлександр ГАМОВ

Вчера на заседании правительства 
России была принята государственная 
программа развития Северного Кав-
каза до 2025 года. На встрече с Алек-
сандром Хлопониным, которая прошла 
накануне, мы подробно расспросили о 
ее масштабах. Но говорили не толь-
ко об этом...

«ЭТА ТРЕХЛЕТКА СТАЛА 
ХОРОШЕЙ ШКОЛОЙ»

- Александр Геннадиевич, ну вот в 
январе будет три года, как образовал-
ся Северо-Кавказский федеральный 
округ и вы стали здесь полпредом, а 
одновременно вице-премьером. Тогда 
ведь много спорили, что неправильно 
выделили этот округ...

- Знаете, в целом, я считаю, это 
было абсолютно правильное реше-
ние. На тот момент нужно было дей-
ствительно приблизить федеральный 
центр непосредственно к Северно-
му Кавказу.

Конечно, мы еще далеко не все за-
дачи выполнили, которые перед со-
бой ставили, но, я считаю, за ми-
нувшую трехлетку произошли очень 
серьезные сдвиги в позитивную сто-
рону. Во многом меняется менталь-
ность людей, которые здесь живут и 
работают, и их отношение к феде-
ральному центру. Также меняется и 
отношение федерального центра к 
тем событиям, в том числе и поли-
тическим, которые здесь происхо-
дят. Информация становится объ-
ективнее. А если говорить об усиле-
нии противодействия экстремизму и 
терроризму - эти процессы действи-
тельно набирают обороты. И отчет-
ливо видна профессиональная со-
ставляющая этой работы.

80 ПРОЦЕНТОВ МЕСТНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ ПОЛУЧАТ РАБОТУ

- Еще на Северном Кавказе остро не 
хватает рабочих мест...

- Абсолютно все проекты нацелены 
на то, чтобы снизить уровень безра-
ботицы с 15 до 10 процентов, толь-
ко в туристическом кластере будет 
создано около 75 тысяч новых рабо-
чих мест. На это прежде всего сори-
ентирована та часть госпрограммы, 
где речь идет об экономическом раз-
витии территорий.

Первая группа - проекты естествен-
ных монополий и крупных корпора-
ций, они не требуют господдержки. 
«ЛУКОЙЛ» уже строит индустри-
альный парк «Ставролен» в Став-
ропольском крае, «Роснефть» будет 
сооружать нефтеперерабатывающее 
предприятие в Грозном. Тырныауз-
ское вольфрамово-молибденовое ме-
сторождение в Кабардино-Балкарии 
будем осваивать с помощью не толь-
ко крупных российских инвесторов, 
но и западных.

Вторая группа - проекты, которые 
нуждаются в господдержке в виде го-
сударственных гарантий и создания 
особых экономических зон с опре-
деленными льготами.

К сожалению, несмотря на то что 
государство ежегодно готово было 
выделять на это свыше 50 миллиар-
дов рублей, в 2012-м максимально, 
на что мы смогли выйти, - 24 мил-
лиарда. Считаю важным, что про-
екты, связанные с развитием курор-
тов Северного Кавказа, господдерж-
ку получили в виде преференций: 
льгот по налогу на прибыль, по зе-
мельному налогу, по субсидирова-
нию процентной ставки для тех ин-
весторов, которые будут участвовать 
в этих проектах.

И плюс проекты категории средне-
го бизнеса - их будут реализовывать 
с участием компании «Корпорация 
развития Северного Кавказа», ко-
торая поможет предпринимателям, 
проследит за тем, чтобы проекты не 
развалились. Если говорить в целом, 

объем инвестиций, которые должны 
прийти на Северный Кавказ, исчис-
ляется триллионами рублей. Но из 
них господпитка - 380 миллиардов...

- Мы видели в Чечне: строятся объ-
екты, но на них работают не местные, 
а гастарбайтеры из республик СНГ... 

- От этой проблемы, связанной со 
слабым администрированием ми-
грационных процессов, мы пока 
не уйдем. Но ею все же должна по-
настоящему озаботиться Федераль-
ная миграционная служба. Чем четче 
и жестче мы будем управлять этими 
процессами, тем прозрачнее будет са-
ма ситуация с трудовыми ресурсами.

Почему сегодня можно приехать 
в Чеченскую Республику и увидеть 
строителей из Дагестана? А в Даге-
стане - строителей из Чеченской Ре-
спублики? Ну не является пока эта 
профессия для жителей Северного 
Кавказа престижной и достойной. 
Поэтому иногда они выезжают на за-
работки в соседние республики. Так 

им удобнее, наверное. При всем при 
этом у нас недостаточное количество 
квалифицированных рабочих. И мы 
пока будем вынуждены привлекать 
на стройки мигрантов.

Но если говорить об эксплуатации 
этих объектов - здесь у нас жесткий 
ориентир на подготовку местных ка-
дров. Наша задача сегодня - чтобы 
как минимум 80 процентов тех, кто 
будет работать на новых предприя-
тиях, на горнолыжных курортах, кто 
будет занят в малом и среднем бизне-
се, на инфраструктурных объектах, 
были люди, проживающие на тер-
ритории Северо-Кавказского феде-
рального округа.

АНЕКДОТ, СКРИПКА И ЛЫЖИ
- А вот сейчас горнолыжный сезон 

начинается. Вы катаетесь здесь?
- Да.
- На этих горках.
- Нет, конечно. Это как в том 

кавказском анекдоте. «Гоги, ты на 
скрипка играешь?» - «Нет!» - «А твой 
брат?» - «Да!» - «Что да?» - «Тоже 
нет!» Я обязательно покатаюсь. 

- Этот год на горнолыжных трассах 
будет отличаться? Был режим КТО 
(контр террористической операции), 
когда у многих людей с отпусками вы-
шел облом. В этом году как?

- Я побывал на Домбае и влюбил-
ся в это место. Сейчас можно про-

сто в ручном режиме из этого курор-
та сделать сказку. Элементарно - по-
высить качество сервиса. Водопровод 
провести, сделать отопление. Сне-
сти халабуды. Вместо них постро-
ить нормальную сервисную площад-
ку. И сдать в аренду тем же предпри-
нимателям.

Я дал команду компании «Ку-
рорты Северного Кавказа» - может 
быть, действительно пойти на соз-
дание особой экономической зоны, 
чтобы постараться развить там до-
полнительный современный курорт. 
Это место будет востребовано. Абсо-
лютно убежден, что в этом году бу-
дет полный сезон, забиты все сана-
тории. В целом количество туристов 
увеличивается. Очередь стоит за ту-
рами, которые в рамках собственно-
го нового проекта реализует «Корпо-
рация развития Северного Кавказа». 
Это туризм на автомобилях практи-
чески по всей территории Северно-
го Кавказа.

- А в программе где-то просматрива-
ется соединение Красной Поляны, это-
го всего анклава, с этими курортами?

- Заповедная зона. Давайте потом-
кам нашим, будущим поколениям 
оставим что-нибудь живое. Жалко, 
правда. Мы очень аккуратно подхо-
дили к выбору территорий. Чтобы не 
залезать в заповедники, особо охра-
няемые природные зоны. Если чуть 
касаемся - надо выделять больше тер-
риторий, отводить земли. Это очень 
серьезная тема...

Пятигорск.

О ТОМ, ПОЧЕМУ СЮДА НЕ ЕДУТ
- Русские на Северный Кавказ будут ак-

тивнее возвращаться ровно тогда, когда 
мы начнем развивать экономику. Когда на 
предприятиях появятся наши инженеры, 
технологи... Когда будут приезжать учи-
теля русского языка и литературы, чтобы 
обучать ребятишек. Тогда будут появлять-

ся русские. Тогда они с большим 
удовольствием будут входить 

в местные парламенты, во 
власть и так далее. На-
до, чтобы человек сю-
да приехал, получил 
работу, пожил, осмо-
трелся... Время долж-
но пройти. Мы об этом 
думаем.

О ТЕАТРАХ 
И ВООБЩЕ 

О КУЛЬТУРЕ
- Мы с вами с Северного Кавказа 

ушли лет 20 назад и забыли, что такое 
культурное воспитание, гастроли москов-
ских театров. Чтобы пригласить Большой 
театр или другие серьезные коллективы - 
таких денег нет ни у субъекта РФ, ни у 
простых граждан. Мы все эти вопросы с 
коллегами поднимаем. И вместе с Евге-
нием Мироновым разработали проект, 
который поддержал и Владимир Путин. 
В Пятигорске в мае 2013-го будет про-
ходить большой фестиваль малых теа-
тров России. Они поедут по всем нашим 
республикам с гала-концертами. Арти-
сты будут проводить с талантливыми ре-
бятами мастер-классы. Это очень важ-
но. Это то, что мы потеряли... Но обяза-
тельно найдем.

«В Дагестане по фе-
деральной целевой про-
грамме «Юг России» по-
строено много объектов - 
дома, школы, больницы. 
В 2013-м действие про-
граммы заканчивается, а 
некоторые объекты оста-
ются недостроенными. 
Как теперь быть? Гла-
ва Новолакского райо-
на Гаджи Айдиев».

- Кроме «Юга России», у 
нас были еще две федераль-
ные целевые программы - 
развития Чеченской Респу-
блики, которая завершает-
ся в этом году, и развития 
Республики Ингушетия - дей-
ствует до 2016-го. Все они 
вошли в новую госпрограм-
му, рассчитанную до 2025 
года, но в уже принятых с 

учетом сокращения объе-
мах. Они были секвестиро-
ваны в связи с дефицитом 
бюджета и с кризисом. Там 
не только Дагестан. Под со-
кращение попали террито-
рии и по Ставропольскому 
краю, часть проектов по 
Северной Осетии, Кабар-
дино-Балкарии, Ингушетии. 
В случае появления допол-
нительных доходов в бюдже-
тах 2013 - 2015 годов мы 
будем в первую очередь за 
счет них реализовывать те 
проекты, по которым есть 
проектно-сметная докумен-
тация. Начиная с 2016-го на 
реализацию этой програм-
мы из федерального бюд-
жета ежегодно предусма-
тривается расходование по-
рядка 35 - 40 миллиардов 

рублей. В итоге это где-то 
380 с лишним миллиардов. 
Практически все они пой-
дут на финансирование со-
циальной инфраструктуры.

У нас уровень обеспече-
ния детскими дошкольны-
ми учреждениями, школами, 
медобслуживанием, пери-
натальными центрами и ро-
дильными домами настоль-
ко низкий, что мы сегодня 
отстаем от среднероссий-
ских показателей процен-
тов на 30. На Северном 
Кавказе более 500 тысяч 
детей учится в две и три 
смены. Здесь самая высо-
кая в стране рождаемость. 
И... катастрофическая мла-
денческая смертность. С та-
ким положением нельзя ми-
риться.

ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ ПОЛПРЕД

ВОПРОС С САЙТА KP.RU

А чем заменят «Юг России»?
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Пока 
ситуация на 

Северном Кавказе 
напоминает сложную 
шахматную партию. 
Но правильные ходы 

Александр Хлопонин (на 
снимке слева), похоже, 
уже сделал... А справа - 

первый вице-спикер 
Госдумы Александр 

Жуков.

Александр ХЛОПОНИН, вице-премьер - полпред Президента 
России в Северо-Кавказском федеральном округе:

«Русские вернутся на Кавказ, «Русские вернутся на Кавказ, 
когда начнем развивать экономику»когда начнем развивать экономику»

Полный текст и видео 
интервью - на сайте.

Там же вы можете поделиться 
своим мнением - 

какой должна быть 
политика государства 
на Северном Кавказе? 

kp.ru/3309

Только у нас
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КРУГОВОРОТ ВОДЫ 
В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ

Санкт-Петербург недаром 
сравнивают с Венецией и Ам-
стердамом. Наш город тоже не 
может пожаловаться на дефи-
цит воды. И если мы передвига-
емся по улицам не на лодках, то 
в отличие от солнечной Италии 
нас регулярно поливает сверху. 
В среднем двести дней в году 
идет дождь или падает снег. И 
испаряться вся эта жидкость не 
спешит - ведь солнца в Север-
ной столице так мало. И, как в 
любом мегаполисе, 
всю эту влагу, про-
стите за каламбур, 
нельзя пускать на 
самотек. Иначе го-
род либо утонет, 
либо качество пи-
тьевой воды станет 
таким, что лучше 
уж дать себе засо-
хнуть. 

Вся огромная ра-
бота по регулирова-
нию поступления 
воды в Петербург и 
выводу ее обратно 
в водоемы, по обе-
спечению работы многих го-
родских объектов, связанных 
с водой, лежит на плечах  из-
вестного каждому петербурж-
цу предприятия «Водоканал». 
История его началась более 
полутора веков назад с созда-
ния Акционерного общества 
Санкт-Петербургских водо-
проводов. А последние чет-
верть века организацией бес-
сменно управляет генеральный 
директор Феликс Кармазинов. 
25 лет у штурвала «Водоканала» 
- хороший повод для традици-
онной встречи  в пресс-центре 
«Комсомолки» с руководителем 
одного из крупнейших петер-
бургских предприятий. К тому 
же завершается 2012 год - самое 
время подытожить сделанное.

- Феликс Владимирович, вы 
уже подвели предварительные 
итоги года? Какими достиже-
ниями можете гордиться? Что 
не удалось осуществить из за-
планированного?

- Все задачи, которые стави-
ли, мы решили. Самое важное, 
на мой взгляд, - то, что наш го-
род поднялся на более высо-
кую ступень очистки сточных 
вод. Сегодня мы очищаем уже 
97,1 процента стоков. Это се-
рьезный успех. Причем весь 
процесс идет в соответствии и 
с российскими нормативами, 
и с европейскими рекоменда-
циями. 

Второе значимое событие 
в уходящем году - запуск в 
эксплуатацию стационарных 
снегоплавильных пунктов. 
По сути, это новая страница 
в экологии города. Сегодня в 
Петербурге таких стационар-
ных пунктов шесть. Это слож-
ные инженерные сооружения, 
которые позволяют обеспечить 
экологичную утилизацию сне-
га. В наших снегоплавильных 
камерах он тает под воздей-
ствием тепла сточных вод. То 
есть это - энергосберегающая 

технология. А 
образовавшаяся 
талая вода вме-
сте с другими 
стоками из сне-
гоплавильных 
камер по кол-
лекторам посту-
пает на наши ка-
нализационные 
очистные соору-
жения, где про-
ходит полный 
цикл очистки. 
В будущем го-
ду мы построим 
еще несколько 

таких стационарных пунктов. 
В результате они в сочетании с 
передвижными снегоплавилка-
ми Комитета по благоустрой-
ству позволят решить пробле-
му утилизации снега  в нашем 
городе. 

И третье направление, кото-
рое я хотел бы отметить, - это 
начало работы по очистке озе-
ра Разлив. Пока называть его 
центральным водоемом Ку-
рортного района язык не по-
ворачивается. До сих пор туда 
каждый день без очистки сбра-
сывали по двадцать тысяч ку-
бометров сточных вод по реке 
Сестре и Черной речке. Бук-
вально на днях мы переклю-
чим часть этих стоков - из Сер-
толово - на Северную станцию 
аэрации. Тем самым сброс не-
очищенных стоков в Разлив 
значительно сократится. Это 
реальный результат совмест-
ной работы городских и област-
ных властей. А поскольку дан-
ная работа будет продолжать-
ся, я уверен, что в ближайшие 
годы удастся решить вопрос с 
очисткой и остальной части по-
падающих в озеро сточных вод. 
И в конечном итоге Разлив ста-
нет по-настоящему чистым во-
доемом.

- Проводились ли в этом го-
ду профилактические работы по 
предупреждению аварий на тру-
бопроводах? 

- Да, мы учли критику, кото-
рая прозвучала в наш адрес по 
окончании отопительного се-
зона прошлого года, и активно 
занялись ремонтом и переклад-
кой труб. Увеличили объем ра-
бот в полтора раза. И уже сей-
час, во второй половине года, 
есть положительная динамика 
- количество повреждений на 
сетях снизилось. Правда, ду-
маю, стоит подождать оконча-
ния нынешнего сезона. И тог-
да уже сделать окончательные 
выводы.  

- Сколько заменили?
- Около двухсот пятидесяти 

километров водопроводных и 
канализационных труб.

- Из какого материала они сде-
ланы? 

- Мы сейчас планируем ак-
тивнее использовать трубы из 
чугуна, поскольку появился хо-
роший российский производи-
тель. Что касается пластиковых 
труб сегодня уже есть города в 
мире, которые отказались от их 
применения. Так что пластик - 
не панацея. 

ПЕТЕРБУРЖЦЫ 
ЗАКРУЧИВАЮТ КРАНЫ

- В начале этого года, когда мы 
с вами встречались, вы планиро-
вали, что в Петербурге только в 
2016 году будут очищать 98 про-
центов сточных вод. Заканчива-
ется 2012-й, и вы уже рапорту-
ете, что 97 процентов сделано. 
Так, к 2016-му, наверное, уже 
сто процентов стоков будут от-
правлять в море чистыми? Воз-
можно ли такое? 

- Мы действительно идем с 
некоторым опережением гра-
фика и уже объявили, что де-
сятого октября следующего го-
да полностью запускаем весь 
Главный канализационный 
коллектор. Уровень очистки 
сточных вод в Петербурге до-
стигнет 98,4 процента. Но на 
этом не ставим точку. Надо 
обязательно построить коллек-
тор вдоль реки Охты. Тем са-
мым мы, во-первых, ликвиди-
руем те прямые выпуски сточ-
ных вод, которые сегодня есть 
в Охте. И сможем за несколько 
лет превратить Охту из грязной 
реки в зону отдыха. Конечно, 
тут нужно не только прекра-
тить сброс сточных вод, необ-
ходимо будет и русло реки по-
чистить… А во-вторых, охтин-
ский коллектор необходим для 

решения вопроса с канализова-
нием тех новых территорий за 
КАД, которые сейчас активно 
застраивают. 

Еще одна задача - очистить 
Карповку. Сегодня там тоже 
есть прямые выпуски сточных 
вод. И речка, конечно, нахо-
дится  в плачевном состоя-
нии. Есть еще очень непри-
ятный выпуск сточных вод - 
напротив Медного всадника. 
Его тоже будем убирать, хотя 
для этого придется вести ра-
боты на Адмиралтейской на-
бережной. Есть выпуск и на 
площади Репина, как раз на-
против центральной проход-
ной Адмиралтейского района. 
Также будем закрывать. Вооб-
ще сейчас ликвидация каж-
дого дополнительного выпу-
ска будет требовать все боль-
ших и больших усилий. Это 
очень трудоемкие и недеше-
вые проекты. Но, выполнив 
все это, к 2018 году мы, думаю, 
достигнем планки 99,9 про-
цента очистки стоков.

- А почему не сто? Или 
надо чуть-чуть оста-
вить неочищенных?

- Сто никогда не 
будет. Нигде в ми-
ре нет. Даже 98,4 - 
это уровень, кото-
рый обеспечивают 
лишь немногие ме-
гаполисы в мире. 

- Финские партнеры 
очень заинтересованы в эколо-
гии региона. Они вам помогают?

- С финнами мы давно и ак-
тивно сотрудничаем. Но пре-
жде всего в улучшении эколо-
гии региона заинтересованы 
российские и петербургские 
власти. И, например, Глав-
ный коллектор без поддерж-
ки правительства России, пра-
вительства Петербурга было 
бы не построить - на этот про-
ект средства выделяют и из фе-
дерального, и из городского 
бюджета. Плюс собственные 
средства «Водоканала», плюс 
кредиты Северного инвести-
ционного банка, Европейско-
го банка реконструкции и раз-
вития, Европейского инвести-
ционного банка. И, конечно, 
гранты Экологического парт-
нерства Северного измерения, 
Министерства окружающей 
среды Финляндии… Это дей-
ствительно беспрецедентный 
по масштабу проект. На Глав-

ный коллектор поступают сто-
ки с территории с населением 
в два миллиона человек! 

- Вы собирались строить ка-
нализационные очистные соо-
ружения в Ломоносове…

- Да, но мы немного под-
корректировали планы. После 
реконструкции значительно 
увеличилась  мощность кана-
лизационных очистных соо-
ружений Петродворца. Имен-
но туда будут направлены все 
сточные воды Ломоносова. А 
дальше посмотрим. Мы стре-
мимся к тому, чтобы наша си-
стема канализования станови-
лась все более эффективной и 
при этом экономной. 

- Город активно строится. 
Успевает водопроводная систе-
ма? 

- Успевает. Мы очень благо-
дарны жителям нашего города 
- они стали более бережно рас-
ходовать воду. Пятнадцать лет 
назад мы потребляли в сутки 
3,2 миллиона кубометров во-

ды. Сейчас - 1,9. Если бы 
сохранялись прежние 

объемы, нам нужно 
было бы построить 
новые водопро-
водные станции. 
Это сотни мил-
лионов долларов. 
Плюс необходимо 

было бы построить 
еще и канализацион-

ные очистные сооруже-
ния. Это тоже огромные затра-
ты. Благодаря горожанам по-
требность в этом исчезла. 

Люди стали оптимальнее 
расходовать воду. Поменяли 
сантехнику. Перестали бро-
сать белье в ванну, открывать 
кран и уходить другими де-
лами заниматься. Конечно, 
сыграла свою роль и установ-
ка приборов учета воды - го-
рожане почувствовали, что 
есть прямая связь между тем, 
сколько воды они льют, и их 
расходами. В результате се-
годня среднее водопотребле-
ние в Петербурге - 159 литров 
на человека. Это самый луч-
ший (в смысле - самый низ-
кий) показатель в России. Но 
это выше, чем в Европе. Жи-
тель Гамбурга, например, по-
требляет 104 литра. Конечно, 
мы не Гамбург, но, думаю, в 
будущем выйдем на уровень 
около 135 литров на челове-
ка в сутки. 

Феликс КАРМАЗИНОВ:Феликс КАРМАЗИНОВ:

Екатерина ЕФИМОВА

Руководитель крупного государственного предпри-
ятия, управляющего обращением воды в Петербурге, 
ответил на вопросы в пресс-центре «Комсомолки». ▼

«Команда «Водоканала» не нуждается         в том, чтобы генеральный директор «Команда «Водоканала» не нуждается     
ее пас каждый день»ее пас каждый день» Губернатор Петербурга 

спустился под землю, чтобы 
увидеть, как выглядит 

Главный канализационный 
коллектор изнутри.

НА 

ЗАМЕТКУ

Телефон «го-
рячей линии» ГУП 
«Водоканал Санкт-
П е т е р б у р г а » 

(812) 305-09-09.

Как-то пригласили работников «Водоканала» на круглый 
стол, посвященный вандализму в отношении памятников. 
Они решили, что организаторы хотят поговорить в том чис-
ле о том,  как уберечь фонтаны от хулиганов, которые вы-
ливают туда шампуни и красящие жидкости. Оказалось, нет. 
Представителям «Водоканала» объяснили, что их пригласили, 
потому что решили, будто они отмывают памятники, залитые 
краской. Почему? Ну как? Потому что их отмывают водой! 

БЫЛ ЕЩЕ СЛУЧАЙ

Феликс Кармазинов.
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ПИТЬЕВАЯ ВОДА 
ПОЛНОСТЬЮ БЕЗОПАСНА 

- У вас в этом году личный 
юбилей - 25 лет у руля «Водо-
канала». Мы видим, какая ко-
лоссальная работа проведена за 
это время по сохранению эколо-
гии, очистке сбросов, экономии 
ресурсов… Что бы вам еще хо-
телось отметить в качестве пе-
ремен к лучшему?

- Энергосбережение. «Водо-
канал» Ленинграда в 1987 году 
потреблял 1,2 миллиона кило-
ватт-часов электроэнергии в 
год. Сегодня мы потребляем 
всего семьсот 
миллионов. 
В ближайших 
планах - сни-
зить до 450 - 
500. Ведь от 
объемов потре-
бляемой элек-
троэнергии на-
прямую зависят 
наши затраты и 
соответствен-
но размер та-
рифов. 

И, конечно, я 
не могу не ска-
зать о качестве 
питьевой воды. 
В конце восьмидесятых годов 
примерно половина проб в Ле-
нинграде не соответствовала 
нормативам. Сегодня город-
ское управление Роспотреб-
надзора официально призна-
ет питьевую воду в Петербур-
ге безопасной. Мы используем 
два метода обеззараживания - 
с помощью гипохлорита на-
трия (от использования хло-
ра мы полностью отказались) 
и ультрафиолета. Кстати, наш 
город первым среди мегаполи-
сов обеспечил обработку всей 
питьевой воды ультрафиоле-
том. Об эффективности этого 
решения можно судить опять-
таки по данным Роспотребнад-
зора: за последние восемь лет 
заболеваемость гепатитом А в 
Северной столице снизилась 
более чем в 37 раз!

Конечно, я не могу сказать, 
что наша вода - абсолютно иде-
альная. Мы недавно взяли про-
бы во всех городских домах - 
на домовых счетчиках. (Имен-

но водомерные узлы - граница 
зоны ответственности «Водо-
канала» и жилищных орга-
низаций. До водомера за ка-
чество воды полностью отве-
чаем мы. Но внутренние сети 
- это общедомовое имущество, 
и «Водоканал» не имеет пра-
ва их эксплуатировать.) Выяс-
нили, что примерно в десяти 
процентах домов показатели по 
содержанию железа находятся 
на верхней границе норматива 
или чуть превышают его. И это 
единственная проблема по ка-
честву воды. В ближайшие го-
ды мы данную ситуацию ис-
правим. 

- Много на предприятии лю-
дей, с которыми вы начинали? 
Как удается сохранить коллек-
тив и привлечь новые кадры?

- Сейчас в «Водоканале» ра-
ботают девять тысяч человек. 
У нас примерно половина со-
трудников - люди, которым до 
сорока лет. Но немало и ветера-
нов. Есть водоканальцы, кото-

рые трудятся на предприятии 
и 30, и 35, и 40 лет. Конечно, 
есть династии. Мы ими очень 
гордимся. Я считаю, что это 
хорошая традиция. Напри-
мер, общий трудовой стаж 
одной из водоканальских ди-
настий - более двухсот лет!

Я убежден, что главное до-
стижение «Водоканала» - это 
коллектив. Поэтому мы ак-

тивно занимаемся подготовкой 
кадров. У нас давнее сотруд-
ничество с профессиональ-
ным училищем № 89: ребята, 
которые там учатся, проходят 
практику на наших объектах. И 
многие после учебы идут рабо-
тать в «Водоканал».

Также у нас выстроены парт-
нерские отношения с про-
фильными высшими учебны-
ми заведениями, где готовят 
специалистов в области водо-
снабжения и водоотведения. 

А что касается сохранения 
коллектива… Решить эту за-
дачу нам помогает социаль-
ная политика «Водоканала». 
У нас люди не только работа-
ют - мы создаем условия, что-
бы они могли заботиться о сво-
ем здоровье, чтобы их дети мог-
ли отдохнуть в хорошем лагере. 

- То есть у вас государство в 
государстве?

- Я бы так не сказал, но от со-
циальной инфраструктуры мы 
в свое время не отказались. В 

перестроечные годы мы, ко-
нечно, были на острие перемен. 
Тогда активно развивалось на-
ше сотрудничество с финнами, 
и это было сотрудничество пре-
жде всего в области обучения. 
Как-то раз финские коллеги 
подошли ко мне и, помявшись, 
говорят: «Феликс Владимиро-
вич, мы хотим, чтобы и вы по-
дучились. За парту садиться не 
предлагаем. Но как бы вы от-
неслись к прямым контактам с 
вашими коллегами, с руково-
дителями крупнейших фирм 
Финляндии?» Я говорю:  с удо-
вольствием. Когда я приехал 
в одну из фирм, очень круп-
ную, мне мой коллега показал 
план корпоративного разви-
тия. Я его листаю и вдруг на-
талкиваюсь на социальный раз-
дел. А нам в те годы говорили, 
что у предприятия не должно 
быть социальных учреждений, 
что все решает заработная пла-
та.  Я начинаю этот раздел под-
робно смотреть. Вижу: детские 
лагеря отдыха, столовые… За-
даю прямой вопрос: почему мы 
получаем одни уроки рыноч-
ной экономики, а вы живете 
по другим? И мне мягко объяс-
нили, что, для того чтобы вы-
играть конкуренцию на рын-
ке труда, а конкуренция бы-
ла тогда очень жесткая, нужно 
делать так, чтобы у тебя было 
лучше, чем у другого. Поэтому 
у нас сейчас есть медицинский 
центр. Все работники имеют 
полисы добровольного меди-
цинского страхования. У нас 
свой детский лагерь отдыха и 
собственная сеть столовых. И 
я думаю, что это играет не по-
следнюю роль в жизни наше-
го коллектива.

- Идею создания Музея воды 
вы тоже в Финляндии позаим-
ствовали?

- Нет, это синтез того, что мы 
увидели в разных странах. Но 
сегодня все признают - анало-
гов ни нашей «Вселенной во-
ды», ни Детскому экологиче-
скому центру в мире нет. Так 
что теперь западные коллеги 
приезжают к нам перенимать 
опыт.  

Фото: Александр ЗАМАЛИН 
и архив «Водоканала».
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Анна Сергеевна: 

@Будет ли восстанов-
лен плавучий фонтан 

на Неве?
- Сейчас он хранится в разо-

бранном виде на территории 
«Водоканала». Мы его регуляр-
но обслуживаем. Так что если 
городом будет принято реше-
ние, что этот фонтан нужен и 
на это будут выделены деньги, 
- мы готовы его снова собрать 
и запустить. На это нужно око-
ло четырех месяцев. 

Наталья:

@Диаметры внутри-квар-
тальной канализации 

рассчитаны с учетом нор-
мативных расходов водо-
потребления и скорости 
незаиливания. При поквар-
тирном введении счетчиков 
на холодную и горячую во-
ду произойдет естествен-
ное снижение водопотре-
бления (люди станут мень-
ше просто так лить воду), 
и соответственно скорости 
незаиливания соблюдаться 
не будут. Квартальная кана-
лизация будет гораздо ча-
ще засоряться. Как плани-
рует «Водоканал» бороться 
с этой проблемой?

- Хороший вопрос. Мы это по-
нимаем и к этому готовы. У нас 
достаточное количество машин 
для прочистки канализацион-
ных труб, и объемы таких работ 
с каждым годом увеличиваем. 

Наталья:

@В частном секторе в 
массовом порядке жи-

тели самовольно подключа-
ются к сетям водопровода. 
Для «Водоканала» это ко-
лоссальные потери. «Водо-
каналу» дешевле бесплатно 
официально подключить по-
требителей, заключить до-
говоры и получать деньги, 
чем нести эти потери. 

- Да, это проблема самоволь-
ных подключений все еще ак-
туальна. До конца мы с ней 
еще не справились, но актив-
но этим занимаемся, ищем ре-
шения. 

ВОПРОСЫ 

ЧИТАТЕЛЕЙ

БЛИЦ
- В 2011 году петер-

бургский «Водоканал» 
стал финалистом од-
ной из самых престиж-
ных европейских премий 
Excellence Award - 2011 
Европейского фонда по 
управлению качеством. 
Значит, качество менед-
жмента на предприятии 
признано на междуна-
родном уровне?

- И не только качество ме-
неджмента, но и те резуль-
таты, которых предприятие 
достигло. Да, прежде ни од-
ному из европейских пред-
приятий водопроводно-ка-
нализационного хозяйства 
не удавалось завоевать до-
статочно престижное место.

- Сколько времени про-
ходит у вас от постанов-
ки задачи до исполне-
ния?

- Хотелось бы, чтобы это 
происходило быстрее.

- То есть оптимизация 
управления еще требу-
ется?

- Конечно. В тот день, ког-
да человек скажет, что все 
хорошо, что больше ничего 
не надо делать, ему тут же 
следует уйти с работы. Сто-
процентной удовлетворенно-
сти результатами своего тру-
да не должно быть никогда. 
По той простой причине, что 
не может быть стопроцент-
ного совершенства. Совер-
шенство - это бесконечный 
путь. В тот день, когда в ор-
ганизации решат, что достиг-
ли высочайших высот, насту-
пит ее конец. Мы поставили 
себе задачу - в 2018 году 
войти в десятку городов ми-
ра с лучшим водоснабжени-
ем и канализованием. Пол-
пути мы уже прошли. 

- Не у всех ваших за-
рубежных коллег, навер-
ное, есть такие допол-
нительные объекты экс-
плуатации, как фонтаны, 
туалеты. Как вы справ-
ляетесь?

- Здесь есть сложности. 
Мы не можем за счет своих 
средств финансировать фон-
таны и туалеты. Эти услуги не 
входят в тариф, граждане нам 
за них не платят. Мы расходу-
ем только те деньги, которые 
выделяет городской бюджет. 
А их не всегда хватает. 

- Десантники и погра-
ничники любят купаться 
в фонтанах. А не вред-
но это для здоровья? Как 
там вода?

- В фонтаны поступает 
обычная водопроводная во-
да. Но дальше она циркулиру-

ет там по замкнутому циклу, 
и, естественно, никто уже не 
сможет гарантировать ее аб-
солютную безопасность. Это 
не бассейн. Поэтому мы каж-
дый год просим горожан воз-
держаться от купания в фон-
танах. К тому же там много 
различного оборудования, 
которое человек может и не 
увидеть. Так что риск полу-
чить травму исключить нель-
зя. И, конечно, от массовых 
купаний страдают и сами на-
ши фонтаны. 

- Будет ли увеличивать-
ся количество туалетов?

- Конечно. Город принима-
ет перспективные адресные 
программы развития сети ту-
алетов, и мы по ним работа-
ем. В эти программы вклю-
чены и капитальный ремонт, 
и реконструкция туалетов, и 

приобретение новых сани-
тарно-передвижных гигие-
нических комплексов. 

 - Какие планы наме-
тили на следующий год?

- Основной план я уже обо-
значил - полностью сдать 
Главный канализационный 
коллектор. Будем активно 
заниматься проектами по 
ликвидации прямых выпу-
сков на Охте и Карповке. 
Кроме того, надеюсь, что 
начнется строительство но-
вых блоков водоподготовки 
на Главной и Северной водо-
проводных станциях. Также 
в наших планах - реконструк-
ция канализационных очист-
ных сооружений в Колпино 
и Понтонном. 

- Если у людей в доме 
отключают холодную во-
ду, то звонить не вам?

- Можно звонить на нашу 
«горячую линию». Ни один 
звонок мы без внимания не 
оставляем. И если даже это 
не наш вопрос (например, 
проблема на внутридомовых 
сетях), мы связываемся с 
жилищными организациями. 
По большому счету люди все 
равно именно «Водоканал» 
считают ответственным за 
все, что связано с холод-
ной водой. 

- Ваши личные планы 
на Новый год?

- Как всегда, отмечу в кру-
гу семьи. Те времена, ког-
да мне приходилось рабо-
тать без отдыха, к счастью, 
миновали. У нас нормаль-
ная работоспособная коман-
да, которая не нуждается в 
том, чтобы генеральный ди-
ректор ее пас каждый день. 

Купаться в фонтанах вредно для здоровья?

Музейный комплекс 
«Вселенная воды» - 

один из самых необычных 
музеев Петербурга.

Одна из традиций «Водоканала» - проведение 
ежегодных туристских слетов под Лугой.
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Евгений СУЧКОВ

Пхеньян успешно испытал но-
вый мощный носитель. Мир 
встревожен. ▼

В мистическую дату 12.12.12 с 
космодрома Сохэ на северо-западе 
КНДР была запущена тяжелая трех-
ступенчатая ракета «Ынха-3» с искус-
ственным спутником Земли «Кван-
менсон-3». Третья подряд попытка 
самой изолированной страны пла-
неты вывести на орбиту свой спут-
ник оказалась удачной и де-факто 
открыла ей пропуск в клуб косми-
ческих держав.

Но вовсе не это вызвало перепо-
лох в ООН и мировом сообществе. 
Северная Корея открыто нарушила 
прежние решения СБ ООН, запре-
щающие ей пуски ракет с использо-
ванием баллистических технологий. 
Несмотря на то что все три отработав-
шие ступени упали в разных частях 
Тихого океана, никому не причинив 
вреда, США, Япония и Южная Ко-
рея всполошились не на шутку. Ведь 
у непредсказуемого Пхеньяна теперь 
появился мощный носитель, способ-
ный доставить боезаряд аж до амери-
канских берегов. И как воспользуется 
им молодой лидер страны Ким Чен 
Ын в случае обострения обстановки 
- никто сказать не берется.

США и Япония уже потребовали 
экстренного созыва Совбеза. Осудила 
корейский запуск и Россия. «КНДР, 
являясь членом ООН, должна не-
укоснительно выполнять решения 
Совета Безопасности ООН, имею-
щие обязательную силу для всех госу-
дарств - членов этой организации», -
подчеркнули в МИД РФ.

Северная Корея погрозила ракетойСеверная Корея погрозила ракетой
ПХЕНЬЯН ВСЕ-ТАКИ ДОБИЛСЯ СВОЕГО: ОНА ПОЛЕТЕЛА!

Татьяна ЗАЗОРИНА

Петербург носит много имен. 
Но его еще можно назвать и го-
родом сердечно-сосудистых за-
болеваний.   ▼

СРОЧНО ВЫЗЫВАЙТЕ 
«СКОРУЮ»!

В год двадцать пять тысяч горожан за-
болевают инсультом и двенадцать тысяч 
инфарктом. Есть и еще более печаль-
ные цифры. Смертность от инфаркта в 
Петербурге на пятнадцать-шестнадцать 
процентов выше, чем по России в целом. 
Почему так проис-
ходит, рассказыва-
ет первый замести-
тель председателя 
Комитета по здраво-
охранению СПб Вла-
димир ЖОЛОБОВ.

- Беда в том, что 
пациенты редко при 
инсультах и инфарк-
тах сразу же обращаются в скорую 
помощь, - отвечает Владимир Евге-
ньевич. - А ведь самое эффективное 
лечение - стентирование, коронаро-
графия и в экстренных состояниях 
применение тромболизиса (раство-
рение тромба с помощью специаль-
ного вещества. -  Прим. авт. )  - 
эффективно в течение первых шести 
часов с момента начала заболева-
ния. Но, к великому сожалению, да-
же при сильных болях своевременно 
обращаются к врачам всего пятьсот 
человек из двенадцати тысяч больных 
инфарктом!

В нашем городе с 2008 года действует  
программа усовершенствования экстрен-
ной помощи больным острым инфарктом 
миокарда и острым нарушением мозго-
вого  кровообращения. На нее был вы-
делен миллиард рублей. 

Так вот составной частью этой про-
граммы стало именно медицинское про-
свещение нас с вами, пациентов. Петер-
буржцам терпеливо и доходчиво разъяс-
няют с помощью листовок и плакатов, 
теле- и радиопередач, газетных статей, 
как вести себя, чтобы не стать жертвой 
таких страшных недугов.

Эти заболевания надо не только «ло-
вить» в самом зародыше. Нужно преду-
преждать их! Для этого следует прохо-
дить диспансеризацию, следить за ве-
сом, артериальным давлением, уровнем 
сахара в крови, избегать алкоголя и ку-
рения, заниматься спортом.

Узнать, как бросить курить, снизить 
вес, подобрать подходящий комплекс 
гимнастики, можно в центрах здоро-
вья, которые открыты во всех районах 
Петербурга. Консультации и обследова-
ния там бесплатные, да вам еще и бро-
шюрку о диете или с комплексом физи-
ческих упражнений выдадут!

Так что в первую очередь борьбу с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями паци-
ент должен начать с самого себя!

В программу борьбы с инфарктом и 
инсультом включена закупка оборудова-
ния для всех многопрофильных больниц, 
занимающихся экстренной помощью. 
Были приобретены необходимые рас-
ходные материалы, медикаменты в ста-
ционары и для скорой помощи и тром-
болистические лекарства для больниц. 

ОБОРУДОВАНИЕ ОБНОВЛЯЮТ, 
МЕДИКОВ УЧАТ

- Ведущими специалистами города раз-
работаны рекомендации по оказанию по-
мощи на всех ее этапах: для врачей ско-
рой помощи, а также участковых и се-
мейных докторов, - поясняет Владимир 
Евгеньевич. - Также выработаны и ре-
комендации для диспетчерской службы 
скорой помощи в целях выявления слу-
чаев инсульта.

Прошли дополнительное обучение 
специалисты, оказывающие помощь 
больным с острым инфарктом мио-
карда на госпитальном этапе, меди-
ки скорой помощи, бригады амбула-
торных отделений восстановительно-
го лечения.

Также были приняты стандарты лече-
ния инсульта и инфаркта, что важно и 
для врачей, и для пациентов.

И результаты налицо! Так, в прошлом 
году смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний снизилась почти на девять 
процентов по сравнению с 2010-м.

На реализацию программы на нынеш-
ний год выделено девяносто миллионов 
рублей. Это и профилактические осмо-
тры, и переподготовка, и повышение ква-
лификации медиков, и обеспечение ле-
карственными средствами.

На создание сосудистых центров из фе-
дерального бюджета выделены 307 мил-
лионов рублей, из средств бюджета го-
рода еще 423.

Центры организованы на базе город-
ской больницы № 26, НИИ СП имени Джа-
нелидзе, Мариинской, Покровской, Ели-
заветинской и Александровской больниц. 

Так что инсульт и инфаркт одолеть мож-
но. Надо только объединиться медику и 
пациенту!

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Врач и пациент вместе против болезниВрач и пациент вместе против болезни

Идет сердечно-сосудистая операция в Покровской больнице.

Пока все дружно 
осуждают Север-
ную Корею за за-
пуск искусствен-
ного спутника, 
Америка днем ра-
нее в третий раз 
отправила в око-
лоземное про-
странство космо-
план X-37B. Как 
всегда, ВВС США 
не раскрывают ни 
деталей, ни целей 
миссии.

Об этом сверх-
секретном проек-
те вообще извест-
но крайне мало. 
По сравнению с 
шаттлами новый 
корабль, разрабо-
танный компани-
ей Boeing, - про-
сто малыш: масса 
пять тонн, дли-
на - 8,9 метра, вы-
сота - 2,9 метра, а 
размах крыльев - 
всего 4,5 метра. Но 
использовать его 
можно как угод-
но - от отработки 
нового поколения 
космических чел-
ноков до уничто-
жения вражеских 
спутников и бом-
бардировки из 
космоса.

А В ЭТО ВРЕМЯ

США 
запустили 
секретный 
космический 
беспилотник
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Подонки   придумали   
новый способ обирать 
стариков. ▼

Я не знаю, как эти люди мо-
гут жить, как кусок котлеты не 
встает им поперек горла. Я не 
представляю, как могут они 
спокойно ложиться спать, про-
сыпаться, надевать пиджак и 
идти на такую «работу». Что 
должно произойти с челове-
ком, чтобы понятие «совесть» 
отключилось полностью?..

Да и что еще обидно: на 
этом свете (по крайней мере 
при нынешней правоохрани-
тельной системе) у них прак-
тически нет шанса попасть за 
решетку. Можно, конечно, 
успокаивать себя, что подон-
кам и на том свете отольют-
ся страдания десятков пожи-
лых людей. Но как-то хочется, 
чтобы плохие, очень плохие 
люди успели получить сполна 
еще и при этой жизни.

А пока, как обычно, защи-
щаться будем сами. Привыч-
ным способом: не поддава-
ясь. Поэтому просьба - пе-
рескажите то, о чем я сейчас 
пишу, своим близким, род-
ственникам, объясните, как 
действуют мошенники и по-
чему им ни в коем случае 
нельзя верить.

РОДНЫЕ ДОМА?
...Около полудня в кварти-

ре моей знакомой пенсио-
нерки раздался телефонный 
звонок:

- Анна Сергеевна?
- Да!
- Вам звонит заведующий 

вашей поликлиникой Алек-
сей Филиппович Аксенов. 
Скажите, ваш муж Юрий 
Павлович дома?

- На работе.
- А сын Вячеслав Юрьевич?
- Тоже, - отвечает знако-

мая, уже начиная волновать-
ся. - А что случилось?

- Я хотел бы с ними пого-
ворить…

- Что-то случилось?
- Ну раз их нет, придется 

вам все рассказать. Время не 
терпит. Мне принесли ваш 
анализ. Результаты очень не-
хорошие. Если срочно не на-
чать лечение…

Тут небольшое отступле-
ние. Обратите внимание: зво-
нящий знает имена и отче-
ства всех членов семьи. Пер-
вым делом он выясняет, есть 
ли еще кто-то дома - чтобы 
не помешали беседе. И вто-
рое: ему известно, что знако-
мая недавно сдавала анализы. 
Он уже «наживил» собесед-
ника. Теперь нужно только 
раскрутить.

Дальше «заведующий» 
рассказывает о том, что за-
болевание очень серьезное. 
Болезнь запущена. Нужна 
срочная, даже немедленная 
госпитализация. Растерян-
ной женщине сердобольным 
голосом впаривают, какими 
ужасными будут оставшиеся 
два дня ее жизни.

В какой-то момент «заве-
дующий» делает следующий 
ход:

- Анна Сергеевна, сейчас я 
по федеральному каналу свя-
зи переключу вас на заведую-
щую лабораторией онкоцен-
тра на Каширке.

Тут же включается другой 
голос, женский:

- Анна Сергеевна, это заве-
дующая лабораторией Кла-
ра Захаровна Смирнова (у 
этих людей своеобразный 
юмор: Клара Захаровна - из-
вестный персонаж из давне-
го комедийного сериала «33 
квадратных метра». - Авт.). 
У меня ваши анализы. Де-
ло действительно очень се-
рьезное. Вам нужна срочная 
операция. Мы обнаружили 
квастеры (слово-то какое! - 
Авт.) в вашем позвоночнике. 
Вы же понимаете, насколь-
ко это важно. Мы посмотре-
ли вашу историю болезни, у 
вас же была онкологическая 
операция. Но это было 12 лет 
назад. Сейчас операция будет 
сложнее. Обычно идет она 
шесть часов. Я не уверена, 
что сердце выдержит. Все-
таки возраст.

И снова отступление. Зво-
нящие действуют очень гра-
мотно. Упоминаются лечеб-
ные учреждения, известные 
любому. Ну а уж словосоче-
тание «онкоцентр на Кашир-
ке» для любого, кто болел ра-
ком, - это все равно что удар 
под дых. Итак, женщина из 
«онкоцентра» даже в курсе 
того, что Анна Сергеевна пе-
ренесла операцию по поводу 
рака груди...

- Что же делать? - спраши-
вает знакомая, у которой уже 
подкашиваются ноги.

- Ну… Знаете, в ЦКБ есть 
врач Анатолий Викторович 
Гауш. Он разработал лекар-
ство, которое квастеры рас-
сасывает. 

- Как его получить?
- Попросите Алексея Фи-

липповича Аксенова. Мо-
жет, он договорится с Гау-
шем, чтобы тот продал вам 
свое лекарство.

И снова в разговор вклю-
чается «заведующий»: 

- Я знаю об этом лекар-
стве. Вам нужно прини-
мать только две капсулы 
в день. Стоят капсулы по 
4 тысячи. Курс, который по-
зволит вылечиться, - 14 дней. 
Анна Сергеевна, я сейчас 
пришлю за вами машину! - 
«Заведующий» чувствует, что 
«клиент» созрел.

- Зачем машина?!
- Нельзя терять ни минуты! 
- Но сегодня пятница. В 

больнице, пока мы доедем, 
никого не будет! - не поте-
ряла чувства реальности моя 
знакомая.

- Я позвоню, вас будут 
ждать.

- Нет, сейчас я никуда по-
ехать не могу.

- Анна Сергеевна, вы очень 
рискуете. А с вами рискую и 
я. Машина приедет, вам нуж-
но будет написать отказ от 
госпитализации. Если узна-
ют, что я не помог больной 
с таким серьезным заболева-
нием, меня снимут с работы. 
С тем же водителем я могу 
прислать лекарство.

И тут мою знакомую спас-
ло стечение обстоятельств:

- Я сейчас уже одета, как раз 
собиралась в поликлинику за 
анализами. Я не буду ждать ва-
шу машину, а приду сама. Мне 
идти недалеко. Через десять 
минут я буду в поликлинике. 
Какой номер вашего кабинета?

В трубке раздались корот-
кие гудки…

Анна Сергеевна, хватаясь 
за сердце, вызвала с рабо-
ты сына. Через полчаса они 
вдвоем были в поликлинике. 
Вячеслав поднялся к глав-
врачу.

- Заведующий? Аксенов? 
Нет у нас такого. Да и заведу-
ющих в принципе нет - есть 
главврач! А что вы так волну-
етесь - вам же обычные мо-
шенники звонили!

СООБЩНИК - МЕДИК
Мошенники, конечно. По-

сле того как «заведующий» 
бросил трубку, это стало по-
нятно. Но почему они так 
подробно информированы? 
Ведь знали, что женщина не-
давно сдала анализы. Знали 
имена ее родственников. На-
верняка видели медкарточку.

Минимум кто-то в лаборато-
рии их навел. Кто-то пустил в 
базу данных поликлиники (в 
Москве все районные поли-

клиники ведут электронный 
учет больных). Сообщник мо-
шенников либо показывает 
данные из закрытой, доступ-
ной только врачам медкарты, 
либо просто передает карту 
«для ознакомления».

Такая точная работа невоз-
можна без соучастника в по-
ликлинике или лаборатории 
(сейчас сложные анализы де-
лают не в районной поликли-
нике, а передаются в специ-
альный центр). И при таком 
раскладе преступление ста-
новится еще более мерзким.

Когда знакомая рассказа-
ла мне свою историю, я под-
нял подобные случаи, опи-
санные в Интернете, рас-
спросил и других людей. 
Оказалось, что разводка су-
ществует уже года два. Звонят 
пожилым людям, уговарива-
ют купить даже не лекарства, а 
БАДы. А однажды в капсулах, 
переданных внимательной ба-
бушкой в прокуратуру, вообще 
обнаружили мел.

Причем, если человек уже 
«подсел» на «лечение», из не-
го вытягивают все денежки 
до копеечки. И в случае с мо-
ей знакомой дело точно бы не 
ограничилось 112 тысячами 
рублей. Потом пришлось бы 
пройти повторный курс, по-
тому что еще не все «квасте-
ры» вывелись. Есть люди, ли-
шившиеся таким образом всех 
сбережений - 600 - 700 тысяч 
рублей.

Прокалывались звонив-
шие, только если попадали 
либо на очень вниматель-
ную, либо на очень наивную 
«пациентку». Другая моя зна-
комая, как оказалось, при-
няла звонок за чистую моне-
ту и, воспользовавшись тем, 
что с ней общается врач, ста-
ла расспрашивать о лечении 
других своих заболеваний. 
Но, кроме выученной леген-
ды, «заведующий» ничего не 
знал, начал путаться в тер-
минах и был выведен на чи-
стую воду.

Но прежде мошенники 
звонили наобум, теперь же 
обладают обширной инфор-
мацией. И потому становят-
ся еще опаснее.

Так что единственный со-
вет: не поддавайтесь на улов-
ки. Не верьте им, даже ес-
ли они перескажут вам всю 
вашу родословную до седь-
мого колена. Я бы, конечно, 
еще посоветовал сообщать о 
подобных мошенничествах 
в полицию и прокуратуру. 
Только не уверен, будет ли 
от таких сообщений прок…
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«Вы умрете 
через два дня...»

А В ЭТО ВРЕМЯ
«Компенсация» за лекарство

Еще один очень популярный в последнее время спо-
соб разводки пожилых людей - предложение компенса-
ции за приобретенные лекарства. Методика похожа. Зво-
нит некто, представляющийся сотрудником Центробанка 
(Пенсионного фонда, Счетной палаты, Роспотребнадзо-
ра, налоговой инспекции), и гордо заявляет, что приня-
то решение компенсировать затраты на купленные рань-
ше лекарства и БАДы. Компенсация будет перечислена 
на счет в Сбербанке.

Жулики прилежно записывают данные банковской кар-
ты. А потом требуют перечислить предоплату за лекарства 
якобы как уплату налога или госпошлину за получение ком-
пенсации - 20 - 30 тысяч рублей (иногда больше). Старики 
перечисляют деньги, получают несколько баночек с копе-
ечными капсулами и наивно ждут, когда к ним на карточ-
ку перечислят саму компенсацию - 230 - 280 тысяч (при-
мерно такие суммы обещают сволочи). Денег пенсионеры, 
естественно, не получают...

Вы сталкивались 
с подобным 

мошенничеством? 
Поделитесь на сайте

kp.ru/2803
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Алексей МАТВЕЕВ 

За и против зимних прогу-
лок на авто. ▼

Владельцев новеньких ино-
марок зимняя эксплуатация 
мало волнует. Автомобили за-
рубежного производства, как 
правило, заводятся в любой 
мороз. Пока новые.

Но с возрастом у машины 
появляется все больше про-
тивопоказаний к поездкам в 
холодное время года.

На что же нужно ориенти-
роваться, если вы задумались, 
ставить автомобиль на прикол 
или продолжать ездить?

ПРОБЛЕМЫ БОЛЬШИЕ 
И МАЛЕНЬКИЕ

Самый главный фактор, от 
которого необходимо оттал-
киваться, принимая решение 
об эксплуатации автомобиля в 
морозы, - его техническое со-
стояние. Особенно если ездить 
вам приходится далеко и часто.

Ваш железный конь должен 
быть абсолютно исправен.

Судите сами, любая малень-
кая неисправность, которая 
летом и яйца выеденного не 
стоила, зимой превращается в 
огромную проблему. Работать 
ключами в стужу очень слож-
но: пальцы немеют и не слуша-
ются, а тело теряет драгоцен-
ное тепло. К тому же темнеет 
очень быстро, и шансы остать-
ся заночевать на пустынной 
трассе растут с каждой мину-
той.

А если заглох двигатель, то 
автомобиль из уютного вто-
рого дома превращается в про-

дуваемую всеми ветрами кон-
сервную банку.

Так и до больничной койки 
недалеко.

Поэтому, если есть какие-
либо сомнения в полной ис-
правности машины, нужно 
или срочно ехать на СТО и 
«лечить» больные места, или 
ставить автомобиль на стоян-
ку до весны.

Еще один голос против зим-
ней эксплуатации - много-
кратно повышенный износ 
всех узлов и агрегатов авто-
мобиля.

Ездить на старенькой маши-
не в лютые морозы - все рав-
но что колоть стероидами и 
анаболическими препарата-
ми старика, заставляя его со-
ревноваться с молодыми в си-
ле, выносливости и ловкости. 
Организм таких нагрузок не 
выдержит.

Не забывайте, что каждый 
зимний пуск двигателя сокра-
щает его ресурс на двести -
пятьсот километров в зависи-
мости от состояния силового 
агрегата и вязкости залитого в 
него масла. Но старые двига-
тели синтетику уже не перева-
ривают и изнашиваются осо-
бенно интенсивно.

Также страдают от холодов 
все резиновые детали: саль-
ники и манжеты дубеют и на-
чинают течь.

Достается и подвеске: амор-
тизаторы, рычаги, ступицы, 
тормоза, заиндевев во время 
ночной стоянки, трутся и из-
нашиваются намного быстрее.

Поэтому, прежде чем пры-
гать за руль своей машины в 
мороз, еще раз подумайте: на-

сколько будет оправданна це-
на этой поездки?

К примеру, готовы ли вы за-
платить за нее триста - пять-
сот рублей? Не считая бензи-
на, конечно.

ЧТОБЫ СТОЯНКА 
НЕ СТАЛА ВЕЧНОЙ

Подготовить автомобиль к 
зимовке - это еще полдела. Не 
менее важно правильно поста-
вить машину на прикол.

Во-первых, по возможности 
поддомкратьте авто, чтобы не 
было нагрузки на колеса. Ес-
ли сделать это невозможно, ча-
ще проверяйте давление в ши-
нах. Помните, долгая стоянка 
на приспущенных колесах из-
менит форму шин и они пере-
станут держать воздух. При-
дется покупать новые!

Во-вторых, не ставьте ма-
шину на стояночный тормоз: 
за зиму тормозные колодки 
могут намертво прикипеть к 
барабанам. А чтобы автомо-
биль не покатился, положите 
под колеса кирпичи и вклю-
чите первую или заднюю пе-
редачу.

В-третьих, забудьте про чех-
лы. Кузов автомобиля должен 
дышать. А под чехлами и на-
кидками возникает парнико-
вый эффект, из-за чего к вес-
не лакокрасочное покрытие 
вздувается и трескается.

И, наконец, не забывайте 
регулярно очищать свой ав-
томобиль от снега, иначе он 
просто продавит крышу. Или 
вовсе огромную кучу снега об-
любует детвора и превратит 
ее в горку.

КОНСЕРВИРУЕМ АВТО
У зимней стоянки тоже есть 

минусы, но их очень немно-
го. Для меня главный - поте-
ря водительского мастерства. 
Бывалые водители знают, что 
два-три по-настоящему зим-
них месяца дают столько опы-
та, сколько не набраться и за 
пять лет летней езды. Но ес-
ли вы приняли решение оста-
вить баранку до весны, авто-
мобиль нужно не просто бро-
сить на приглянувшемся месте 
у подъезда, а подготовить его 
к стоянке по всем правилам.

Прежде всего необходимо 
хорошенько вымыть и обра-
ботать водоотталкивающими и 
антикоррозийными средства-
ми весь кузов автомобиля.

Рамки и ручки дверей, арки 
колес, ободки фар и прочие 
боящиеся ржавчины места об-
работайте «Мовилем» или вэ-
дэшкой (WD-40).

Замки дверей, багажни-
ка и капота, а также все пет-
ли смажьте литолом или со-
лидолом.

Особое внимание уделите 
сердцу автомобиля - двигате-
лю. Чтобы в него не попала во-
да, с помощью двух промаслен-
ных тряпок перекройте ей путь: 
одной заткните глушитель, а 
другой - воздушный фильтр.

Теперь остается отключить 
аккумулятор и смазать все 
электроконтакты литолом.

Кстати, чтобы избежать про-
блем с весенним пуском дви-
гателя, оставьте в баке немно-
го бензина (не меньше пяти 
литров). Он нейтрализует во-
ду, которая конденсируется в 
бензобаке во время стоянки.

ЕздитьЕздить

Как помочь своей машине «не замерзнуть»?
А в результате в один пре-

красный зимний день ваша 
машина превращается в не-
приступную ледяную кре-
пость. Влага, с весны ко-
пившаяся в автомобиле, за-
мерзла. Что делать? 

СИМ-СИМ, 
ОТКРОЙСЯ!

Дедовский метод поли-
вания дверей кипятком по-
могает, но пользоваться им 
каждый день по нескольку 
раз не стоит - резкий пере-
пад температур очень вре-
ден для лакокрасочного по-
крытия автомобиля.

Нагревание ключа зажи-
галкой - тоже способ из про-
шлого века. По собствен-
ному опыту скажу: более 
бесполезное занятие най-
ти сложно. Если прихвати-
ло хорошо, то ожоги и об-
морожение пальцев вам га-
рантированы. Но не факт, 
что муки окупятся открыты-
ми дверями.

Чтобы не тратить время 
и силы понапрасну, лучше 
обзавестись специальной 
«зимней» автохимией - бла-
го выбор ее сейчас огром-
ный. К тому же большин-
ство «размораживалок» 
могут не только бороться 
со льдом, но и предотвра-
щать его образование.

Конечно, универсальная 
и популярная у автолюбите-
лей вэдэшка (WD- 40), поми-
мо смазывающих, обладает 
влаговытесняющими свой-
ствами. С остальными пре-
паратами сложнее. Какой 
пузырек выбрать?

Если продавец ничего тол-
ком сказать не может, луч-
ше покупать продукцию из-
вестных фирм. Громкое имя -
гарантия качества.

ОЧИЩАЕМ ЛОБОВОЕ 
СТЕКЛО

Впечатлительных особ и 
детей морозные узоры на 
стеклах восхищают, но ав-

томобилисты терпеть их не 
могут. Еще бы! В ожидании 
появления просвета на затя-
нутом изморозью лобовике 
каждый день приходится те-
рять пять - десять минут дра-
гоценного времени!

Сегодня на прилавке лю-
бого автомагазина можно 
купить «дефростеры». По-
брызгал из такой бутылоч-
ки на ледяной панцирь и за-
трещал, зашевелился лед!

Стоят чудо-средства доро-
го. За флакон в 0,7 литра 
нужно отдать сто пятьдесят -
двести рублей. Чтобы рас-
ставаться со своими кровны-
ми было не так жалко, в ин-
струкции к автохимии обыч-
но пишут: «предотвращает 
дальнейшее обледенение».

В Европе с ее теплым кли-
матом это «работает» без 
проблем. В холодной Рос-
сии максимального эффекта 
можно добиться, используя 
в паре с реактивами обыч-
ный скребок.

Как известно, главная при-
чина обледенения стекол - 
разница температур. Что-
бы свести ее к минимуму, 
подъезжая к месту ночной 
стоянки, выключите отопи-
тель салона и приоткройте 
окна. Еще лучше, если стек-
ла будут приоткрытыми на 
несколько миллиметров всю 
ночь. Но делать это совету-
ем только в случае полной 
уверенности безопасности 
вашего автомобиля.

Не меньше обледенения 
автолюбителей достает и за-
грязнение стекол, особенно 
в слякотную погоду. И даже 
«незамерзайка» в бачке омы-
вателя не помогает. Обыч-
ные летние щетки уже при 
небольшом морозе дубеют и 
теряют контакт со стеклом.

И опять пора призывать 
на выручку «дефростеры». 
Смажьте «суставы» и резин-
ки щеток автохимией и жить 
станет веселее!

Фото автора.

ВАЖНО
Многие автомобилисты в заботе о машине 
ограничиваются лишь проверкой давления 
в шинах и своевременной сменой масла. 
▼

или поставить на прикол?или поставить на прикол?

На самом деле минусов у парковки не так уж и много.

- От наледи 
и инея поможет 
только химия.
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Как решить жилищный вопрос 
без суматохи. ▼

Практически ни одна сделка по ку-
пле-продаже недвижимости не про-
ходит без участия посредников. Еще 
бы - квартиры стали стоить так дорого, 
а мошенников развелось так много, что 
самостоятельно решать жилищный во-
прос уже никто не берется. Но как вы-
брать того, кто лучше других сможет по-
дыскать вам новое место жительства? И 
нужно ли оплачивать его услуги?

НИКАКИХ ПРЕДОПЛАТ
Риелторов на рынке - пруд пруди. 

Мало того что действуют сотни офи-
циальных агентств недвижимости, так 
еще и в газетах и Интернете можно 
найти тысячи объявлений частных ма-
клеров. Тем не менее, самый лучший 
способ найти хорошего специалиста - 
это обзвонить друзей и знакомых, кто 
занимался куплей-продажей недвижи-
мости. Они поделятся с вами коорди-
натами проверенного риелтора. И по-
нятное дело, что плохих советовать не 
станут. По статистике, более полови-
ны новых клиентов приходят к макле-
ру по рекомендации бывших клиентов. 
Тем не менее даже рекомендованных 
специалистов стоит проверять.

- Мне как-то посоветовали одного 
человека, - рассказала хорошая зна-
комая. - Он сначала согласился, но 
потом сказал, что моим делом будет 
заниматься другой человек - его кол-
лега. Оказалось, что искать квартиру 
для меня доверили стажеру, который 
ни документы толком не мог посмо-
треть, ни вопросы правильные про-
давцам задать. 

Кроме того, будьте готовы к тому, 
что каждого нового клиента риелторы 
сразу же берут в оборот. Предлагают 
встретиться и подписать договор. Но 
ваша задача - найти подходящего по-
средника за сравнительно небольшую 
цену. Поэтому сначала узнайте все рас-
ценки и спектр услуг. И помните: ни-
каких предоплат. Все комиссионные - 
только после получения ключей.

СЛОЖНЫЙ ВЫБОР
Такой у нас рынок, продавцы квар-

тир обычно находятся в привилегиро-
ванном положении. Так что услуги ри-

елтора продавец всегда может вклю-
чить в стоимость реализуемого жилья.

- Я обычно сразу поднимаю цену, - 
рассказал мне один риелтор. - Напри-
мер, мои клиенты хотели продать не-
движимость в элитном доме за четыр-
надцать миллионов рублей, а я сразу 
увеличил стоимость в объявлении до 
пятнадцати с половиной. А вдруг кто- 
то захочет и за эту цену квартиру ку-
пить?! Если нет - плавно снижаю сто-
имость. В этом случае и продавцам хо-
рошо - они больше денег получают, и 
я больше могу заработать.

Покупателям квартир в этом отноше-
нии сложнее. Обычно оплата услуг ри-
елтора обходится недешево. Практиче-
ски самая низкая ставка на рынке - это 
два процента от суммы сделки. А боль-
шинство из посредников не стесняют-
ся брать и более высокие процент. Ко-
нечно, аппетиты того или иного макле-
ра или агентства недвижимости зависят 
от квалификации. Но определить про-
фессионализм не так-то просто. В лю-
бом случае нужно сравнить цены как 
минимум у пяти специалистов и вы-
брать наиболее подходящий вариант.

- А вы как хотите работать: через фир-
му или напрямую? - задал мне вопрос 
риелтор Юрий, когда занимался поис-
ками квартиры.

- А в чем разница? - тут же поинте-
ресовался я.

- Через фирму это будет стоить сто 
десять тысяч рублей вне зависимости 
от суммы сделки. А если напрямую, то 
всего семьдесят тысяч. Услуги те же са-
мые: от поиска подходящей квартиры и 
сбора необходимых документов до не-
посредственного получе-
ния ключей.

Кстати, некоторые ри-
елторы берут за свои ус-
луги фиксированную 
ставку, не зависящую 
от стоимости квартиры. 
Этот вариант особенно выгоден тем, 
кто покупает дорогую недвижимость.

А НУЖЕН ЛИ ОН ВООБЩЕ?
Покупка недвижимости - очень важ-

ный шаг в жизни любой семьи. Поэто-
му к нему нужно готовиться заранее. 
Ведь как минимум несколько следую-
щих лет вашей жизни вы проведете в 
новых стенах. Тут важно все: и состоя-
ние самой квартиры, и двор, и близость 
к различным школам, детсадам и поли-

клиникам, а также транспортная дося-
гаемость. Поэтому, если вы настроены 
серьезно, то начнете изучать рынок не-
движимости еще за несколько месяцев 
до предполагаемой покупки. А значит, 
к этому времени должны разбираться в 
примерной стоимости квадратных ме-
тров и представлять себе, какая именно 

квартира вам нужна.
Как правило, риелторы 

не обладают какой-то со-
кровенной информацией. 
Все базы данных продаю-
щихся квартир доступны 
в Интернете. Некоторые 

сервисы бесплатны, некоторые предус-
матривают платную подписку на срок 
от одного месяца. За эти деньги вы смо-
жете видеть все самые свежие объяв-
ления в режиме онлайн и тем самым 
сэкономить на посреднике, который 
обойдется вам как минимум на поря-
док дороже.

Тем не менее на поиски подходящей 
квартиры, обзвон всех вариантов и со-
гласование времени встречи, обычно 
уходит уйма времени.

- Я каждый вечер после работы ез-
дил по трем-четырем адресам, - рас-
сказал мне один из знакомых, недав-
но купивший квартиру. - Если бы я 
не нанимал риелтора, то весь рабо-
чий день пришлось бы тратить на по-
иски и обзвон.

Обычно процесс поиска жилья или 
покупателей, а также оформления всех 
документов затягивается на несколько 
месяцев. Главный критерий такой: ес-
ли за то время, что вам придется потра-
тить на поиски квартиры, вы сможете 
заработать больше, чем нужно будет 
отдать посреднику, то лучше доверить 
решение вашего жилищного вопро-
са профессионалу. Но если зарплата у 
вас фиксированная и небольшая, а на 
работе есть шанс отпроситься без по-
тери заработка, то в принципе можете 
заняться поисками самостоятельно. 
Но, как советуют эксперты, в этом слу-
чае все равно лучше обратиться за кон-
сультацией (она будет стоить дешевле) 
к знакомым риелторам или юристам. 
Чтобы они проверили вашу квартиру-
мечту на чистоту.

- Хотите купить квартиру или сэкономить?

Риелтор: лишний посредник Риелтор: лишний посредник 
или полезный помощник?или полезный помощник?

Вы готовы доверить 
поиски незнакомцу? 

Комментируйте 
на сайте

kp.ru/3286
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Оксана 
НИКУЛИНА

Мы попросили представи-
телей ведущих строитель-
ных компаний Петербур-
га рассказать о том, какие 
знаковые события прои-
зошли и что можно ожи-
дать в будущем. ▼

ВСЕ БЫЛО СТАБИЛЬНО
- Главной особенностью 

рынка в уходящем году была 
его стабилизация, - считает  за-
меститель генерального дирек-
тора по продажам и маркетин-
гу «Ленстройтрест» Анжели-
ка Альшаева. - Стабильность 
- это то, о чем мечтает каждый 
девелопер, ведь только в таких 
условиях можно планировать 
свою деятельность, финансо-
вые потоки, взаимодействие с 
другими участниками рынка и 
результаты работы, за которые 
застройщики отвечают перед 
своими дольщиками.

Без кризисов и перелом-
ных моментов компании мог-
ли спокойно работать и разви-
ваться. На рынке появляется 
много интересных и нестан-
дартных проектов, а спрос на 
них растет. 

- 2012 год был очень успеш-
ным для многих петербургских 
строительных компаний, - до-
бавляет генеральный директор  
«Центрального управления не-
движимости ЛенСпецСМУ»
(входит в Etalon Group) Ирина 
Онищенко. - Для ЛенСпецСМУ
этот год стал юбилейным - нам 
исполнилось 25 лет. Свой юби-
лей мы отметили целым рядом 
новых интересных проектов, 
которые строятся в разных рай-
онах города. Помимо открытия 
продаж в новых объектах на-
шей компании, которые поль-
зуются большим спросом, мы 
также открыли десятое пред-
ставительство ЛенСпецСМУ 

на территории России. В июле
заработало наше представи-
тельство в Якутске - столи-
це самого большого региона 
России. А также этой осенью 
в Санкт-Петербурге на Мо-
сковском проспекте был от-
крыт еще один офис продаж. 
Как известно, доля наших по-
купателей из регионов состав-
ляет почти треть от общего чис-
ла клиентов ЛенСпецСМУ, по-
этому мы уделяем большое 
внимание развитию регио-
нального направления дея-
тельности нашей компании.

В Группе Компаний «ГОРОД»
также считают уходящий год 
очень удачным.

- Он показал, что наша ры-
ночная стратегия, строящая-
ся на развитии сегмента «каче-
ственный комфорт», целиком 
и полностью оправдала себя. 
Темп реализации наших объ-
ектов вырос в сравнении с 2011 

годом почти в три раза, - го-
ворит директор по марке-
тингу и продажам Группы 
Компаний «ГОРОД» Оль-
га Захарова. - В ЖК «При-
балтийский», продажи в 

котором были от-
крыты во втором 
квартале, уже про-
дано более трети 
квартир. В следу-

ющем году мы 
ожидаем, 

что интерес к объектам ново-
го строительства у покупате-
лей станет еще выше. И требо-
вания повысятся: люди хотят 
качественную и современную 
среду проживания.

СПРОС НА НОВОСТРОЙКИ 
И ЧИСТОВУЮ ОТДЕЛКУ

Почувствовав определенную 
стабильность, покупатели ста-
ли чаще интересоваться квар-
тирами в строящихся домах. 

- Мы чувствуем большой ин-
терес к нашим объектам, - го-
ворит Ирина Онищенко. - И 
надеемся, что тот рост спроса, 
который мы наблюдали в ухо-
дящем году, в следующем бу-
дет еще выше. Наша компания 
и впредь будет придерживать-
ся высокого стандарта качества 
строительства и сдавать объ-
екты вовремя и даже досроч-
но. Мы заботимся о комфор-
те наших клиентов. Так было 
и так будет. 

Но отличительная особен-
ность именно этого года - по-
купательский интерес к объек-
там на стадии котлована.

- По нашим данным, се-
годня спрос, причем даже на 
объекты на начальной ста-
дии строительства, превыша-
ет предложение, - говорит ру-
ководитель департамента не-
движимости массового спроса 
бизнес-единицы «ЛСР. Не-
движимость - Северо-Запад» 
(ГДСК) Юлия Ружицкая. - 
Сейчас в среднем по рынку 
девяносто процентов квартир 
реализуются на этапе строи-
тельства. И только десять про-
центов остаются непроданны-
ми к моменту ввода объектов 
в эксплуатацию. 

Например, в корпусах ком-
плексов «Аврора» и «Восток» 
Городской ДомоСтроительной 
Компании, запланированных к 
сдаче в конце этого года, в про-
даже всего несколько квартир.

По оценкам экспертов, при-
мерно треть покупателей поль-
зуется жилищными кредита-
ми. В некоторых объектах до-
ля договоров с привлечением 
ипотеки достигает шестидеся-
ти процентов и выше. Непо-
средственно связанная с этим 
тенденция - увеличение доли 
жилья с полной чистовой от-
делкой, поскольку многим по-
купателям важно въехать как 
можно скорее. 

- В первом полугодии доля 
квартир с чистовой отделкой в 
сегменте масс-маркет по отно-
шению к первому полугодию 
2009 года выросла более чем 
в три раза и достигла тридца-
ти процентов, - говорит Юлия 
Ружицкая. - ГДСК примерно 
девяносто процентов квартир 
передает покупателям с чисто-
вой отделкой, включая пол-
ный комплект сантехники. И 
речь идет не о формальном ре-
монте, а о качественной под-
готовке квартиры к прожива-
нию. Покупателям достаточ-
но расставить мебель, и можно 
въезжать. Это очень востребо-
ванное предложение, которое 
пользуется стабильно высоким 
спросом.

КАЧЕСТВО ВЫШЛО 
НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ 

Представление о покупке 
жилья изменилось. Теперь 
новая квартира - не просто 
крыша над головой. Это пол-
ноценная среда обитания, в 

которой живется уютно и ком-
фортно.

- Мы видим, насколько за 
последние годы изменилось 
предложение на строитель-
ном рынке, - говорит Юлия Ру-
жицкая. - В жилых комплек-
сах сегмента масс-маркет по-
явились и стали привычными 
опции, которые раньше бы-
ли характерны для проектов 
как минимум бизнес-класса. 
Что я имею в виду: расширен-
ное благоустройство террито-
рии комплекса, закрытую ох-
раняемую территорию с огра-
ниченным доступом только 
для жителей комплекса и их 
гостей, паркинги, в том чис-
ле и подземные или полуза-
глубленные. К примеру, жи-
лой комплекс  «Аврора» Го-
родской ДомоСтроительной 
Компании предлагает покупа-
телям эти опции. Раньше это 
были атрибуты жилья высоко-
го класса. Это эволюция про-
дукта, который вынужден ста-
новиться лучше, для того что-
бы найти своего покупателя.

- Важнейшая тенденция, 
подтверждавшаяся в уходя-
щем году: на рынке Петер-
бурга явно возрастал спрос 
на комфортное и качествен-
ное жилье, отвечающее совре-
менным европейским стандар-
там и строящееся надежными 
компаниями, - говорит дирек-
тор по маркетингу компании 
«ЮИТ Санкт-Петербург» Ека-
терина Гуртовая. - Причем де-
фицит качественного предло-
жения ощущается и в элитном 
сегменте.  

Более высокие требования 
к качеству строительства и от-
делки в этом году проявля-
лись как у покупателей элит-
ных апартаментов, так и не-
больших квартир. 

- Мы видели, что застройщи-
ки (в том числе даже некоторые 
компании, возводящие жилье 
экономкласса) начинали под-
тягивать качество строитель-
ства, - продолжает Екатерина 
Гуртовая. -  Ориентируясь при 
этом на отдельные характери-
стики продукта - квартир ком-
форт-класса, который ЮИТ 
уже длительное время пред-
лагает покупателям, исходя 
из наших базовых стандартов 
финского качества и комфор-
та в жилищном строительстве.

В компании отмечают, что 
спрос на квартиры с макси-
мально высокой готовностью, 
в которые можно сразу засе-
литься, сегодня очень боль-
шой. Но покупатели активно 
интересуются и дополнитель-
ными опциями.

- Поэтому, помимо квартир 
с весьма востребованной пол-
ной финской отделкой под 
ключ, мы предусматриваем в 
объектах и другие инноваци-

Как изменился рынок 

Многие новоселы после дорогостоящего приобретения долго еще просматривают 
другие предложения - хотят убедиться, что сделали правильный выбор.

Покупатель стремится к простору
Самыми популяр-

ными по-прежнему 
остаются неболь-

шие «однушки» и 
квартиры-студии, но в 

уходящем году экспер-
ты отмечают стабильный 

рост спроса на двух- и трехком-
натные квартиры.

- Народ хорошо покупает как 
небольшие квартиры, мода на ко-
торые никогда не проходит, так и 
просторные, - говорит Ирина Они-
щенко. - ЛенСпецСМУ предлага-

ет своим клиентам квартиры раз-
личных метражей и планировок 
во многих районах Петербурга. 
Тем не менее мы отмечаем, что 
многие покупатели уходят от сте-
реотипов приобретения малога-
баритных однокомнатных квартир 

или квартир-студий. Возвращает-
ся интерес к двух- и трехкомнат-
ным квартирам. Мы надеемся, 
что эта тенденция будет продол-
жаться и дальше. Между тем не-
которые эксперты говорят о со-
кращении средней площади жи-
лья в целом по рынку в сегменте 
масс-маркет. 

ТЕНДЕНЦИЯ

Больше всего повезло детям. 
Именно они потом будут жить 

в квартирах, ипотеку за которые 
выплатили их родители.
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онные опции, - говорит Екате-
рина Гуртовая. - Мы первыми 
на рынке Санкт-Петербурга 
предложили в части квартир 
помещения для саун с их пол-
ным оборудованием и отдел-
кой. Впервые мы это приме-
нили в недавно выведенном 
на рынок комплексе «Новомо-
сковский», в нескольких ми-
нутах ходьбы от станции ме-
тро «Фрунзенская». 

Новые проекты жилых ком-
плексов ЮИТ в Петербур-
ге включают большие «фин-
ские» балконы (они имеют 
глубину до 1,8 метра, что по-
зволяет удобно расположить, 
к примеру, столик и два крес-
ла). Востребована и еще одна 
наша новая услуга - предложе-
ние заказать кухню при покуп-
ке квартиры с финской отдел-
кой под ключ. 

- Мы обеспечиваем уста-
новку кухонного гарнитура 
с техникой, то есть клиенты 
получают уже полностью го-
товую кухню. Кухонный гар-
нитур можно выбрать из четы-
рех специально разработанных 
дизайн-проектов. 

КРИТЕРИИ ВЫБОРА 
СТАЛИ ДРУГИМИ 

Предпочтения покупателей 
квартир в новых домах начали 
меняться давно. В итоге сейчас 
принципиально изменились 
не только требования будущих 
жильцов к своему жилищу, но 
и сам способ принятия реше-
ния о покупке.

- Процесс выбора квартиры 
на первичном рынке стано-
вится многофакторным: если 
несколько лет назад покупа-
тель интересовался расстояни-
ем до метро и наличием мага-
зинов поблизости (и весь класс 
«комфорт» определялся, по су-
ти, этими двумя критериями), 
то сегодня старается комплек-
сно оценить качество среды, в 

которой ему предстоит жить, - 
говорит Ольга Захарова. - Со-
ответственно преимущество 
на стороне тех проектов, ко-
торые предусматривают такие 
же комплексные решения, по-
этому широкий выбор плани-
ровочных решений, продуман-
ная организация холлов, лиф-
товых площадок, колясочных. 
А также безопасный двор и вся 
необходимая жильцам инфра-
структура на первых этажах 
комплекса. 

Для объектов комфорт-клас-
са общим правилом становят-
ся те опции, которые раньше 
встречались исключительно в 
«бизнесе» и «элите»: подзем-
ный отапливаемый паркинг, 
современные бесшумные лиф-
ты известных мировых брен-
дов, спуск в паркинг на лиф-
те с лестничной площадки, си-
стемы остекления от ведущих 
европейских производителей. 

ПОЯВИЛСЯ ДОХОДНЫЙ 
СЕГМЕНТ

Среди основных тенденций 
уходящего года эксперты отме-
чают развитие нового и весь-
ма потенциального сегмента -
апартаментов. В частности, 
шестнадцатиэтажный апарт-
отель появится в составе мно-
гофункционального комплек-
са YE’S, строящегося в  Вы-
боргском районе у станции 
метро «Проспект Просвеще-
ния». Помимо апарт-отеля, в 
строящемся МФК предусмо-
трены два жилых корпуса со 
встроенными коммерчески-
ми помещениями и подзем-
ным паркингом. Строитель-
ство объекта идет быстрыми 
темпами, и есть все основа-
ния прогнозировать, что он 
будет сдан в срок, в ноябре 
2013 года. 

- Апартаменты YE’S приоб-
ретаются как для собственного 
проживания, так и с целью по-

лучения постоянного дохода, 
- говорит первый заместитель 
генерального директора Груп-
пы Компаний «Пионер» на-
правление «Санкт-Петербург» 
Александр Погодин. - Харак-
терной особенностью апарта-
ментов YE’S является их до-
ступность по цене для ши-
рокой аудитории. При этом 
они передаются инвесторам 
в состоянии готовности под 
ключ, то есть с чистовой отдел-
кой, оборудованные мебелью, 
укомплектованные всей необ-
ходимой техникой и тексти-
лем. Это позволит сразу после 
ввода апарт-отеля в эксплуата-
цию сдавать их в аренду, что 
сокращает срок окупаемости 
инвестиций. Динамика про-
даж превышает те темпы, на 
которые мы рассчитывали из-
начально, и с первого января 
планируем серьезное повыше-
ние цен.

Квадратные метры всегда 
считались одним из самых на-
дежных способов сохранить и 
приумножить свои сбереже-
ния. Сегодня это утверждение 
актуально как никогда.

- По итогам года активных 
продаж апартаментов мы мо-
жем отметить, что институцио-
нальные и частные инвесторы 
нередко покупают сразу не-
сколько десятков апартамен-
тов с целью инвестирования, 
так как мы предлагаем уни-
кальный для России продукт - 
программы доходности, - про-
должает Александр Погодин. 
- При заключении договора с 
управляющей компанией, ко-
торая была создана Группой 
Компаний «Пионер» совмест-
но с международным операто-
ром на рынке недвижимости 
NAI Becar, инвестор гаранти-
рованно получает доход вне 
зависимости от внешних фак-
торов и изменения конъюн-
ктуры. Программа «Гаранти-

рованный доход» предполагает 
получение ежегодного дохода в 
размере десяти процентов го-
довых. Программа «Удвоение 
капитала» гарантирует инве-
стору увеличение стоимости 
апартаментов в два раза через 
пять лет с момента покупки.

ЗАСТРОЙЩИКИ МЕНЯЮТ 
ИДЕОЛОГИЮ

Как уже было сказано, ры-
нок недвижимости не стоит 
на месте. Чтобы компания 
смогла сохранить лидирую-
щие позиции, ей необходимо 
меняться и работать, что на-
зывается, на опережение. Так, 
например, компания «Лен-
стройтрест» готовится пред-
ставить своим клиентам со-
вершенно новый уровень жи-
лья и жизни.

- В жизни нашей компа-
нии произошло много пе-
ремен. Мы перешли на но-
вую идеологию, совершенно 
иной уровень продукта, новое 
мышление, наконец, - говорит 
Анжелика Альшаева. - Мы из-
менили систему управления в 
компании. Все это связано с 
нашим стратегическим виде-
нием развития рынка в бли-
жайшие годы. Мы понимаем: 
чтобы оставаться среди лиде-
ров, нужно кардинально ме-
няться уже сейчас. 

Как обещают в компании, 
новое жилье от «Ленстройтре-
ста» будет абсолютно не похо-
же на то, что строилось рань-
ше. Отличие и во внешнем ви-
де, и на уровне технологий, и 
в концепции. 

- Все эти изменения прои-
зошли с нами в этом году, - до-
бавляет Анжелика Альшаева. - 
Пока они видны и понятны в 
большей степени нам самим, 
но уже начиная со следующе-
го года их увидит рынок, уви-
дят наши покупатели. 

Фото: Тимур ХАНОВ.

недвижимости в уходящем годунедвижимости в уходящем году
Комплексное освоение 

набирает обороты
В этом году продолжила разви-

ваться тенденция, появившаяся еще 
в 2010-м: активно застраиваются 
пригородные территории в преде-
лах десяти километров от границ 
города. 

- Так, в первом полугодии при-
рост рынка составил более соро-
ка процентов. Соответственно по-
степенно сокращается объем то-
чечной и квартальной застройки 
в благоустроенных районах у ме-
тро, на которых специализируется 
Городская ДомоСтроительная Ком-
пания, - говорит Юлия Ружицкая. - 
Такие проекты постепенно стано-
вятся эксклюзивом и переходят в 
разряд жилья комфорт-класса с 
соответствующей ценой предло-
жений. В 2012 году мы наблюдали 
усиление тенденции ценовой диф-
ференциации объектов комплекс-
ного освоения в развивающихся 
районах и объекты, возводимые в 
благоустроенных обжитых районах 
с развитой инфраструктурой. Раз-
ница в цене между ними может до-
стигать тридцати процентов. 

У покупателей растет интерес не 
только к проектам комплексного 
освоения, но и к ближайшим при-
городам, в частности, к Всеволож-
ску. Специалисты связывают это с 
тем, что за год рост цен на город-
ские квартиры значительно обогнал 
аналогичный показатель по области. 

- Еще одним фактором, который 
подтолкнул потребителя выйти за 
границы Петербурга, на мой взгляд, 
стал более интересный выбор проек-
тов, - говорит Анжелика Альшаева. 
- Несмотря на то что большинство 
текущих объектов еще строится в 
старом концепте уплотнительной за-
стройки, некоторые компании уже 
заявляют о том, что, помимо воз-
ведения жилья, они возьмут на се-
бя обязательства по обеспечению 
новых кварталов инфраструктурой 
и созданию комфортной среды. В 
этой связи «Ленстройтрест» даже 
произвел пересмотр концепции сво-
его строящегося проекта - кварта-
ла «Лучший выбор», чего обычно де-
велоперы не делают.  А это значит, 
что и застройщики, и потребитель 
постепенно меняют свое сознание 
и от предложения купить «квадрат-
ные метры» уходят в сторону пред-
ложения комфортной жизни. 

ВАЖНО!

Юлия
Ружицкая.

Ирина 
Онищенко.

Анжелика 
Альшаева.

Ольга 
Захарова.

Екатерина 
Гуртовая.

Александр 
Погодин.
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Горожане голосуют за подходящие компании
Оксана НИКУЛИНА

Строители стали требо-
вательнее относится к 
качеству работ, кредит-
ные организации посте-
пенно отменяют комис-
сионные, а риелторские 
агентства начали сер-
тифицировать своих со-
трудников. ▼

К таким выводам пришли экс-
перты Пятого независимого кон-
курса рынка недвижимости «До-
верие потребителя», который за-
кончился в ноябре. В этом году 
участников стало больше, а до-

биться победы сложнее.
-  Эксперты пятый год подряд 

определяют лучших, - говорит 
председатель оргкомитета кон-
курса, председатель Комиссии 
по недвижимости Общества по-
требителей Петербурга и Лен-
области Юрий Грудин. - При этом 
можно отметить, что в этом году 
условия работы на рынке стали 
жестче. А сами компании вынуж-
дены лавировать между требова-
ниями закона и необходимостью 
выстраивать долгосрочные отно-
шения с потребителями.

Как и раньше, победителей 
выбирали в три этапа. Номинан-
ты прошли через серию обяза-

тельных условий: интернет-го-
лосование, в котором приня-
ло участие более шести тысяч 
человек, также экспертное го-
лосование и интерактивное го-
лосование на профильных вы-
ставках. 

Но главным фильтром стала 
работа специалистов, оцени-
вающих договорную базу номи-
нантов, их рекламную деятель-
ность и старания служб, раз-
бирающих жалобы клиентов. 
Кстати, с прошлого года при 
подсчете учитываются  и бал-
лы, выставленные так называ-
емыми тайными покупателями, 
которые оценивают сотрудни-

ков отделов продаж и админи-
страторов залов. Выводы экс-
пертов оказались в пользу по-
требителя.

- В компаниях все больше сил 
тратится на создание и рас-
ширение работы клиентских 
служб, формирование полити-
ки открытости. Для оператив-
ного диалога с клиентами за-
действуются собственные сай-
ты, социальные сети, Твиттер, 
- добавляет Юрий Грудин.

В итоге совет конкурса, в ко-
торый вошли представители про-
фильных комитетов, саморегули-
руемых организаций, экспертных 
служб и контролирующих орга-

нов Петербурга, выбрал лучших 
из лучших. Победителями стали: 
риелторское агентство «Бекар», 
строительная компания «Сетл Си-
ти» и банк «Санкт-Петербург». В 
финал также вышли строитель-
ные компании ЮИТ, ГДСК, Лен-
СпецСМУ и «Ленстройтрест». 

КСТАТИ

В 2012 году в конкурсе «До-
верие потребителя» приняли 
участие семнадцать банков, 
работающих с ипотекой, пять-
десят строительных компаний 
и шестьдесят девять риелтор-
ских агентств.   

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Сергей ДЮКОВ

Его признали лучшим 
среди работающих с 
ипотекой в Северной 
столице. ▼

Независимый конкурс 
участников рынка не-
движимости проводил-
ся в городе уже в пятый 
раз. За звание компаний, 
заслуживающих доверия 
потребителя, в трех но-
минациях состязались 
17 банков, работающих 
с ипотекой, 50 инвести-
ционно-строительных 
компаний и 69 риелтор-
ских агентств. Все номи-
нанты прошли предвари-
тельный отбор и полу-
чили рекомендации на 
участие в конкурсе от са-
морегулируемых органи-

заций, общественных 
объединений и профиль-
ных комитетов админи-
страции Петербурга. 

Участие в конкурсе бес-
платное. При этом ком-
пания должна работать 
не менее пяти лет.

Сам же конкурс «Дове-
рие потребителя» вклю-
чал в себя онлайн-голо-
сование потребителей, 
интерактивное голосо-
вание на профильных 
мероприятиях-выстав-
ках, экспертное иссле-
дование «Тайный поку-
патель», круглые столы. 

Церемония  торже-
ственного награждения 
победителей состоялась 
в ноябре. За первенство в 
каждой номинации вру-
чалась стеклянная ста-
туэтка. Это символ про-

зрачности деятельности 
и хрупкости возложен-
ного на компанию дове-
рия. Также победители 
получили диплом и пра-
во использовать симво-
лику конкурса (оранже-
вого человечка) в реклам-
ных целях. 

- Сегодня мы  стре-
мимся стать еще ближе 
к своим клиентам, - го-
ворит заместитель пред-
седателя правления бан-
ка «Санкт-Петербург» 
Оксана Сивокобильска. 
- Приняты новые стан-
дарты обслуживания, 
действуют интересные 
программы ипотечно-
го кредитования, поя-
вились дополнитель-
ные ипотечные центры. 
Активно развивает-
ся сотрудничество с ве-

дущими застройщика-
ми Северной столицы, 
что позволяет клиентам 
банка приобретать ка-
чественное жилье у на-
дежных строительных 
компаний.  И нам очень 
приятно, что петербурж-
цы оценили наши уси-
лия. Вместе со стреми-
тельным ростом выдачи 
ипотечных кредитов по-
беда в этом престижном 
конкурсе подтверждает 
правильность стратегии 
развития нашего банка. 

Новые запускаемые 
ипотечные программы

Декабрь - традиционно удачное время для 
приобретения недвижимости. Застройщики 
предлагают новогодние скидки и широкий 
выбор квартир в новостройках. При этом 
банк «Санкт-Петербург» дарит своим кли-
ентам уникальную возможность получить 
кредит на льготных условиях по одной из 
двух новых ипотечных программ.

ПРОГРАММА № 1
«МИНИМУМ ДОКУМЕНТОВ» 

Для оформления заявки на кредит нуж-
ны только паспорта заемщика и созаем-
щика. Никаких справок и прочих докумен-
тов (за исключением военного билета для 
военнообязанных и свидетельства о бра-
ке для женатых и замужних) не требуется. 

Документы в банк можно подать в отска-
нированном виде. 

Минимальный первоначальный взнос -
35 процентов. Ставки не отличаются от ста-
вок по стандартной программе. 

Обычно клиент теряет от одного дня до 
нескольких недель при сборе всех необхо-
димых документов для получения ипотеч-
ного кредита. С помощью новой програм-
мы банк помогает клиентам экономить 
ценное предновогоднее время. Заявку 
можно подать прямо при выборе квар-
тиры у застройщика или в агентстве не-
движимости и, конечно же, в ипотечных 
центрах банка.

ПРОГРАММА №  2
«МИНИМАЛЬНЫЙ ПЕРВЫЙ 
ВЗНОС» 

При покупке квартиры у девяти крупней-
ших застройщиков - партнеров банка пер-
воначальный взнос за квартиру снижен с 
пятнадцати до десяти процентов. 

Программа действует только до 31 де-
кабря 2012 года. 

За это время необходимо забронировать 
квартиру и подать заявку на кредит. Став-
ки по этой акции также не отличаются от 
стандартных предложений банка. 

Есть, правда, ряд ограничений. Сумма 
кредита не должна превышать четыре мил-
лиона рублей.  Для его получения необходи-
мо привлечение хотя бы одного созаемщика 
(не обязательно состоящего в родственных 
связях). Кредит предоставляется только в 
рублях. 

ПАРТНЕРЫ АКЦИИ: 
✔ Группа компаний «ЦДС» 
✔ Группа компаний Setl Group 
✔ ГДСК
✔ ЛенСпецСМУ
✔ «КВС-Приморский» 
✔ «Петра-8» 
✔ «ЮИТ Санкт-Петербург» 
✔ «Главстрой-СПб» 
✔ Группа компаний «Л1» 

КОНКРЕТНО

Этот диплом и знак -
 дорогого стоят.

Бизнес-пресс

Банк «Санкт-Петербург» победил Банк «Санкт-Петербург» победил 
в конкурсе «Доверие потребителя - 2012»в конкурсе «Доверие потребителя - 2012»
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Оксана НИКУЛИНА

Застройка территорий во-
круг города идет полным 
ходом: растут новые дома 
в Мурино, Девяткино, Ку-
дрово, Пушкинском, Вы-
боргском районах.  ▼

Через несколько лет здесь 
появятся целые кварта-
лы нового жилья, кото-
рые, фактически расширят 
и продолжат город. 

ГОРОД РАСТЕТ ВШИРЬ
По данным экспертов, на до-

лю проектов квартальной за-
стройки приходится уже поч-
ти 70% строящихся квартир в 
Петербурге. Со временем, ве-
роятно, эта доля будет расти. 
Горожане на застройку реаги-
руют вполне спокойно. Жите-
ли соседних районов, как при-
вило, не возражают против но-
вого строительства: кварталы 
строятся на удалении, на чи-
стых, незастроенных террито-
риях. Они не мешают уже су-
ществующим домам, поэтому 
и не вызывают протестов на-
селения. 

Что касается покупателей, те 
активно голосуют кошельком 
за новые пригородные квар-
талы. По данным аналитиков, 
более половины отдают свое 
предпочтение именно «пригра-
ничному» строящемуся жилью. 
Причины понятны: здесь са-
мые доступные квартиры, цена 

на них в среднем на тридцать 
процентов ниже цен на жилье 
в городских районах.  

НОВОСЕЛОВ 
БЕЗ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
НЕ ОСТАВЯТ

Однако при такой дешевиз-
не, сопоставимо ли такое жи-
лье с городским по качеству? 
Не уступает ли оно городу по 
инфраструктуре, социально-
му обеспечению, наличию ма-
газинов, банков, аптек? Ответ 
зависит от конкретного про-
екта, от концепции застройки, 
от компании-застройщика. К 
счастью, современные градо-
строительные нормативы не 
позволяют строить посреди чи-
стого поля одни только жилые 
дома. Застройщик обязан обе-
спечить территорию школами, 
детскими садами, парковками. 

Но и в этом случае между 
проектами существуют разли-
чия. Кто-то из застройщиков 
действует строго по нормам. 
А кто-то вводит дополнитель-
ные опции - с целью создать 
здесь по-настоящему комфорт-
ную среду обитания, сделать 
жилье еще более привлека-
тельным и удобным. В даль-
нейшем это даст конкурент-
ное преимущество: покупате-
ли будут выбирать тот квартал, 
где, помимо обязательных дет-
ского сада, клумбы  и спортив-
ной площадки, разместятся, 
например, рестораны, клубы, 
различные развлекательные и 

оздоровительные объекты, эле-
менты уличного декора и ланд-
шафтного дизайна. 

УДОБСТВО ЖИЛЬЦОВ 
ЗАВИСИТ 
ОТ ЗАСТРОЙЩИКА

В будущем такой подход дол-
жен стать нормой. Об этом 
уже объявил один из круп-
ных застройщиков - компа-
ния Setl City. Компания стро-
ит несколько новых кварталов 
в Мурино, Кудрово и других 
районах города и области. Для 
этих проектов она разработала 
и внедрила стандарты органи-
зации жилой среды. Стандарты 
учитывают не только действу-
ющие нормативы, но и реаль-
ные потребности людей. 

Например, в течение не-
скольких месяцев в компа-
нии проводились системные 
опросы покупателей жилья. 
На основе этих пожеланий был 
сформирован перечень необ-
ходимых объектов торгового-
сервисной инфраструктуры, 
которые должны находиться в 
пределах шаговой доступности 
жителей новых кварталов. Это, 
к примеру, аптеки, медицин-
ские центры, кафе, пекарни, 
продуктовые магазины, дет-
ские развивающие центры.

Кроме того, расширен и до-
полнен обязательный перечень 
элементов благоустройства на 
территории таких кварталов. В 
него, помимо традиционной 
организации детских и спор-

тивных площадок, вошли зона 
Wi-Fi в каждом дворе, система 
видеонаблюдения по периме-
тру участка, на детских пло-
щадках, у входов в парадные и 
в крытых и подземных паркин-
гах, стоянки для велосипедов, 
колясочные в парадных жи-
лых зданий, малые архитектур-
ные формы и качественное де-
коративное озеленение пеше-
ходных зон.

Стандарты также коснулись 
внутреннего обустройства па-
радных и холлов домов - все 
они должны оформляться со-
гласно индивидуальным ди-
зайн-проектам.  

Объекты, строящиеся в со-
ответствии с новыми стандар-
тами, выгодно выделяются из 
массы проектов комплекс-
ного освоения территорий. 
Одним из хороших приме-
ров такого подхода, по оцен-
кам экспертов, служит проект 
GreenЛандия - новый квартал 
на севере города, в районе Де-

вяткино. Здесь на территории 
тридцати гектар будет построе-
но около четырехсот тысяч ква-
дратных метров нового жилья, 
детские сады и школа, помеще-
ния под магазины, кафе, апте-
ки, спортивные и развивающие 
центры. Квартал будет обеспе-
чен дорогами, пешеходными и 
рекреационными зонами.

Сначала 
присмотреться,
потом купить  
Сегодня покупателю предла-
гается широкий выбор жилья, 
строящегося на окраинах го-
рода. При покупке квартиры в 
новом квартале важно оценить 
два момента - обеспеченность 
проекта инфраструктурой и, ко-
нечно, надежность застройщи-
ка, которая гарантирует своев-
ременную сдачу объекта в экс-
плуатацию.      

НА ЗАМЕТКУ

Новые кварталы Петербурга: жилье в чистом Новые кварталы Петербурга: жилье в чистом 
поле или комфортная среда обитания?поле или комфортная среда обитания?  

То, насколько уютно будет жить в новом доме, практически 
полностью зависит от компании-застройщика.

реклама
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В «школе собственника» разъ-
ясняли, откуда появляются 
цифры в платежках. ▼

Лет десять назад плата за кварти-
ру почти не отражалась на бюджете 
семьи. Ее безболезненно выдержи-
вали даже пенсии наших стариков. 
Теперь же и вполне обеспеченные пе-
тербуржцы недоуменно глядят в кви-
танции: откуда такие цифры? 

И это неудивительно. Статистика 
свидетельствует: с 2007 года тарифы на 
свет в России увеличились более чем 
на сто процентов. Цены на электриче-
ство у нас уже дороже, чем в США и 
некоторых странах Европы. Не отста-
ют от братьев-монополистов и газови-
ки, поставщики тепла и воды. Стои-
мость одного только отопления вырос-
ла в девятнадцать раз. Если перевести 
эту цифру в проценты, получим фан-
тастические тысяча девятьсот. А горя-
чая вода подскочила до четырех с по-
ловиной тысяч. Неудивительно, что 
бремя «коммуналки» становится не-
подъемным. Но, что особенно возму-
щает население, качество услуг не со-
ответствует суммам в квитанциях. Да и 
сами счета для многих петербуржцев - 
тайна, покрытая мраком. Непонятно 
многое: как производят расчеты, чем 
отличаются жилая и нежилая площа-
ди, почему за общедомовое имущество 
«нагорают» гигантские суммы? На эти 
и другие вопросы отвечали в «школе 
собственника».

МЫ В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ…
Специфичное «учебное заведение» 

на Марата, 14 (в здании ЖЭС № 2), 
открылось в октябре. Занятия прохо-
дят каждый вторник с восемнадцати 
до двадцати. Интересно, что инициа-
торами бесплатного ликбеза стали не 
власти (вполне естественная реакция 
на многочисленные жалобы), а управ-
ляющая компания. Ее специалисты в 

свободное от работы время и препо-
дают. На этот раз открытый урок вела 
старший бухгалтер квартирной груп-
пы ЖКС № 2  Центрального района 
Любовь Вишнякова. Пришедшие в 
«школу» были настроены отнюдь не 
благодушно. Вопросы звучали острые, 
комментарии - едкие.  Недоверие лю-
дей велико. И столь же велики наши 
пробелы в знаниях законодательства. 

- У многих цифры в октябрьских и 
ноябрьских квитанциях превысили 
привычные в разы, - констатировала 
Любовь Вишнякова (сумма, которая 
была указана в квитанции на оплату 
коммунальных услуг в октябре, в сред-
нем превысила ноябрьскую на тыся-
чу рублей. - Прим. ред.). - Произошло 
это из-за новых правил предоставле-
ния коммунальных услуг, вступивших 

в силу с 1 сентября нынешнего года. 
Это согласно ему, склоняемому на 

все лады Постановлению правитель-
ства РФ за номером 354, мы теперь 
платим за потребление ресурсов не 
только в квартирах, но и в доме в це-
лом - общедомовые нужды выведены 
из состава платежа за холодную и го-
рячую воду, а также отопление. По-
становлению обязаны и тем, что пла-
та за отопление отныне берется толь-
ко в холодные месяцы. Причем здесь 
имеются некоторые нюансы:

● если многоквартирный дом обо-
рудован счетчиком, потребители пла-
тят только по факту: сколько тепла 
израсходовали, за столько и заплати-
ли. Если же дом живет по старинке, 
придется жильцам раскошеливаться 
за горячие батареи восемь календар-
ных месяцев в году. Хотя на самом 
деле тепло дают в середине октября 
(в этом году - с пятнадцатого числа. 
- Прим. ред.), а прекращают подачу 
в середине мая. То есть фактически 
обогрев происходит лишь семь меся-
цев, но… берут за полные месяцы и 
итог - не в пользу потребителей. За-
то поставщики тепла в явном плюсе

● не стоит сравнивать свои квитан-
ции с платежками соседних домов - 
они априори будут разными, посколь-
ку нормативы для жилья отличают-
ся. Для «сталинок» - одни, для домов 

эпохи конструктивизма - другие, для 
хрущевок - третьи… Сколько домов - 
столько и нормативов

● хотя за тепло раньше мы платили 
с мая по август (включительно), вер-
нуть «напрасно потраченные» день-
ги не удастся, поскольку закон начал 
действовать с 1 сентября и обратной 
силы не имеет 

● если в подъезде батареи отсут-
ствуют - не предусмотрены проек-
том - жильцам нужно обратиться в 
свою УК (ТСЖ, ЖСК) с заявлени-
ем о том, чтобы им за общедомовое 
тепло не начисляли. Если же батареи 
наличествуют, но не греют, необхо-
димо вызывать специальную комис-
сию, замерять в подъезде - темпера-
тура не должна быть ниже  + 8. Коль 
его недостаточно, ответственные лица 
обязаны «оживить» батареи. Но если 
вернуть тепло можно, деньги за него в 
подъезде, израсходованное по норма-
тиву, возвратить не удастся - соглас-
но Постановлению № 354 перерас-
чет за отопление в общедомовых по-
мещениях не производится.

Подготовила 
Лариса УЛЬЯНЕНКО.

Фото: архив «КП».

А В ЭТО ВРЕМЯ
Жилищный комитет СПб выявил, что не-

которые управляющие компании, предо-
ставляя данные в вычислительные центры, 
неправильно указали размеры общего иму-
щества дома, что и привело к серьезному 
увеличению платежей. Проверка показа-
ла, что иногда жильцы платили также за 
воду и отопление, которую использовали 
арендаторы первых этажей. 

Санкт-Петербург
www.kp.ru
14.12.2012
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ВАШ ДОМ20 Коммунальный

ВАЖНО

Где посмотреть все эти многочислен-
ные площади? В паспорте дома они обяза-
тельно должны быть указаны. 

Кто «спускает» нормативы? Комитет по 
тарифам СПб. Именно он своим распоряже-
нием устанавливает нормативы потребления 
коммунальных услуг пользователем. Он же 
утверждает тарифы на каждый прибор учета. 

Как понять: кому уходят оплаченные 
жильцами средства? Все, что указано в 
верхнем углу квитанции, относится к жи-
лищным услугам. Следовательно, средства 
за них поступают на счета УК, ТСЖ, ЖСК. 
«Низ» принадлежит коммунальным услугам, 
и деньги получают ресурсоснабжающие ор-
ганизации.

Чтобы петербуржцам разъяснить все доско-
нально, Комитет по тарифам выпустил два рас-
поряжения - № 235 Р и № 250 Р. Первое каса-
ется жилищных услуг, второе - коммунальных. 

В этих постановлениях можно посмотреть 
все нормы потреб-ления, увидеть, что и из 
чего складывается. На сайтах УК, ЖСК и 
ТСЖ эти постановления должны быть вы-
вешены. Кроме того, существует «Инфор-
мационное письмо» от 29 августа 2012 г. 
01-14-16-91/12-0-0, в котором на пяти ли-
стах дана информация об установлении пла-
ты, имеются расшифровки каждого пункта 
вашей квитанции по квартплате.

КСТАТИ

А вот на электричестве 
вполне возможно.

Экономить на воде уж точно не получится.

Пр
ое

кт
 р

еа
ли

зо
ва

н 
на

 с
ре

дс
тв

а 
гр

ан
та

 С
ан

кт
-П

ет
ер

бу
рг

а.

Квитанции по квартплатеКвитанции по квартплате

 непонятными, а суммы непонятными, а суммы
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кажутся петербуржцамкажутся петербуржцам

в них - завышеннымив них - завышенными

 Учись считать!

Плата за отопление по общедомовым Плата за отопление по общедомовым 
нуждам рассчитывается по следующей нуждам рассчитывается по следующей 
формуле:формуле:

==

Площадь общего имущества дома (ее еще 
называют МОП - места общего пользования) - 
это лестничные клетки, колясочные, ротонды. 
Под жилыми и нежилыми помещениями пони-
мают общую площадь квартир и общую пло-
щадь нежилых помещений.  

Сумма оплаты тепла в квартире получается 
путем умножения норматива (1175 рублей) на  
тариф и на площадь квартиры.

ПлатаПлата
за электро-за электро-

энергиюэнергию
==

РРдд x Т x Тдд

РРнн x Т x Тнн

SSоо x S x Sкк

РРдд - дневной расход электроэнергии - дневной расход электроэнергии
Тдд - тариф дневной - тариф дневной

Рнн - ночного расхода электроэнергии - ночного расхода электроэнергии
Тнн - тариф ночной - тариф ночной

Soo - общая площадь при жилье - общая площадь при жилье
Sкк - площадь квартиры - площадь квартиры

Учтите, что в форму-
ле считаются рас-
ходы на общедо-

мовые нужды! 

- Почему во многих кви-
танциях площади от месяца 
к месяцу менялись? То они 
увеличивались (появлялись 
«лишние» сотни и даже ты-
сячи «квадратов»), то «сду-
вались». 

- Изначально площади посчи-
таны некорректно, - отмечает 
Любовь Вишнякова. - Когда в ок-
тябре люди получили квитанции 
с огромными цифрами, все бух-
галтеры сели делать перерас-
чет. И в октябре же ввели новые 
данные, сверенные с ПИБом.
До 29 октября все должно быть 
сделано правильно. Но не ис-
ключено, что на разницу в пло-
щадях в сентябре - ноябре по-
влиял человеческий фактор. 
Когда вводишь данные по ше-
стистам домам, ошибки нельзя 
исключить. 

ХОЛОДНЫЙ РАСЧЕТ
До 354-го Постановления РФ 

счетчики по воде в квартирах 
были выгодны лишь отчасти. 
Ведь если в доме был перерас-
ход холодной воды (что неуди-
вительно, когда прописан один 
человек, а проживают несколь-
ко), его оплачивали именно са-
мые ответственные граждане. 
А те, кто счетчиков не имел, 
платил не больше, чем стро-
го по нормативу. Теперь эта 
явная несправедливость ухо-

дит в прошлое - за перерас-
ход будут платить все жильцы 
дома поровну. Формула расче-
та проста: высчитывается раз-
ница между нормой по дому и 
фактом потребления воды в 
квартирах и «разбрасывает-
ся» на всех. Конечно, жильцам 
по-прежнему придется платить 
«за себя и за того парня» (в 
домах бывают отели, обита-
ют самогонщики, многочислен-
ные гастарбайтеры), но теперь 
бремя «излишков» все несут в 
равной степени. Переплаты ис-
чезнут только в одном случае: 
когда ВСЕ жильцы в квартирах 
установят счетчи-
ки.

Если в доме 
и квартирах 
приборы учета 
имеются, люди 
платят по фак-
ту: ни больше, ни 
меньше. Формула 
используется та же: 
от того, сколько по-
тратили на домовые 
нужды, отнимается по-
требление воды в квар-
тирах и разницу платят 
поровну. Встречаются до-
ма, где этой разницы нет 
вовсе: показания на обще-
домовых приборах и поквар-
тирных сходятся тютелька в 
тютельку. В этом случае лю-

дям счета на воду на общедо-
мовые нужды не выставляют.

Учтите: пока начисление на 
оплату по водоотведению на 
общедомовые нужды по реше-
нию Комитета по тарифам при-
остановлено.

ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ
Плата за электроэнергию в 

домах со счетчиками начисляет-
ся, исходя из ночного и дневно-
го тарифов. Формула расчетов 
довольно громоздкая, но если 
ее упростить, понять, что и от-
куда берется, можно.

Силовая электроэнергия (та, 
которую «съедает» лифт) и 
обычная (на освещение) 
считаются отдельно и 

лишь потом складываются. Та-
рифы для силовой и обычной 
электроэнергий разные.

Если в доме и квартирах при-
боров учета по электро-энер-
гии нет, оплату рассчитывают 
по нормам. А значит, суммы по-
лучаются колоссальные.

Тем, у кого счетчики есть, но 
счета все равно не поддаются 
разумному объяснению, необ-
ходимо обратиться в управля-
ющую компанию. Пусть прове-
рит дом: вдруг имеются несанк-
ционированные подключения.

ВОПРОС РЕБРОМ
Плата Плата 

заза
отоплениеотопление

SSобоб

SSж+нж+н
x Т x N x Sx Т x N x Sквкв

SSобоб - площадь общего имущества дома - площадь общего имущества дома
SSж+нж+н  - площадь общих жилых и нежилых - площадь общих жилых и нежилых 
помещенийпомещений
TT - тариф (1175) - тариф (1175)
NN - норматив - норматив
SSкв кв - площадь квартиры- площадь квартиры

После просмотра счетов волосы дыбом встают.
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Мария ВИКТОРОВА

Готовит один из лидеров 
строительного рынка Пе-
тербурга - ГК «ЦДС». ▼

Середина декабря - самое 
время оглянуться на уходящий 
год и оценить, как он прошел.

- А он пока не прошел! - улы-
бается генеральный директор 
Группы компаний «ЦДС» Ми-
хаил Медведев. - До конца это-
го года нам еще предстоит сдать 
жилой комплекс «Парковый», 
поселок таунхаусов «Кантеле» 
в Репино и жилой дом на про-
спекте Юрия Гагарина.

Впрочем, на этих объек-
тах все идет по графику и 
никаких предновогодних 
авралов не ожидается. Так 
что можно уже зачислить 
их в общий объем жилья, 
который за нынешний год 
ввела ГК «ЦДС». Это при-
мерно двести тысяч ква-
дратных метров. Стабиль-
ный показатель для ком-
пании. Она и прошлый год 
заканчивала с похожими 
результатами. А вот на бу-
дущее у «Центра Долевого 
Строительства» планы бо-
лее масштабные - за пять 
лет застройщик планирует уве-
личить количество вводимого 
жилья до шестисот тысяч ква-
дратных метров в год. Значит, 
строить почти втрое больше!

СКОЛЬКО ЗЕМЛИ 
В БАНКЕ?

По словам Михаила Медве-
дева, достичь внушительных 
показателей вполне реально. 
Поскольку компания уже сей-
час готовится к этому. Напри-
мер, за 2012 год «ЦДС» суще-
ственно увеличил свой земель-
ный банк. Сейчас он составляет 
3,5 миллиона квадратных ме-
тров. В течение этого года за-
стройщик приобрел семь зе-
мельных участков - это около 
150 гектаров. Целый микрорай-
он можно было бы возвести!

- Ну такой задачи у нас не сто-
ит, - говорит глава компании. - 
Тем более что земельные участ-
ки располагаются в разных рай-
онах Петербурга - Выборгском, 
Невском и Московском. А так-

же не-
сколько 

пятен мы купили во Всеволож-
ском районе Ленинградской 
области.

На всех этих территориях 
«ЦДС» предполагает постро-
ить 1,2 - 1,5 миллиона квадрат-
ных метров жилья. По большей 
части это будут так называемые 
квартальники. То есть крупные 
жилые комплексы, где, кроме 
жилых домов, будет собствен-
ная инфраструктура - детские 
сады, школы, спортивные со-
оружения, торговые центры.

Осваивать новые участки 
«ЦДС» планирует начиная со 
следующего года. Плюс в ак-
тиве компании есть пятна, ку-
пленные раньше. Ими застрой-
щик также намерен заняться в 
самое ближайшее время. Всего в 
2013-м эта строительная компа-
ния собирается вывести на ры-
нок семь новых объектов. Одна-
ко, как они будут называться и 
где строиться, пока неизвестно.

- Вот пройдем все согласова-
ния и обязательно расскажем, 

- обещает Михаил Медведев.
Так что следите за но-

востями на сайте «ЦДС» -
 www.cds.spb.ru.

НОВОСЕЛЬЕ РАНЬШЕ - 
ВСЕМ ЛУЧШЕ 

А вот о чем можно уже рас-
сказывать с уверенностью, так 
это о тех объектах, которые бу-
дут сдаваться в новом году. Уже 
в первом квартале 2013-го пред-
полагается ввести в эксплуа-
тацию жилой комплекс «Пул-
ковский».

- Но ведь заявленный срок 
сдачи этого ЖК - второй квар-
тал, - удивляемся мы.

- Все верно, - кивает гене-
ральный директор ГК «ЦДС». 
- Но мы идем с опережением 
сроков. Сейчас рынок такой, 
что медленно строить нельзя. 
Поэтому мы постоянно увели-
чиваем темпы строительства. В 
этом году увеличили их в три 
раза. В следующем планируем 
продолжить так же. А задача 
перед нами стоит такая: с 2014 
года стараться все объекты сда-

вать немного раньше заявлен-
ного срока.

Для компании это выгодно, 
а для тех, кто ждет новоселья, - 
приятно. Ведь чаще новоселам 
приходится слышать о затяги-
вании сроков сдачи. А тут клю-
чи от новой квартиры удастся 
получить на несколько меся-
цев раньше!

Переехать в новую комфорт-
ную квартиру смогут не только 
те, кто приобрел квартиру на 
юге Петербурга - в ЖК «Пул-
ковский». В самом ближайшем 
будущем на севере города тоже 
будут введены жилые комплек-
сы «ЦДС». Это первая очередь 
«Северных высот» и «Ново-
го Мурино». В обоих этих ЖК 
возведут еще несколько жилых 
корпусов и социальную инфра-
структуру. А вот другой очень 
интересный свой проект ком-
пания собирается завершить в 
наступающем году. Речь идет о 
малоэтажном жилом комплек-
се «Золотой век» в городе Пуш-
кине. Он отличается от боль-
шинства объектов. 

Прорыв в ближайшую пятилеткуПрорыв в ближайшую пятилетку Развиваем 
ипотеку, 
не забываем 
рассрочку

«Наша цель - доступное 
жилье», - подчеркива-
ют в компании. ▼

А доступным жилье делают 
не только приемлемые цены, 
но и комфортные условия при-
обретения. Над этим в компа-
нии постоянно работают. На-
пример, увеличивают список 
совместных кредитных про-
грамм с банками-партнерами. 
И количество самих банков, с 
которыми заключен договор 
о сотрудничестве. На сегод-
няшний момент их восемнад-
цать. Это крупнейшие банки 
России. И с помощью ипоте-
ки, которую они предоставля-
ют клиентам «ЦДС», сегодня 
приобретается более полови-
ны квартир в аккредитованных 
банками объектах.

Еще тридцать процентов 
квартир приобретается бла-
годаря длительной беспро-
центной рассрочке. Ее предо-
ставляет уже сам застройщик. 
Причем он старается сделать 
рассрочку доступнее, и в этом 
году на отдельных объектах со-
кратил первоначальный взнос 
до двадцати процентов.

Частично оплатить стоимость 
квартиры можно и средствами 
материнского капитала. В этом 
году таких сделок стало в два 
раза больше. А еще можно ис-
пользовать для оплаты социаль-
ные выплаты и безвозмездные 
субсидии, предоставляемые фе-
деральным бюджетом и бюдже-
том Санкт-Петербурга по целе-
вым жилищным программам. 
Кстати, такие клиенты могут 
рассчитывать на дополнитель-
ную скидку.

В «ЦДС» думают и о том, как 
включиться в программу во-
енной ипотеки. И о том, как 
увеличить число региональных 
клиентов. Сейчас таких около 
25 процентов от общего коли-
чества. Причем это в основном 
жители северных районов Рос-
сии - Тюмени, Мурманска, Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа. А ведь интерес к Пе-
тербургу проявляют во мно-
гих регионах. Одним словом, 
развиваться есть куда.

ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЯ

ЕСТЬ ОТВЕТ

Увеличение объемов строительства, ко-
торое планирует ГК «ЦДС», конечно, Пе-
тербургу будет только на пользу. Потому 
что пресловутый квартирный вопрос в го-
роде стоит очень остро. И спрос на жи-
лье массового сегмента с каждым годом 
только растет.

- Он огромный, - говорит Михаил Медве-
дев. - Конечно, объем платежеспособного 
спроса меньше. Но в 2012 году нам уда-
лось на треть увеличить объем реализации 
по сравнению с 2011-м.

Это впечатляющий итог года, и достичь 
его удалось во многом благодаря росту по-
пулярности компании среди потенциальных 
покупателей квартир. Как показали опросы 

на улицах города, «ЦДС» знают 19,7 про-
цента петербуржцев. Таким образом, ком-
пания входит в тройку самых известных за-
стройщиков нашего региона. И, что важно, 
известность эта не скандальная, поскольку 
более половины опрошенных дают о «ЦДС» 
положительные отзывы, как о надежном 
застройщике, который вызывает доверие.

Такая репутация вполне заслуженна, по-
скольку «ЦДС» работает на рынке строя-
щейся недвижимости уже более тринадца-
ти лет и за это время к ней не возникало 
серьезных претензий. Чтобы их не было и 
дальше, компания в конце 2011 года от-
крыла новое подразделение - Отдел кон-
троля качества. Он занимается надзором 

за работами во время строительства, а так-
же следит за эксплуатацией зданий после 
их ввода в эксплуатацию. Если у клиентов 
возникают вопросы или претензии, они те-
перь могут обратиться в Отдел контроля 
качества. У него есть телефон, электрон-
ная почта и форма обратной связи на сай-
те компании.

У популярности «ЦДС» есть и другое объ-
яснение: компания ориентируется на самый 
востребованный сегмент жилья - массовый. 
Однако при этом она заботится о том, что-
бы жилье это было комфортным. Как раз 
в уходящем году ГК «ЦДС» установила но-
вые единые стандарты технического ос-
нащения для домов серии «БК-стандарт».

Теперь в каждом доме непременно дол-
жен быть лифт импортного производства 
повышенной комфортности и надежные 
металлические двери. А также отдельное 
помещение под диспетчерскую. Входные 
группы первого этажа, лифтовые холлы и 
общие коридоры отныне отделываются по 
индивидуальным дизайнерским проектам. 
И для этой отделки используются только 
красивые и качественные материалы.

Отдельный список обязательных опций 
имеется и для квартир, и для дворов новых 
жилых комплексов. Он довольно внушитель-
ный, но, что самое важное, весь этот до-
полнительный комфорт не увеличивает ко-
нечной стоимости квартиры для новоселов.

«ЦДС»? Кто ж не знает! 

Михаил Медведев:
- Итогами года мы в целом довольны, но для нас это промежуточный 
этап. Можно сказать, только начало, большая стадия становления. 
Мы, компания, которая надолго, на несколько поколений, точно!
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Ольга ДЕКСНИС
(«КП» - Минск»)

Видео, на котором брат 
и сестра из белорусской 
деревни поют под баян 
хит Ваенги «Курю», по-
смотрели больше полу-
миллиона человек. ▼

«Снова стою адна-а-а, сно-
ва курю, мама, снова-а-а», - 
лихо распевает дородная Зоя, 
сидя за кухонным столом в 
своем деревенском домике. 
Аккомпанирует ей на баяне 
брат Валера. В их исполнении 
главный хит Ваенги - драма-
тичный, с надрывом - превра-
тился в веселую застольную 
песню. И так им нравит-
ся петь, и так им хо-
рошо вместе, что они 
чуть ли не приплясы-
вают на стульях. Впро-
чем, что мы тут вам пере-
сказываем то, что надо про-
сто один раз посмотреть на 
нашем сайте, - сами прочув-
ствуете, как на вас подейству-
ет эта перепевка. Офисные 
работники, говорят, ее слу-
шают в конце рабочего дня - 
враз снимает усталость.

Наши минские корреспон-
денты немедленно отправи-
лись в гости к Зое и Валере в 
их деревеньку.

- И вы в такую даль забра-
лись на старую бабку посмо-
треть? - кокетничает 67-лет-
няя звезда Интернета, ко-
торую в селе зовут Зоя, а на 
самом деле она по паспорту 
Софья Александровна. Ну и 
мы будем ее звать Зоей - это, 
считай, уже ее звездный псев-
доним.

- Зоя, как в Сеть попали?
- Это наша троюродная се-

стра Нина расстаралась. При-
ехала как-то в гости, сидела за 
столом, подпевала. А в сентя-
бре сняла нас на камеру. Ро-
лик увидел ее знакомый из 
Рыбинска, Павел. И выло-
жил в Интернет. Тут и пошло-
поехало!

- А как пошло-поехало?
- Так говорят, что ролик 

этот вызвал такой фурор, что 
Павлу в Рыбинске журнали-

сты оборвали все телефоны. 
Но он по совету сестры Ни-
ны всем отказывает. У меня 
же два инфаркта случились, 
сестра за меня боится. Ну а 
вы свои, минские, как вам от-
казать.

- Давно живете в этом до-
мике?

- Раньше я жила на том кон-
це деревни. У меня было двое 
мужей. Один сгорел от вод-
ки. А второй сказал: ты мне 
больная не нужна. Я собрала 
вещи и ушла от него навсег-
да. Снимала комнату, а затем 
купила домик.

Зоя проводит нас в кухню с 
пожелтевшими обоями. Тут к 
нам присоединяется Валера 
(он на 10 лет младше), под-
хватывает разговор.

- Восемь лет назад зашел 
я к Зое в сарай. Глядь, а там 
доски приготовлены, чтобы 
гроб сколотить. Оказывается, 
наша Зоинька помирать наду-

мала! Самогона 50 литров за-
копала в огороде для тех, кто 
будет ее поминать! Я ей стро-
го так: рано еще! И сделал из 
тех досок новый забор. А са-
могоном тем мы гостей по-
или. И пели с ними вместе. 
С тех пор вот и поем - оста-
новиться не можем, - смеет-
ся брат.

Валера переехал к сестре из 
Ростова - там у него остались 
бывшая жена и одна из дочек.

- А вторая дочь - в Испании. 
Кстати, она на днях внучку 
Диану родила! От Августи-
но, - радуется мужчина. - За 
это надо выпить!

- Что ты несешь! - возмуща-
ется Зоя. - От Августино! Ан-
тонио его звать.

Выпиваем - за Августино, 
Антонио, за всех будущих Ва-
лериных внуков и за их с Зо-
ей успехи. А потом мы по-
звонили в Рыбинск самодея-
тельному «продюсеру» Зои и 

Валеры - Пав-
лу. Он был до-
вольно резок.

- Задолбали 
меня! - кипятит-
ся Павел. - Сколь-
ко злых комментариев 
я выслушал в Интернете! Ме-
ня обвиняли в том, что нажи-
ваюсь на народных талантах. 
А я просто по просьбам по-
клонников открыл электрон-
ный кошелек. Начали собирать 
деньги на компьютер, чтобы 
Зоя и Валера могли сами раз-
мещать на сайтах новые пес-
ни да общаться с родственни-
ками через скайп. За 
два месяца на счет 
поступило 7300 ру-
блей. Я на эти день-
ги купил цифровой 
фотоаппарат, уже 
им выслал. Пускай 
поют и снимают, у 
них уж новый ре-
пертуар подоспел...

В исполнении брата и сестры хит Ваенги превратился 
в веселую застольную песню.

Звезды Интернета Зоя и Валера:

«Началось все с самогона. 
С тех пор поем - остановиться не можем!»

Знаменитый 
видеоролик 

смотрите 
на сайте

   kp.ru/3292 Потому что 
настоящие
Наталья ЖЕЛДАК

После того как простая пен-
сионерка Зоя и ее брат Вале-
ра грянули под гармошку песню 
«Курю», Елена Ваенга, похоже, 
нервно курит, мама, снова... По-
тому что в Интернете коммента-
рии сплошь: «Эта версия лучше 
оригинала». Но что так зацепи-
ло интернет-публику, объевшую-
ся уже роликами с разными чу-
диками? 

Не сразу понимаешь, чем 
цепляет ролик с Зоей и 

Валерой. Есть толь-
ко какое-то смутное 
ощущение: эти лю-
ди - настоящие. 
Они живут не вир-
туальной жизнью 
- своей. Сложной, 

но сочной. И песни 
проживают, отзыва-

ясь на каждое слово 
в тексте. Нет у них зада-

чи нам понравиться - они под 
жареную картошечку на малень-
кой кухне поют для себя и полу-
чают от этого огромный кайф. И 
ты невольно - тоже. Ловишь на-
строение, а потом полдня еще 
улыбаешься. Просто этот ролик 
про то, что жизнь прекрасна. А 
мы, запутавшись в интернет-се-
тях, об этом часто забываем.

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

СПОЕМ? 
Кто хочет повто-

рить успех Зои и Вале-
ры и стать звездой Интер-

нета? Для этого надо перепеть 
с друзьями любимую пес-
ню, выложить видеозапись 
на You Тube  и прислать 

нам ссылку на адрес: 
hit@kp.ru.
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Классик современной русской Классик современной русской 
музыки, известный и на Западе, музыки, известный и на Западе, 
отмечает в эти декабрьские дни отмечает в эти декабрьские дни 
свое 80-летие. свое 80-летие. ▼▼

- Родион Константинович, вы ведь ро-
дились в один день с Бетховеном.

- Это совершеннейшая правда...
- И не могли не стать композитором...
- Я знаю множество людей, которые 

родились 16 декабря, но композиторов 
среди них не припомню!

- Тень великого Бетховена не пресле-
дует?

- Разве что недавно в Мюнхене, на 
концерте. Исполняли «Торжествен-
ную мессу» Бетховена: выдающийся 
дирижер Лорин Маазель, огромный 
хор (136 человек, как подсчитала Майя 
Михайловна). Очень трудное сочине-
ние, не так часто играется. И это одна 
из самых моих любимых партитур Бет-
ховена, которая меня так захватывает.

ДОМ ЛИЛИ БРИК 
- Вашу музыку тоже играли и сегод-

ня играют самые знаменитые музыкан-
ты в лучших залах мира... А вы как раб 
рояля - ни года без премьеры. Хотя мог-
ли бы почивать на лаврах.

- А как почивают на лаврах? Я не 
очень знаю. Лежать на печи, чай с ме-
дом пить или валяться на пляже на 
Мальдивах?

Я получаю большое удовольствие, 
когда сижу за роялем или за письмен-
ным столом, - сочиняю-то я как раз 
за столом больше. Утром, после того 
как выпью кофе, прямо-таки с пред-
вкушением жду, когда сяду за пись-
менный стол. Вот так, я думаю, и на-
до почивать на лаврах - занимаясь лю-
бимым делом.

- Стричь дивиденды, похоже, вы так 
и не научились. У вас с Плисецкой ни 
вилл, ни коллекций живописи и анти-
квариата, и в Мюнхене вы живете на 
съемной квартире...

- Правда. А счастье - это не вещи. Это 
быть 24 часа рядом с близким челове-
ком, быть погруженным в радость тру-
да, который тебе доставляет наслажде-
ние, - даже не удовольствие, а именно 
наслаждение.

- То есть у вас два счастья. Одно - ког-
да вы по утрам встаете и садитесь за ра-
бочий стол или рояль. И второе - каждый 
день с вами Майя Михайловна.

- Это точно определено. Она обыч-
но позже встает. И я за работой одним 
ухом всегда прислушиваюсь - вот уже 
опустила ногу с постели, надевает та-
почки. Это знакомый, родной звук.

- Несмотря на то, что вы Стрелец, 
а Майя Михайловна - Скорпион, вы 
столько лет вместе: нужно уметь ужи-
ваться...

- Умение тут не нужно. Если се-
бя к этому дисциплинарно при-
зываешь, то бесполезно: рано 
или поздно произойдет корот-
кое или уже длинное замыка-
ние. Нет, просто мы хорошо по-
дошли друг другу.

- А может, знаменитая Лиля 
Брик, которая и познакомила вас с 
Майей Михайловной, как колдунья, за-
говорила вашу любовь?

- Весьма вероятно. Она симпатизи-
ровала и Майе, и мне, в ее доме мы 
встретились впервые. А потом во-
лею судеб мы поселились в разных 
подъездах одного дома - на Кутузов-
ском проспекте, 12. Они были полу-
ночниками, поэтому лет пять мы за-
ходили к ним почти каждый вечер. 
Может быть, в Лиле и было что-то 
такое колдовское - не случайно Ма-
яковский говорил про нее: «Лилеч-
ка всегда права»...

«КАК БЕРНСТАЙН 
ЕДВА МЕНЯ НЕ УТОПИЛ»

- Майя Михайловна просто бреди-
ла Кармен - и вы не могли не написать 
«Кармен-сюиту»?

- Было так: Майя показала Шоста-
ковичу свое либретто по «Кармен», но 
он после раздумий, похвалив либретто, 
ответил, что нет, не возьмусь.

- Он вроде бы сказал, что боится Бизе?
- Он имел в виду - если, купив биле-

ты на балет «Кармен», зритель придет в 
зал и не услышит «Хабанеры» или ку-
плетов Тореадора, - он, мягко говоря, 
будет сильно разочарован. И тем са-
мым Шостакович натолкнул меня на 
достаточно забытый жанр транскрип-
ций классической музыки. Композито-
ры прошлого часто делали транскрип-
ции произведений друг друга. Напри-
мер, еще Бах - концертов Вивальди, 
Чайковский написал «Моцартиану», 
я уж не говорю про транскрипции Ли-
ста всех шубертовских вокальных со-
чинений. Так что эта реплика Шоста-
ковича меня подзадорила и направила.

- Вас обвиняли, что вы чуть ли не над-
ругались над шедевром, примазались к 
чужой славе.

- Все это было - и, может 

быть, даже большего градуса! И рез-
кое отношение к самой постановке, к 
тому, что делала Майя, - ведь москов-
ский зритель в основном не принял 
спектакля. Весь этот хореографический 
язык, музыка - это было слишком не-
привычно для сцены Большого театра. 
Как все-таки прекрасно, что мы дожи-
ли до того времени, когда на телека-
нале «Культура» идет конкурс «Боль-
шой балет»: какие невероятные совре-
менные постановки! И вспоминаем...

- ...как вам приходилось прорываться? 
- Да. И так было не только с «Кар-

мен». С Анатолием Эфросом Майя 
сделала телефильм по тургеневским 
«Вешним водам»: это была очень инте-
ресная, удачная работа и Майи, и Эф-
роса, и актеров - Иннокентия Смок-
туновского, Андрея Попова, балетного 
партнера Майи Анатолия Бердыше-
ва, прекрасного хореографа Валенти-
на Елизарьева. 

Что было после показа! На телевиде-
ние обрушились потоки писем, просто 
в первый же день - две тысячи отрица-
тельных писем. И Сергей Лапин, гла-
ва телевидения, - образованнейший, 
кстати, человек, коллекционер поэ-
зии 20-х годов, который рискнул по-
казать этот спектакль по телевидению, 
- когда такой водопад негодования об-
рушился, немножко дрогнул. Издал 
брошюрку для служебного пользова-
ния, где были напечатаны эти письма: 
получалось так, что хороших было все-
го несколько, а отрицательных - мно-
го. И в первом же письме была дивная 
фраза, которую Майя с удовольствием 
повторяла, когда сейчас смотрела ба-
летный конкурс на «Культуре»: «Что 
же вы творите, ведь у телевизора дети!»

- А правда, что однажды великий Берн-
стайн заявил вам: мне нравится вся ва-
ша музыка, которую знаю, кроме вашей  
«Кармен-сюиты»...

- Он признался в необычной обста-
новке - в бассейне, в отеле, мы плава-
ли. И когда Бернстайн, который играл 
мировые премьеры двух моих сочине-
ний, это сказал, я глотнул хлорирован-
ной воды.

- От неожиданности?

- Ну да, но эта его реплика, кото-
рая меня чуть не утопила, не сделала 
мое почитание, восхищение и уваже-
ние к нему ни на йоту меньше. У нас в 
Мюнхене никаких фотографий «стоя-
щих» нет, кроме одной - где мы сидим 
с Бернстайном. И, конечно, несколь-
ко Майиных балетных. У каждого есть 
право на свою точку зрения. А он был 
великий музыкант.

РУССКАЯ ДУША
- Родион Константинович, считают, 

что ваша музыка так популярна на За-
паде потому, что раскрывает «загадоч-
ную русскую душу», о которой любят по-
говорить иностранцы.

- В Германии, где мы живем послед-
ние годы, действительно есть необъяс-
нимая тяга к России. Каждый третий 
обязательно скажет, даже если ты с ним 
встречаешься первый раз, как мечтает 
на поезде проехать от Москвы до Вла-
дивостока. И некоторые едут. Один 
из редакторов Мюнхенского радио, 
уже достаточно пожилой немец, ска-
зал мне: «Это незабываемо, это чудо». 
Я его спрашиваю: «А в каком месяце 
ездили?» - «В октябре». - «В вагонах не 
холодно было?» - «Ужасно холодно, ту-
алеты грязные» (а я специально задавал 
провокационные вопросы). Но в вос-
торге говорит, что его опять все равно 
тянет в Россию.

- Может, они придумывают эту тягу?
- Они все читают Достоевского: по-

моему, он у них на втором месте по-
сле Библии. Чехов - обязательно. Вот 
эту тайну тяги к России - я ее ощущаю 
просто физически. Поэтому, наверное, 
и в моей музыке они слышат какой-то 
душевный отзвук России. Хотя это же 
не намеренно - это мой код генети-
ческий, код той культуры, в которой 
я вырос. Их легко увлечь на россий-
ский замысел.

- То есть?
- Нью-Йоркская филармония зака-

зала мне сочинение для хора, солистов, 
оркестра - на весь вечер. Я предложил  
тему «Очарованного странника». Но 
когда дирижер Лорин Маазель про-
чел английский перевод великой ле-
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В молодости 
композитор 

любил рассекать 
на водных 

лыжах. 

Щедрин и Плисецкая очень любят эту фотографию. На заднем плане на стене первый семейный 
снимок, сделанный в Варшаве в 1960 году, на переднем - они сейчас, такие же счастливые!

  Родион ЩЕДРИН:   Родион ЩЕДРИН: 

«Тень Бетховена меня       не преследует...» «Тень Бетховена меня    

Беседка
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сковской книги, то отказался! Я заку-
сил удила, помчался в самый крупный 
в Мюнхене книжный магазин и на-
шел цюрихское издание «Очарован-
ного странника» - на немецком. Дал 
ему его прочесть... Он - в ответ: прав-
да замечательно! Жена Маазеля, из-
вестная драматическая актриса, потом 
мне сказала, что теперь томик Леско-
ва у него все время лежит на спаль-
ном столике. 

«ПОСОШОК» 
ДЛЯ РОСТРОПОВИЧА

- Иностранцы поражаются, как в Рос-
сии много пьют. Но еще Гоголь подме-
тил: «говорит, что в детстве мамка его 
ушибла, и с тех пор от него отдает не-
много водкою»...

- Шолохов так ответил Сталину на 
вопрос: «Говорят, что вы много пье-
те?» - «От такой жизни запьешь!» Но, 
кстати, не только русские хорошо за-
кладывают. Литовцы в деревнях здо-
рово поддают. И финны не брезгуют. 
Климат, что ли?

- Кстати, я нашел у вас сочинение в 
тему, с народным застольным заголов-
ком - «На посошок».

- Памяти Славы Ростроповича со-
чинение. У меня много написано для 
него. Мы были очень дружны. Я вос-
хищался им не только как гениаль-
ным музыкантом, но и как человеком 
необыкновенного обаяния, участли-
вости, верности в отношениях. Под 
Франкфуртом есть очень красивый 
городок Кронберг: как считают музы-
канты, столица виолончелистов. Там 
Слава создал свой фестиваль. И когда 
он ушел из жизни, руководитель это-
го фестиваля заказал мне своего рода 
«поминовение» Ростроповича. А Сла-
ва ведь очень любил дружеские поси-
делки.

- Я однажды оказался в его компании 
- это был фейерверк остроумия, офици-
озный фуршет превратился в теплое за-
столье...

- А что касается это-
го опуса, то известное 
международное изда-
тельство «Шотт», с ко-
торым у меня эксклю-
зивный контракт и работаю много лет, 
выпуская мои сочинения, никак не 
могло подобрать к слову «посошок» 
синоним на немецком языке. А вот 
по-английски нашли - «Оne for the 
road» - то есть «одна перед дорогой».

«МЫ ЖИВЕМ В ЧУЖОЕ ВРЕМЯ...»
- Не держать зла в душе - не самое 

распространенное явление в отноше-
ниях композитора и дирижера, музы-
канта, написали вы в своей книге. Вам 
же грех жаловаться - с Ростроповичем 
дружили, с Гергиевым дружите, Новый 
год по-семейному встречаете, - проще 
сказать, какие дирижеры и оркестры не 
исполняли ваши творения.

- Любой исполнитель может загу-
бить новое сочинение, как загубил 
в свое время Глазунов Первую сим-
фонию Рахманинова: на того обру-
шилась депрессия, он чуть не деся-
ток лет вообще не писал. Я, честно 
говоря, исполнение иногда шутливо 
меряю в цифрах. И говорю Майе - ну 
вот, 87% партитуры сыграли. А ино-
гда - ну это больше чем 100%. Когда 
бывают совпадения души дирижера, 
музыканта с твоей - тогда это исклю-
чительная удача.

- Это когда друзья - музыканты?
- Бывает, что музыканты, с кото-

рыми раньше никогда не общался 
ни творчески, ни человечески, про-
никают в сочинение глубже, чем те, 

с которыми ты очень часто и на по-
сошок и без посошка встречаешь-
ся. У меня было много прекрасных 
встреч с дирижерами, с исполните-
лями, но были и те, кто меня разо-
чаровал.

- В искусстве тяжело дружить.
- Ну, жизнь короткая, а дружба - это 

ведь очень высокое понятие. Дружба - 
где-то очень близко к любви, когда че-
ловек всего себя отдает. И потом, уже 
возраст подошел, когда, знаете, иных 
уж нет, а те далече... Поколение, с ко-
торым начиналась вместе жизнь, почти 
ушло, а с новым находить общий язык 
труднее. Как Майя говорит: «Мы с то-
бой уже живем в чужое время». 

- Вы дружили с Андреем Вознесен-
ским?

- Очень, очень.
- Я нашел у него фразу замечательную 

- о вас, о ЩЕдрине. «Какой надо иметь 
талантиЩЕ, чтобы из нашего дерьма и 
ужаса создать сокровиЩЕ».

- Я его как поэта абсолютно бого-
творил. Мы были очень близки, по-
нимали друг друга с полуслова. Мы 
с Майей не пропускали его поэтиче-
ских вечеров. Он бывал на всех пре-
мьерах - и моих, и Майиных. Какое-
то время вместе Новый год встречали 
у нас дома: я с Майей, он с Зоей. Так 
что мы были близкими людьми. Для 
меня огромная потеря, что его нет. Он 
великий поэт - это не вызывает у ме-
ня ни тени сомнений.

ЗАПРЕЩЕННАЯ «ПОЭТОРИЯ»
- В программе юбилейного фестива-

ля в Москве прозвучит написанная в 
советские годы «Поэтория» по стихам 
Вознесенского. Впервые после долго-
го молчания.

- Да, 21 декабря в зале Чайковского 
исполнит оркестр России под управ-
лением Владимира Юровского. С пре-
мьеры «Поэтории» прошло 44 года 
- и теперь Юровский хочет все воз-

обновить. Жду с боль-
шим интересом. Этот 
«концерт для поэта» в 
сопровождении жен-
ского голоса, смешан-
ного хора и оркестра я 

написал как раз для Вознесенского. 
Когда у него, буквально прорвавшись 
сквозь цензуру, вышла книга «Ахилле-
сово сердце», я всю ее знал наизусть, 
влюбился в каждую строчку. И сделал 
вольный монтаж стихов для своей ора-
тории. Андрей исполнял партию поэ-
та - то есть самого себя.

- А кто сейчас будет читать стихи?
- Замечательный артист Евгений Ми-

ронов. В России после первого испол-
нения «Поэтория» была запрещена: 
огромные придирки к тексту, к его 
монтажу, который я делал при уча-
стии Андрея Вознесенского. Там вто-
рая часть, скажем, очень религиозная - 
Матерь Владимирская, с молитвами, с 
колокольным звоном... Премьера бы-
ла скандальная. Ее разрешили лишь за 
несколько часов до концерта, а биле-
ты все уже были распроданы... На од-
но из поздних (через 8 лет) исполне-
ний «Поэтории» во Владимир ехал Ро-
стропович. А за ним в те годы следил 
КГБ - и Славу несколько раз по доро-
ге останавливала милиция, выясняя, 
куда он едет. А Ростропович с прису-
щей ему прямотой каждый раз отве-
чал: «Вперед!»...

 - В юбилейный вечер будут россий-
ские премьеры?

- Сразу несколько сочинений, кото-
рые в России еще не звучали. И в том 
числе совсем новое - «Гейлигенштадт-
ское завещание Бетховена».

- Его тень по вашим жизненным пе-
реулкам все-таки бродит?

- Ну, так получилось. Это заказ от 
выдающегося дирижера Мариса Ян-
сонса и руководимого им оркестра  
Баварского радио. Ведь Бетховен  
хотел покончить жизнь самоубий-
ством - а перед этим написал  зна-
менитое  «Гейлигенштадтское заве-
щание»,   адресованное  братьям. Он 
прощался,  объясняя причины ухо-
да.  Но творчество  удержало его от 

рокового  шага: невзирая ни на что, 
он не мог перестать сочинять.

- Юбилей отмечаете только в Мо-
скве?

- Две премьеры делает Валерий 
Гергиев. Так что концерты будут и 
в Петербурге, и в Москве. Дай бог 
добраться до Москвы и быть на этих 
больших для меня событиях! Мы с 
Майей с трепетом отправляемся в 
поездку по Родине-матушке.

- Сил вам и здоровья!
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На сайте - еще больше 
фото и видео
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  Родион ЩЕДРИН: 

«Тень Бетховена меня       не преследует...»    не преследует...» 
Девушка с веткой сирени - 

это Майя Плисецкая. Первая опера 
Щедрина «Не только любовь». 1961 год.

«КП»



Как правильно выбрать 
постановку. ▼

Наверняка все знают ста-
ринную притчу о женщине, 
которая пришла к мудрецу и 
попросила: «Посоветуйте, с 
какого возраста мне надо на-
чинать воспитывать моего сы-
на?» «А сколько ему лет?» - 
уточнил мудрец. - «Пять». - 
«Вы опоздали на пять лет». 
Так и с театром: если с дет-
ства не привык, то и взрос-
лым будешь стороной обхо-
дить. А может ли считаться 
по-настоящему культурным 
человек, который живет в Пе-
тербурге, а в театры ни ногой? 

КАКОГО РАЗМЕРА 
ДОЛЖЕН БЫТЬ 
«ЩЕЛКУНЧИК»? 
История 
первая

Одна мамоч-
ка привела сына 
на «Щелкунчи-
ка» в театр в че-
тыре года. Реши-
ла: чем раньше 
станет приучать 
к классике, тем 
лучше. По сцене 
скакали здоро-
вые взрослые дя-
ди и тети в костю-
мах мышей, мало 
походившие на 
милых пушистых 
зверьков из книж-
ки. Они угрожающе размахи-
вали ногами и руками - балет 
все-таки. Малыш долго кре-
пился, но, когда Мышиный 
король повел свои мышиные 
легионы на бедного одино-
кого Щелкунчика, ребенок 
прошептал: «Давай уйдем, я 
боюсь». Теперь этот подро-
сток на балет ни ногой. А вот 
мультфильм про Щелкунчи-
ка посмотрел даже с боль-
шим удовольствием. 

- Если мама непра-
вильно выберет по-
становку для пер-
вого похода ре-
бенка в театр, то 

может навсегда отбить у не-
го охоту, - объясняет детский 
психолог Ангелина Боровая. 
- Ведь малыш еще не научил-
ся разграничивать фантазию 
и реальность. Для него проис-
ходящее на сцене - взаправду. 

Как объяснил специалист, 
этот мальчик получил силь-

ный стресс, очень 
испугался. А 
если  ребе-

нок эмоци-
ональный, 

чувстви-
тельный, 
т а к о й 
урок мо-

жет повлиять не 
только на вос-
приятие искус-
ства, но и на ха-
рактер, на пси-
хику. Детские 
страхи лечить 
трудно. 

МОЖНО ЛИ 
ТОПАТЬ В ТЕАТРЕ 

История вторая
Бабушка привела дочку на 

«Старика Хоттабыча». Зал 
был полон. Юные зрители 
бурно реагировали на дей-
ствие - то и дело вскакива-
ли, пересаживались, топа-
ли, громко хохотали. И лишь 
эта девочка никак не реаги-
ровала. Причина была в том, 
что бабушка то и дело шеп-
тала внучке: 

- Не вертись! Сиди спокой-
но! Не стучи ногами! Веди се-
бя прилично! Не будь невос-
питанной! 

По мнению бабули, кри-
чать, вскакивать со стула и 
громко смеяться в театре не-
допустимо. 

- Отчасти это верно, - ком-
ментирует Ангелина Боровая. 
- Ребенку, безусловно, нуж-
но объяснять правила поведе-
ния в общественных местах. 
Но в детских театрах артисты 

как раз рассчитывают на 
то, что ребята бу-

дут шуметь. Если бы в зале 
на утреннем представлении 
воцарилась тишина, актеры, 
пожалуй, решили бы, что де-
тям не нравится постановка. 

Очень важно научить ребен-
ка правильно выражать свои 
эмоции, не загонять чувства 
внутрь. Иначе он никогда не 
станет театралом. Все время 
будет вспоминать бабушкины 
окрики и не получит от дей-
ствия никакого удовольствия. 

С ЧЕГО НАЧИНАТЬ 
История третья

Шестилетнего мальчика ро-
дители взяли на «Гамлета». 
Ребенка не с кем было оста-
вить. Отец объяснил парень-
ку: там будут череп показы-
вать. Малыш, поклонник 
«Пиратов Карибского моря» 
и поиска  кладов, постоянно 
спрашивал: а череп когда бу-
дет? А как только принц дат-
ский побеседовал с «бедным 
Йориком», мальчишка сра-
зу потерял к действию инте-
рес и тихонько играл в пред-
усмотрительно захваченные 
из дома игрушки. 

- «Гамлет» - не самое страш-
ное, что может увидеть ребе-
нок, - говорит Ангелина Бо-
ровая. - По телевизору иногда 
показывают гораздо худшие 
вещи, и родители смотрят 
их при детях. А тут все-таки 

Шекспир. Но я бы не совето-
вала брать детей на такие по-
становки. В шесть лет ребенку 
уже может быть не страшно, 
а действительно скучно. И у 
него сложится неправильное 
представление о театре. Луч-
ше начинать знакомство с ис-
кусством с более понятных 
ему представлений. 

С КАКОГО ВОЗРАСТА 
ВОДИТЬ  

По мнению специалиста, 
брать ребенка на представле-
ния можно уже в два года. Но 
только на те постановки, ко-
торые предназначены имен-
но для этого возраста. 

- Не стоит двух-трехлетней 
крохе смотреть спектакли, 
предназначенные для пяти-
летних, - отмечает психолог. 
- А шести-семилеток не во-
дите на подростковые пьесы. 
Им будет просто неинтерес-
но и непонятно. 

Правда, родителям иногда 
скучно смотреть какое-ни-
будь кукольное представле-
ние для совсем маленьких. Но 
что поделаешь. Ради того, что-
бы вырастить театрала, можно 
и потерпеть. А вот оставлять 
крошек одних в зале лучше не 
стоит, они могут испугаться 
просто потому, что мамы нет 
рядом. Некоторые дети уже 
и в четыре года вполне само-
стоятельны. В таком случае 
можно, пока дитя наслажда-
ется просмотром, посидеть в 
кафе. А другим  и в семь лет 
требуется присутствие взрос-
лого. Но уже не столько по-
тому, что он боится остаться 
один, а просто приятно, когда 
рядом человек, который раз-
деляет твои эмоции. 

- Не забывайте, что со-
вместный поход в театр - это 
еще и очень важный воспи-
тательный момент,- говорит 
психолог. - Во время совмест-
ного просмотра укрепляют-
ся отношения между детьми 
и взрослыми, особенно если 
взрослый сумеет настроить-
ся на одну волну с ребенком и 
тоже будет получать удоволь-
ствие. 

Это папе и маме пойдет на 
пользу - они научатся по-
нимать своего малыша, а не 
только «воспитывать». И обя-
зательно после спектакля весь 
путь обратно до дома посвя-
тите обсуждению увиденно-
го. Это сплотит вас.  

Фото: Тимур ХАНОВ.
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Если ребятня скачет и топает ногами 
- значит спектакль удался!

Как прочесть маркировку спектакля 

Сейчас на афишах можно увидеть даже ограничение 
«0+». 

Это вовсе не означает, что ребенка нужно тащить в те-
атр, едва он родился. Просто таким образом постанов-
щики дают понять, что в спектакле нет ничего опасного 
для детской психики. Если посмотреть анонсы постано-
вок на сайтах театров, можно заметить:  в тексте указан 
другой рекомендуемый возраст,  более реальный, и тот, 
который постановщики всегда указывали. 

ВАЖНО

Куклы - лучшие друзья юных петербуржцев.

Приучаем детей   Приучаем детей   к театру
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 ЛЕДОВЫЙ 
ДВОРЕЦ

В каникулы пройдет шоу «Маша 
и Медведь. Новый год без хлопот».  

 ДК «ВЫБОРГСКИЙ» 
«Муха-цокотуха» 

Музыкальная сказка на стихи 
Корнея Чуковского с игровой про-
граммой.

«Три поросенка» 
После окончания дети смогут 

вместе с тремя поросятами по-
строить новый дом из большого 
мягкого конструктора.  

 ТЕАТР 
МАРИОНЕТОК 
ИМЕНИ 
ДЕММЕНИ 
«Теремок» 

Всем известный сю-
жет. 

«Волшебное перышко» 
В основе спектакля - японская 

притча о девочке-журавле, содер-
жанием напоминающая русскую 
сказку «Снегурочка».

 КУКОЛЬНЫЙ ТЕАТР 
«БРОДЯЧАЯ СОБАЧКА» 
«Заяц, Лиса и Петух» 

По мотивам русской народной 
сказки. Дети активно помогают 
артистам справиться с хитрой 
Лисой и помочь Зайцу.  

«Теремок» 
Также по всем известному сю-

жету. 

«Красная Шапочка» 
Волк не съедает бабушку. 

«Бармалей» 
Бармалей не такой злой, каким 

хочет казаться. 

 ФИЛАРМОНИЯ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ И ЮНОШЕСТВА
Мюзикл «Кошкин дом» 

Перевоплощение актеров из об-
раза в образ происходит прямо 
на глазах у юных зрителей.  

 ТЕАТР «У НАРВСКИХ 
ВОРОТ»
«Кот в сапогах» 

Спектакль в стиле средневеково-
го площадного театра со свойствен-
ными ему импровизациями, пере-
одеваниями, песнями и танцами. 

 ТЮЗ ИМЕНИ БРЯНЦЕВА
«Золушка» 

Пластическая клоунада без 
слов. Известная история о Зо-
лушке в представлении клоунов 
становится совершенно неожи-
данной. 

«Белый колдун» 
Злые силы - оборотень Ахоха и 

ведьма Яганя - пытаются испор-
тить праздник, украв у Белого кол-
дуна шапку-ветер. Что им и уда-
ется. Но Снегурочка и предан-
ный богатырь Добрыня, пройдя 
сквозь нелегкие испытания, сры-
вают коварные замыслы злодеев 
и возвращают шапку-ветер хозяи-
ну, то есть Деду Морозу. 

 БОЛЬШОЙ 
ТЕАТР КУКОЛ 
«Бармалей» 

Зрителям вместе 
с Танечкой и Ванеч-

кой предстоит совер-
шить опасное путешествие в Аф-
рику. 

 ТЕАТР ИМЕНИ 
ДЕММЕНИ
 «Госпожа Метелица» 

Гостей встречают Дед Мороз и 
Снегурочка с играми, конкурса-
ми и подарками.  

«Сказки Оле Лукойе»
Когда на землю приходит ночь 

и дети засыпают, добрый волшеб-
ник Оле Лукойе начинает расска-
зывать свои удивительные сказки. 
Люди называют их снами. 

 ТЕАТР KARLSSON HAUS
«Пеппилотта. 
Вилла «Курица»

В маленьком шведском город-
ке в запущенном саду в уютном 
доме под названием вилла «Кури-
ца» поселилась самая сильная де-
вочка в мире Пеппилотта Эфрои-
мовна Длинныйчулок. 

 «Рождество 
в домике Петсона»

В самый неожиданный мо-
мент из леса в самом де-

ле пришел Дед Мороз.   

 ТЕАТР 
НА ЛИТЕЙНОМ 
«Волшебный 

уголек»
Однажды уехал 

кузнец Василий в 
город. Тут Баба-
яга пробралась 
в дом Василия 
и похитила вол-
шебный уголек, а 
с ним и сына куз-
неца. 

 ТЮЗ ИМЕНИ БРЯНЦЕВА 
«Один день Винни Пуха»

Герои этого музыкального спек-
такля своей озорной и талант-
ливой игрой вовлекают ребят в 
мир детских фантазий, доброты 
и веселья. 

«Детки в клетке»
Музыкальный театрализован-

ный концерт. На стихи Самуила 
Маршака написала музыку недав-
няя выпускница петербургской 
консерватории Алина Новикова. 

 БОЛЬШОЙ ТЕАТР 
КУКОЛ 
«Сказка 
о рыбаке 
и рыбке»

Сюжет изве-
стен всем с мла-
денческих лет, многим - с роди-
тельского голоса, и поэтому не 
нуждается в подробном переска-
зе. 

«Поросенок Чок»
Спектакль - классика театра, 

участник и призер многих рос-
сийских, общесоюзных и между-
народных фестивалей театров ку-
кол и марионеток.

 КУКОЛЬНЫЙ ТЕАТР 
СКАЗКИ 
«Конек-горбунок»

Сделан в жанре балаганного 
представления.  

«Кто разбудит 
солнышко?»

По румынской сказке Миоаре 
Кремене. Это красивая и светлая 
история о двух маленьких снего-
вичках и их путешествии навстре-
чу солнцу. Спектакль сопровожда-
ется прекрасной музыкой Анто-
нио Вивальди. 

 ТЕАТР «БАЛТИЙСКИЙ 
ДОМ» 
«Остров сокровищ»

Музыкальный спектакль по мо-
тивам одноименного романа Сти-
венсона. Необыкновенное путе-
шествие по следу таинственной 
карты. 

 ТЮЗ ИМЕНИ БРЯНЦЕВА 
«Конек-горбунок»

Классическая русская сказ-
ка Ершова, в которой действу-
ют Иван, его верный друг Конек-
горбунок и прекрасная Царевна-
лебедь. 

«Мальчик с пальчик»
Актеры разыгрывают сказку с 

использованием песочной анима-
ции, теневого театра и световых 
эффектов. 

«Золушка»
Сказка о волшебной стране, 

в которой побывают и зрители. 

 ТЕАТР НА ЛИТЕЙНОМ 
«Пеппи Длинныйчулок»

 Спектакль идет уже давно: де-
ти, которые когда-то видели эту 
постановку, приводят своих де-
тей. 

«Золушка» 
Замечательная сказка, где тык-

ва превращается в карету, мыши 
- в коней, старая крыса - в солид-
ного кучера, а розы растут сами. 

 ТЕАТР «ЗАЗЕРКАЛЬЕ» 
Опера «The Винни Пух» 

Возможно, этот спектакль ста-
нет первой оперой для вашего 
ребенка. 

 ТЕАТР 
НА ВАСИЛЬЕВСКОМ 
«Дядя Федор, Кот и Пес» 

Веселая и добрая постановка. 

«Cтарик Хоттабыч»
История давно стала классикой.  

«Сказки Пушкина»
По мотивам произведений 

«Сказка о рыбаке и рыбке», «Сказ-
ка о попе и работнике его Балде». 

«Кот в сапогах»
В этой старой сказке всех ожи-

дает много нового и неожидан-
ного. 

 КУКОЛЬНЫЙ ТЕАТР 
СКАЗКИ 
«Снежная 
королева» 

Одна из са-
мых знаменитых 
сказок Андерсена 
об осколках волшебного зерка-
ла, девочке Герде, ее брате Кае 
и Снежной королеве. 

 МДТ 
«Русалочка»

Новую сценическую версию 
этой любимой многими сказ-
ки сделал молодой режиссер 
Руслан Кудашов, уже заслу-
живший зрительские симпатии 
своими работами для детей и 
взрослой аудитории в куколь-
ном театре. 

 ТЕАТР 
«ЗАЗЕРКАЛЬЕ» 
«Петя и Волк»

Сергей Прокофьев сочинил 
симфоническую сказку в 1936 
году, чтобы познакомить детей с 
оркестровыми инструментами, 
их голосами, тембрами, харак-
терами. 

«Крокодил»
Спектакль-импровизация, кото-

рый артисты придумывают на гла-
зах у зрителей и вместе со зри-
телями. Оказывается, для того, 
чтобы сыграть множество пер-
сонажей, описанных Чуковским, 
вполне хватит двух актеров, ван-
ны и песочницы. 

«Маленький принц»
Все роли играет талантливая ак-

триса Светлана Барциц.  

«Кошка, которая 
гуляла сама 
по себе»

Мюзикл написал молодой пе-
тербургский композитор Влади-
мир Баскин. 

 ТЕАТР 
«МАСТЕРСКАЯ» 
«Бременские 
музыканты»

Музыкальное приключение 
для детей и взрослых по моти-
вам сказки братьев Гримм и куль-
тового мультфильма. 

«Кошкин дом»
По мотивам одноименной пье-

сы-сказки Маршака. 

 КУКОЛЬНЫЙ ТЕАТР 
СКАЗКИ 
 «Зеленая 
кровь»

 Зрители ста-
новятся свидете-
лями приземления 
таинственного космического ко-
рабля, знакомятся с настоящими 
инопланетянами. 

 ТЮЗ ИМЕНИ БРЯНЦЕВА 
«Все мыши любят сыр»

О двух юных влюбленных из 
враждующих семейств. Но в от-
личие от классического сюжета о 
Ромео и Джульетте события здесь 
развиваются в мире серых и бе-
лых мышей, живущих на вполне 
респектабельной сыроварне. 

«Про Иванушку-
дурачка»

Пьеса Бартенева создана по 
мотивам русских народных ска-
зок. Это история о невероятных 
приключениях знаменитого героя 
русского фольклора Иванушки-
дурачка. 

 ТЕАТР «ЗАЗЕРКАЛЬЕ» 
«Сказание о Рикки-
Тикки-Тави»

Мюзикл по известной сказке 
Киплинга о храбром мангусте, 
который умел дружить. Сказка 
поможет маленькому зрителю 
стать не только храбрее, но и 
добрее.

 ТЮЗ 
ИМЕНИ 
БРЯНЦЕВА 
«Остров 
сокровищ»

Клад герои наш-
ли, но самым дорогим сокрови-
щем оказалась дружба, проверен-
ная в схватке с пиратами.

 «БАЛТИЙСКИЙ ДОМ» 
«Дом 

на Пуховой 
опушке»

Это довольно 
жесткая история 

о том, как нелег-
ко научиться жить 

в гармонии с собой и 
окружающим миром, быть терпи-
мым, великодушным и победить 
гордыню. 
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Знакомить ребенка с театром лучше 
во время кукольных представлений.

Дети всему верят и очень 
сопереживают героям.



Ирина СЕБЕЛЕВА

Что идет на сценах Север-
ной столицы 31 декабря. 
▼

ВСПОМИНАЯ КЛАССИКОВ
«Ночь перед Рож-

деством». Театр сати-
ры на Васильевском 

встречает Новый год 
волшебным святочным спек-
таклем для всей семьи по од-
ноименной повести Николая 
Гоголя. Пока молодежь соби-
рается на колядки, черт ворует 
с неба месяц и наступает пол-
ная темнота…

Продолжительность спек-
такля два часа. Рекомендо-
ван для взрослых и детей от 
десяти лет.

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: Театр сатиры на Васи-

льевском, Средний проспект 
Василевского острова., 48.

Цена билетов: 1200 рублей.
«Труффальдино 

из Бергамо». Музы-
кальная комедия по 

пьесе Карло Гольдо-
ни «Слуга двух господ». Эту 
историю про обаятельного мо-
шенника знают практически 
все. Труффальдино ухитряет-
ся решить амурные дела сра-
зу двоих своих хозяев, еще и 
про себя не забывает. Автор 
музыки - известный ленин-
градский композитор Алек-
сандр Колкер. Постановка - 
лауреат театральной премии 
«Золотой софит».

Когда: 31 декабря, 16.00.
Где: Мюзик-Холл, Алексан-

дровский парк, 4.
Цена билетов: 1200-1800 руб-

лей.
«Чеховъ». Коме-

дия-водевиль по ко-
ротким пьесам Анто-

на Чехова «Предложе-
ние», «Юбилей» и «О вреде 
табака». История о том, что 
мужчина не может быть счаст-
ливым в браке, что се-
мья разрушит его 
судьбу. Пора-
з и т е л ь н о е 
сочетание 
забавных 
ситуаций 

и бурлескных характеров с 
серьезными, порой трагиче-
скими монологами.

Когда: 31 декабря, 17.00.
Где: Театр имени Ленсовета, 

Владимирский проспект, 12.
Цена билетов: 2000-2500 руб-

лей.
«Мера за меру». 

Премьера комедии 
по пьесе Уильяма 

Шекспира. Юношу, 
от которого ждет ребенка мо-
лодая девушка, должны каз-
нить. Ведь сначала он обязан 
был на ней жениться, а уже по-
том обзаводиться потомством. 
Простят ли молодого человека 
или он отправится на плаху?

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: Каменноостровский те-

атр, набережная реки Крестов-
ки, 10. 

Цена билетов: 1800-2000 руб-
лей.

« Ук р о щ е н и е 
строптивой». Еще 

один спектакль 
по пьесе Шекспи-
ра, но на этот раз 
в Александрин-

ском театре. Коме-
дия о мечте, кото-
рая способна стать 

реальностью, если она на-
стоящая. По словам ре-
жиссера спектакля Оска-

раса Коршуноваса, эта пьеса 
о креативности, о том, 

что любые отношения 
можно создать таки-
ми, какими хочется. 
Современная интер-
претация классики, 
которую стоит уви-
деть!

Дети до двенад-
цати лет на спек-
такль не допуска-
ются! Школьни-
ки старше этого 
возраста могут 

пройти только со 
взрослым.

Когда: 31 дека-
бря, 18.00.

Где: Александринский театр, 
площадь Островского, 2.

Цена билетов: 2500 рублей.
«Счастливчик». 

Спектакль по моти-
вам рассказов Анто-

на Чехова, который 
режиссер Андрей Дежонов 
определил как «мальчишник 
в двух действиях». В купе поез-
да встретились четверо - Актер, 
Инженер, Проводник и Счаст-
ливчик. И все разговоры, ко-
нечно же, только о женщинах. 

В спектакле использованы 
музыкальные фрагменты из 
произведений Чайковского, 
Мусоргского, Римского-Кор-
сакова и Бородина.

Когда: 31 декабря, 15.00, 
19.00.

Где: театр «Русская антрепри-
за» имени Миронова, Большой 
проспект Петроградской сто-
роны, 75/35.

Цена билетов: 750-2000 руб-
лей.

«Маленькие коме-
дии». Антон Павло-
вич Чехов, похоже, са-

мая популярная фигу-
ра перед Новым годом. И еще 
одну постановку по его пье-
сам - «Медведь» и «Предложе-
ние» - дают в канун праздника 
в театре «За Черной речкой». 
Спектакль о том, как человек, 
будучи уверен в своей право-
те, всегда сам разрушает свое 
счастье, не желая выслушивать 
мнение других.

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: театр «За Черной реч-

кой», Богатырский проспект, 4.
Цена билетов: 1000 рублей.

«Старший сын». 
Вы наверняка виде-

ли фильм Александра 
Вампилова, поставлен-

ный по этой комедии, с Евге-
нием Леоновым в роли Сара-
фанова. Но это не повод про-
пустить театральную версию 
пьесы. Напомним сюжет: двое 
молодых людей, провожая де-
вушек в пригород, опаздыва-
ют на последнюю электричку. 
Переночевать они хотят в доме 
музыканта Сарафанова. Чтобы 
он не выгнал непрошеных го-

стей, те рассказывают ему, что 
один из них - сын музыканта… 

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: театр «Мастерская», На-

родная улица, 1.
Цена билетов: 500-950 руб-

лей.

ЛЮБОВЬ, СТРАСТЬ И… 
ОГРАБЛЕНИЕ

«Крошка». Коме-
дийная постановка. 
Режиссер - народный 

артист России Семен 
Стругачев - собрал блистатель-
ный звездный состав. Главную 
роль исполняет он сам. Кроме 
того, в спектакле заняты Оль-
га Прокофьева, Андрей и Илья 
Носковы, Александр Тютрю-
мов и многие другие. У главы 
мыловаренной фирмы сын хо-
чет жениться. Но папа против 
и даже готов отправить отпры-
ска в ссылку. Но поздно, у сы-
ночка уже появилась Крошка… 
А кто это, вы узнаете, посмо-
трев спектакль. 

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: ДК имени Ленсове-

та, Каменноостровский про-
спект, 42.

Цена билетов: 1000-2500 руб-
лей.

«Любовь по объяв-
лению». Комедия о 

женской дружбе, вза-
имовыручке и, конечно, 

любви. Подруга решает помочь 
своей приятельнице наладить 
личную жизнь и дает объявле-
ние в службу знакомств. На не-
го откликаются сразу два пре-
тендента. Они сталкиваются в 
доме своей потенциальной не-
весты, которая тоже еще ни о 
чем не догадывается. Но в ито-
ге каждый найдет свое счастье.

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: ДК «Выборгский», ули-

ца Комиссара Смирнова, 15.
Цена билетов: 1600-1800 руб-

лей.
«Ограбление в пол-

ночь». Остроумная 
музыкальная комедия 

о любовных приключени-
ях обычного заместителя ди-
ректора обычного супермар-
кета. Вокруг ошарашенного 

мужчины закручиваются ин-
триги, измены, любовь и рев-
ность. Ситуация доходит до 
предела пикантности, когда в 
дело вмешивается… стриптиз. 
Как выкручиваться из этой си-
туации?

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: Драматический театр 

на Литейном, Литейный про-
спект, 51.

Цена билетов: 1300-1500 руб-
лей.

«Супница, или Ки-
пящие страсти». Бле-
стящая комедия поло-

жений. Действие про-
исходит во Франции. Главная 
героиня - наследница семей-
ных виноградников. Ей прихо-
дится столкнуться с алчностью 
и завистью родственников, то-
же «разинувших роток» на ла-
комый кусок наследства. И все 
это щедро приправлено любов-
ными интригами и комически-
ми ситуациями. Спектакль со-
брал звездный состав актеров. 
В ролях: Нина Усатова, Андрей 
Ургант, Игорь Скляр, Зоя Бу-
ряк и другие великолепные ар-
тисты.

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: ДК «Выборгский», ули-

ца Комиссара Смирнова, 15.
Цена билетов: 1200-2500 руб-

лей.
«Невеста по вызову». 

Уморительно смеш-
ной спектакль Мо-

лодого драматическо-
го театра о мужчине, который 
решил отдохнуть с друзьями, 
пока жена в отъезде. В запис-
ной книжке друга находится 
«странный», смутно знакомый 
номер. Девушка, вызванная по 
нему, оказывается несовер-
шеннолетней дочерью майо-
ра милиции, которая при этом 
очень хочет замуж….

Когда: 31 декабря, 18.00.
Где: ДК имени Газа, проспект 

Стачек, 72.
Цена билетов: 800-1200 руб-

лей.
Билеты на спектакли можно 

приобрести в театральных кас-
сах города и кассах театров. 
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НЕ ПРОПУСТИ!

«История Рудольфа Нуре-
ева. Прыжок в свободу».
К 75-летнему юбилею легендарно-
го танцора в Петербург привезли 
постановку о нем. Это хореогра-
фическая драма, основанная на 
автобиографии Нуреева. Чтобы 
зритель прочувствовал атмосфе-
ру настоящего балета, спектакль 
впервые пройдет в сопровожде-
нии Санкт-Петербургского госу-
дарственного симфонического ор-
кестра «Классика». В роли Нурее-
ва, петербургский драматический 
актер Сергей Янковский. Кроме 
того, в постановке участвуют звез-
да Мариинского театра, народная 
артистка России Юлия Махалина, 
заслуженный артист России Вале-
рий Михайловский, а также соли-
сты Мариинского театра.

Когда: 31 декабря, 19.00.
Где: Консерватория имени Рим-

ского-Корсакова, Театральная 
площадь, 3.

Цена билетов: 500-1800 руб-
лей.

В канун Нового года в петербургских В канун Нового года в петербургских 
театрах дают Шекспира, Чехова и Гоголятеатрах дают Шекспира, Чехова и Гоголя

Как раз вечером перед праздником зрителям Театра сатиры откроется 
мистический смысл спектакля по повести Николая Гоголя.

А посетители театра имени Ленсовета 
увидят настоящий водевиль.
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Лариса УЛЬЯНЕНКО

Траты на Новый год 
доходят до ста тысяч 

рублей. ▼

- Посмотри, какая прелесть! 
- женщина с явным удоволь-
ствием крутит в руках кофей-
ную чашку. Ее подруга одо-
брительно кивает. - Какое 
счастье, что она абсолютно 
белая. И всего сорок рублей. 
Подарок получится, что надо!

Заинтригованная, поче-
му посуда без рисунка - сча-
стье, вклиниваюсь в беседу 
дам. Оказывается, девствен-

ная чистота необходима для 
росписи чашки. «Понимаете, 
найти оригинальный и недо-
рогой подарок довольно слож-
но, - объясняет Анна. - Кругом 
засилье дешевого ширпотреба, 
а хочется, чтобы было не как у 
всех. И тут так удачно набрела 
на магазин фарфора! Купила 
чашки и дочке, и зятю, и вну-
кам. Специальные краски по 
стеклу тоже приобрела. Полу-
чится дешево и сердито».

На этом фоне вспомнился 
случай с подругой. Муж каж-
дый год дарит ей золото. На 
драгметалл денег хватает, а вот 
с фантазией - напряженка. Но 

в прошлый Новый год он на-
конец решил удивить супру-
гу. И ничего умнее не приду-
мал, как положить подарок 
в бокал с шампанским. При 
тусклом свете свечей Ксюха 
не заметила неземной лепо-
ты и… в общем, счастье, что 
не успела заглотнуть подвеску 
глубоко. В итоге вместо при-
ятного сюрприза сплошной 
конфуз получился. То ли де-
ло чашечки с росписью: без-
опасно и креативно! 

Кстати, а часто ли петер-
буржцы оригинальничают, го-
товя подарки на Новый год? И 
вообще готовят ли их?

Говорят, дареному 
коню в зубы не смо-

трят, но мы рискнули. И 
оказалось, умение удивлять 
- удел единиц. Большинство 
же к выбору подарка подхо-
дит банально. Мы покупаем 
другим парфюмерию, бан-
но-ванные принадлежности, 
предметы обихода, спиртное, 
сувениры, одежду, бытовую 
технику. А грезим о путеше-
ствиях, гаджетах, мехах, юве-
лирке, квартирах и машинах. 
Нестыковочка получается - 
налицо неоправданные ожи-
дания. А все почему? Не зна-
ем мы вкусов своих полови-
нок, не в курсе, о чем они 
мечтают.

- Вы не поверите! - воскли-
цает управляющая магази-
на нижнего белья Надежда 
Кравченко. - Ведь как мы 
обычно соблазняем муж-
чин? Надеваем стринги, же-
лательно алого цвета, рюшеч-
ки всякие, цветочки. А оказы-
вается, они этого терпеть не 

могут! Когда к нам заходят 
мужчины и мы предлагаем 
им подобные варианты, они в 
ужасе отказываются. И про-
сят белье пастельных 
тонов, без излишеств, 
элегантное. И чтобы тру-
сики непременно в виде 
шортиков. Оказывается, 
ни стринги, ни красный 
цвет их не возбужда-
ют. А вот попа, об-
тянутая кружевны-
ми штанишками - 
очень. Молодые 
люди тоже иг-
норируют бе-
лье эротиче-
ской направ-
ленности. 
Зато по-

купают подружкам милые ма-
ечки из хлопка со смешными 
рисунками.

Кстати, у мужчин не поль-
зуются спросом и ча-
сы красного цвета. 

Они предпочитают да-
рить дамам на Новый год 
небольшие аккуратные 

часики без страз. Це-
на их обычно не пре-

вышает трех тысяч. 
Мы же осчастлив-
ливаем сильный 

пол массивны-
ми «котлами» 

тысяч за 
пять - муж-
ские часы 

априо-
ри до-
роже.

Петербуржцы любят дорогие Петербуржцы любят дорогие 
и оригинальные подаркии оригинальные подарки

Иррациональный подход
Баловать любимых парфюме-

рией на Новый год петербуржцы 
любят. Но если женщины в основ-
ном покупают наборы, мужчины 
комплексный подход отвергают. 

- Парни предпочитают относи-
тельно недорогую парфюмерию, 
ориентируясь на рекламу, боятся 
отойти от общепринятых стандар-
тов, - отмечает Елена Шелест, со-
трудница магазина парфюмерии и 
косметики. - А мужчины после со-
рока - знатоки моды - просят экс-
клюзивные варианты духов от пя-
ти до тридцати тысяч. 

Наличие вкуса у тех, кому за… 
отмечают и в специализирован-
ном магазине подарков. Управляю-
щая Екатерина Фурсенко замети-
ла, что именно после сорока лет 
мы начинаем ценить ручную рабо-
ту. Но при этом подарок должен 
быть функциональным. Для моло-
дежи же рационализм непринци-
пиален. Главное, чтобы сюрприз 
был оригинальным. Чаще всего 
на сувенирную продукцию мы тра-

тим примерно семьсот - тысячу ру-
блей. Но если речь идет о hand-
made типа куклы Тильда, автор-
ской бижутерии, картин, здесь 
цены на порядок выше. Ну и со-
всем дорого стоит штучная ра-
бота, положим, фарфоровых дел 
мастеров. Стоимость столового 
сервиза доходит до двухсот ты-
сяч. Однако это не отпугивает це-
нителей прекрасного. Пользуют-
ся спросом и ювелирные украше-
ния. Породистые щенки и котята, 
экзотичные животные также попу-
лярны у петербуржцев в качестве 
новогодних подношений. 

А вот что петербурж-
цы недолюбливают, так 
это подарочные серти-
фикаты. Во-первых, це-
на у всех на виду. Во-
вторых, индивидуаль-
ный подход отсутствует. 
Ну и, в-третьих, они име-
ют «срок годности»: не 
успел активировать - прощай-
те денежки!

Не отстают по части неповто-
римости и женщины. Слабый пол 
тоже способен на креатив. Взять 
хотя бы Антонину, 43 года, рабо-
тает в системе ЖКХ:

- У меня с подружкой прямо 
беда! Точнее, не у меня, а у нее 
с мужиками. Ну не везет Ленке, 
хоть тресни! Вечно ей какие-то 
некультяпные достаются. Руки 
из одного места: ни тебе розет-

ку починить, ни кран. Все прихо-
дится самой делать. Вот я и реши-
ла подарить набор инструментов. 
А что? Если все равно весь дом 
на ней, пусть хотя бы не пальца-
ми ремонтирует. Ну и мужика ее 
пристыжу заодно: смотри, мол, 
остальным духи да колечки да-
рят, а тут приходится отвертки 
да плоскогубцы под елку класть.

 - Куплю мужу хорошую, с наво-
роченными функциями, швейную 
машинку, - прохаживаясь между 
витринами говорит Марина. 

Не подумайте, что такой по-
дарок насмешка или злая 

мстя. С мужем Марине повез-
ло - золотые руки, все может, 
все умеет. Но больше всего лю-
бит шить. Видимо, передалось 
по наследству - папа у Виктора 
был закройщиком, преподавал в 
училище. И хотя сына ничему не 
учил, Витя сам все освоил. Прав-

да, стесняется своего увлечения 
- он департамент возглавляет, а 
тут такое странное хобби. Но Ма-
рина уверена, что стесняться не-
чего, - не каждая женщина так 
аккуратно может молнию в гуль-
фик вшить. А супруг - запросто!

Ирина оригинальный подарок 
готовит своему двенадцатилет-
нему племяннику. Егор - боль-
шой любитель футбола и… кол-
басы. Ради последней готов ду-
шу продать. 

- На Новый год сделаю из не-
скольких палок колбасы фигур-
ку колбасного человечка, пусть 
наедается, - смеется женщина.

Алла для мужа - большого по-
клонника пенного напитка -  ку-
пила мини-пивоварню. Надеется, 
что пиво к Новому году как раз 
успеет «подойти» и мужу не при-
дется больше, вздыхая, вспоми-
нать чешский и немецкий напитки.

Удиви меня!

Предприниматель Марат, 32 года:
- Моя девушка комплексовала по по-

воду маленькой груди. Белье с сили-
коном покупала, специальную одеж-
ду искала, чтобы скрыть, как ей 
казалось, этот недостаток. Ме-
ня в принципе все устраива-
ло, но на прошлый Новый год 
я ей сделал предложение, от 
которого она не смогла отка-
заться, - оплатил операцию 
по увеличению груди. Во 
сколько это обошлось? 
Не спрашивайте, это 
все-таки подарок, 
пусть останется 
тайной. 

Впрочем, Ин-
тернет все рас-
секретил: поход 
к хирургу обой-
дется от 75 до 
160 тысяч рублей. 

Студентка Маша, 18 
лет:

- В прошлом году я по-
лучила самый необыч-
ный подарок на Новый 
год от своего молодо-
го человека. Куранты 
бьют, целуемся  - все 
как обычно. Но на-
чинает звонить те-
лефон, и я отвлека-
юсь. Оборачиваюсь, 
а любимого нет. За-
то есть Дед Мороз! 
И та-а-акой секса-
пильный! Специаль-

но для меня он исполнил танец с 
шестом. В смысле с посохом. Чумо-
вой подарок! В этом году с нетерпе-
нием жду от него чего-то подобного. 

Быть может, он для меня побудет 
каким-нибудь змеем-искусите-
лем?

Руководитель проекта Ана-
толий, 27 лет:

- В этом году мою супругу 
ждет, пожалуй, самый неожи-

данный подарок. Два года 
назад меня пригласили в 

крупную компанию, и 
нам пришлось пере-
ехать из Воронежа. 
Моя любимая оказа-
лась отлучена от под-
руг. Да, конечно, есть 
скайп и телефоны, но 

это не то. Вижу, как она 
скучает. Я договорился с 

ее подругами, что они втроем 
приедут к нам в Питер. Доро-
гу я оплачу. Главное, чтобы 
они не проболтались рань-
ше времени.

Пенсионер Влади-
мир, 67 лет:

- Ирочка, супруга, с 
детства любила рисо-
вать. Но жизнь скла-
дывалась так, что на 
это времени не оста-
валось. Я оплатил не-
сколько уроков живо-
писи. Пусть хотя бы те-
перь займется.

Змей-искуситель и другие
Посмотреть коню в зубы

Не заморачиваются 
с подарками
Начинают искать подарки 
задолго до праздника 
Спохватываются 
в последние дни
Задумываются 
о презенте 
за три-четыре недели

Опрос проведен среди ста читателей газеты.
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Ирина СЕБЕЛЕВА

Обильные снегопады - по-
вод вспомнить о зимних 
развлечениях. ▼

КАТОК В ЦПКИО
Адрес: Елагин остров, 4Б.
Сеансы катания: 11.00-13.00, 

13.30-15.30, 16.00-18.00, 18.30-
20.30. 

Цена: катание - 150 рублей/
час, прокат коньков - 150 руб-
лей/час и залог 2000 рублей 
или документ.

КАТОК В ПРИМОРСКОМ 
ПАРКЕ ПОБЕДЫ

Адрес: Крестовский про-
спект, 21.

Цена: прокат коньков - 200 
рублей/час для взрослых, 150 
рублей/час для детей, залог 
3000 рублей или 1500 рублей и 
документ. Само катание бес-
платно.

КАТОК НА НАРВСКОЙ
Адрес: стадион «Кировец», 

Перекопская улица, 6/8.
Цена: будни - 200 рублей 

взрослые, 150 рублей школь-
ники и студенты. Выходные - 
на 50 рублей дороже. Дети до 
семи лет и пенсионеры бес-
платно. Прокат коньков - 120 
рублей/час, залог 1000 рублей 
либо документ.

КАТОК В ЮЖНО-
ПРИМОРСКОМ ПАРКЕ

Адрес: Петергофское шос-
се, 27.

Сеансы катания: 12.00-14.30 
(в выходные с 11.00), 15.30-
18.00 и 19.00-21.55. 

Цена: 250 рублей за два с 
половиной часа катания для 
взрослых, 200 рублей для де-
тей и пенсионеров. В выход-
ные, праздничные дни и ка-
никулы - на 50 рублей дороже. 
Прокат коньков 150 рублей/
час.

КАТОК В МОСКОВСКОМ 
ПАРКЕ ПОБЕДЫ

Адрес: Кузнецовская ули-
ца, 25.

Цена: вход на каток - 200 
рублей, прокат коньков - 100 
рублей/час.

КАТОК СКА (ПОКАТУШКИ 
ПО НОЧАМ)

Адрес: Ждановская улица, 2.
Цена: 350 рублей за ночь со 

своими коньками, 300 рублей -
 прокат коньков.

Сеансы катания: пятница и 
суббота с 23.00 до 06.00.

ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ
Адрес: проспект Пятиле-

ток, 1.
Цена: от 350 рублей/

час.

Сеансы катания: 14.00-23.00 
(выходные с 10.00).

ДИСКО-КАТОК 3000
Адрес: Батарейная дорога, 8 

(центральная аллея Примор-
ского парка).

Цена: 200 рублей/час.
Сеансы катания: 11.00-23.00.

КАТОК «АЙС ГРАД» 
Адрес: проспект Обуховской 

Обороны, 149.
Сеансы катания:  выходные, 

день.
Цена: катание на своих 

коньках - 170 рублей, с про-
катом - 300 рублей/час.

КАТОК В ТАВРИЧЕСКОМ 
САДУ

Адрес: Потемкинская ули-
ца, 4А.

Сеансы катания: 12.00-16.00, 
16.00-21.00.

Цена: будни - 350 рублей 
взрослые, 250 рублей дети. 
Прокат коньков - 150 рублей 
взрослые, 100 рублей дети. В 
выходные и праздничные дни -
 дороже на 50 рублей.

Зорб - это большой про-
зрачный шар, в который са-
жают одного или нескольких 
человек и запускают в путь. 
Летом в нем можно катать-
ся по воде или траве, зимой 
по снегу.

ПАРК ИМЕНИ 
БАБУШКИНА 

Адрес: проспект Обуховской 
Обороны, 149.

Цена: 200 рублей, пять ми-
нут.

ZORBDAY
Адрес: пос. Токари, Кол-

тушское шоссе.
Цена: Fun полет - 990 руб-

лей, Light полет - 690 рублей.

БАЗА АКТИВНОГО 
ОТДЫХА «ПЛАНЕТА 
РАЗВЛЕЧЕНИЙ»

Адрес: Дачная улица, 15.
Цена: от 1600 рублей за 45 

минут.

БАЗА АКТИВНОГО 
ОТДЫХА «ПЛАНЕТА 
ПРИКЛЮЧЕНИЙ»

Адрес: Шувалово-Озерки, 
улица Асафьева, 5, корп. 1.

Цена: от 2000 рублей за 
тридцать минут.

ЦЕНТР АКТИВНОГО 
ОТДЫХА

Адрес: «Гелиос-отель», Зе-
леногорск, Приморское шос-
се, 593.

Цена: от 4000 рублей/час.

БАЗА АКТИВНОГО 
ОТДЫХА

Адрес: Выборгское шоссе, 1.
Цена: от 3000 рублей/час.

ГОРНОЛЫЖНЫЙ КУРОРТ 
«ПУХТОЛОВА ГОРА»

Адрес: Курортный район, 
пос. Решетниково.

Цена: от 500 рублей за двад-
цать минут.

БАЗА ОТДЫХА 
«КОРКИНСКОЕ ОЗЕРО»

Адрес: Всеволожск, Кол-
тушское шоссе.

Цена: от 3000 рублей/чаc

КОМПЛЕКС ОТДЫХА 
«СТАРАЯ МЕЛЬНИЦА»

Адрес: пос. Солнечное, 2-я 
Боровая улица, 16.

Цена: от 5000 рублей/час.

БАЗА АКТИВНОГО 
ОТДЫХА 

«МОТОАЗАРТ»
Адрес: Выборгское 

шоссе, 1.
Цена: от 3000 рублей/час.

Под открытым 
небом
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Если не любите просто 
скользить - походите 

на занятия по 
фигурному катанию.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Городской Комитет по физической культуре и спорту запускает 
«Лыжные стрелы». Это электрички, предназначенные специально 
для любителей лыжных прогулок. Поезда будут курсировать всю 
оставшуюся зиму - с 5 января по 17 марта.  Отправятся они в 
выходные дни с Финляндского и Московского вокзалов. Пункты 
назначения - поселки Орехово и Шапки. Билеты на «Лыжные 
стрелы» можно получить в отделах физической культуры 
и спорта администраций районов Санкт-Петербурга. Те-
лефоны для справок: (812) 571-01-17, 315-91-48.

Беремся 
за палки
Лыжные трассы 
оборудуют:
✔ в Юсуповском парке
✔ в Екатерингофском парке
✔ в Приморском парке Победы
✔ в Муринском парке
✔ в парке на пересечении улиц 
Демьяна Бедного и Ольги Форш 
✔ в парке имени Сахарова
✔ в Пискаревском лесопарке
✔ в «Сосновке»
✔ в парке Городов-героев
✔ в парке Авиаторов
✔ на проспекте Космонав-
тов, 47
✔ в парковой зоне на углу Буха-
рестской улицы и улицы Фучика
✔ в парковой зоне квартала, 
ограниченного Бухарестской 
улицей, Загребским бульва-
ром, Дунайским проспектом 
и улицей Ярослава Гашека
✔ в парке Интернационалистов 
✔  в Яблоневом саду на улице 
Фучика, у ТК «РИО».

КОНКРЕТНО

Лед под крышей

Катание в зорбе

Любителям 
снегоходов

«ТУУТАРИ-ПАРК»
Адрес: Ломоносовский рай-

он, д. Ретселя, 14.
Режим работы: понедельник -

 пятница - 12.00-00.00, суббо-
та - 10.00-00.00, воскресенье 
- 10.00-23.00.

Цена: прокат - сноуборд для 
взрослых 180-250 рублей/час, 
ботинки 150-200 рублей/чаc. 

Для детей - сноуборд 150-
200 рублей/час, ботинки 150-
200 рублей/час.

Катание на «ватрушках» - 
300 рублей, прокат «ватруш-
ки» - 100 рублей.

 «ОХТА-ПАРК»
Адрес: Всеволожский рай-

он, д. Сярьги.
Режим работы: понедельник -

 пятница - 11.00-22.30,  суббо-
та и воскресенье - 09.00-22.30. 

Цена: прокат - сноуборд 
для взрослых от 400 рублей, 
ботинки - от 350 рублей. Для 
детей - сноуборд и ботинки - 
от 300 рублей. Подъемники - 
для взрослых 800 рублей в час 
(три часа в выходные дни), 
для детей 500 рублей в час 
(три часа в выходные дни).

Катание на «ватрушках» - 
120-900 рублей в зависимо-
сти от количества спусков и 
времени года.

На склоне горы 
(«ватрушки» 

и сноуборды)
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Фото: Энни ВАТУТИНА.



Адмиралтейский район
- Театр юного зрителя, Пионерская 
площадь 
- Можайская улица, 44-48 
- Лермонтовский проспект, 49Б

Василеостровский район
- СПб ГУ «Центр ФКСиЗ», Средний 
проспект, 87 

Выборгский район
- стадион «Светлана», Светланов-
ский проспект, 3  
- стадион «Красная заря», Лесной 
проспект, 16 
- Никольская улица, 13
- крытый каток «Гранд Каньон Айс», 
Суздальский проспект, 29 

Калининский район
- проспект Культуры, 156 
- Учительская улица, 151
- улица Ушинского, 35/1
- проспект Мечникова, 19А 
- Лужская улица, 10/2
- проспект Науки, 45/2  
- Пискаревский проспект, 50

Кировский район
- Краснопутиловская улица, 57
- улица  Маршала Казакова, между 
домами10 и 12
- стадион «Шторм», проспект Народ-
ного Ополчения, у дома 24 

Колпинский район
- СПб ГУ «СОК «Ижорец», Колпино, 
Тверская улица, 25 
- СПб ГУ «СОК «Ижорец», пос. Ме-
таллострой, Пушкинская улица, 3 
- СДЮСШОР по конькобежному 
спорту, Колпино, улица Анисимо-
ва, 3 
- стадион «Искра», пос. Металло-
строй, Садовая улица, 4,
- площадь у ДК имени Маяковско-
го», пос. Металлострой
- пос. Саперный, Дорожная улица, 11

- Колпино, улица Танкистов, 26А 
- Колпино, Тверская улица, 27 

Красногвардейский район
- каток «Кристалл», проспект Мар-
шала Блюхера, 44/3
- «Арсенал», проспект Металлистов, 
51
- стадион «Химик», Рябовское шос-
се, 9 

Красносельский район
- проспект Ленина, 85
- улица Спирина, 10
- Ленинский проспект, 79
- Красносельское шоссе, 34
- Южно-Приморский парк

Кронштадтский район
- стадион, Тулонская аллея, 11 
- Красная улица, 8, корп. 1

Курортный район
- ПКиО «Дубки», Сестрорецк, Дуб-
ковское шоссе, 42 
- СК «Пухтолова гора», пос. Решет-
никово 
- санаторий «Белые ночи», Сес-
трорецк, 38-й км Приморского 
шоссе 
- пос. Репино, Приморское шоссе, 
427
- пансионат «Восток-6», пос. Смо-
лячково, Приморское шоссе, 704 
- ресторан «Тайм-аут», Сестрорецк, 
пляж «Северный», 2 
- ротонда музея В. И. Ленина «Ша-
лаш», Сестрорецк 
- пансионат «Заря», пос. Репино, 
Приморское шоссе, 423
- Зеленогорск, Приморское шос-
се, 536

Московский район
- улица Решетникова, 17
- Варшавская улица, 112
- Авиагородок, улица Пилотов, 18/4
Невский район

- каток у ДК имени Крупской, про-
спект Обуховской Обороны, 105
- ПКиО имени Бабушкина, проспект 
Обуховской Обороны, 149
- торговый центр ON, проспект 
Обуховской Обороны, 120Б
- дворец спорта «Обуховец», про-
спект Обуховской Обороны, 130
- Ледовый дворец, проспект Пяти-
леток, 1 

Петроградский район
- Ледовая арена, Ждановская ули-
ца, 2 
- Приморский парк Победы, Мор-
ской проспект
- СК «Юбилейный», улица Добро-
любова, 18  

Петродворцовый район
- Петродворец, Санкт-Петербургское 
шоссе, 111

Приморский район
- школа-интернат № 357, улица Ак-
куратова, 7/Б 
- СК «Приморец», Приморский про-
спект, 56, корп. 2 
- парковка у физкультурно-оздоро-
вительного комплекса «Газпром», 
Нижне-Каменская улица, 1, 
- аллея Поликарпова, 8
- улица Генерала Хрулева, 6
- Международный лицей проф-
союзов СПбГУП, Хвойная улица, 
13-15
- ГБОУ № 440, Хвойная улица, 35
- ГБОУ № 438, Новоцентральная 
улица, 21
- ГБОУ № 634, улица Щербакова, 16 
- ГБОУ № 596, Камышовая улица, 18
- ГБОУ № 109, Омская улица, 16
- ГБОУ № 45, улица Маршала Нови-
кова, 8, корп. 2
- ГБОУ № 578, Комендантский про-
спект, 37, корп. 3

- 

ГБОУ № 555, Комендантский про-
спект, 17, корп. 3, 
- улица Савушкина, 44
- Яхтенная улица, 6
- Дибуновская улица, 9
- улица Савушкина, 107
- Стародеревенская улица, 24
- проспект Авиаконструкторов, 8

Пушкинский район
- ГМЗ «Павловск»,  Павловск, Садо-
вая улица, 20
- пос. Тярлево, Фильтровское шос-
се, 16
- пос. Шушары, Школьная улица, 32
- Пушкин, Петербургское шоссе, 8

- Павловск, пос. Динамо, Клубная 
площадь, 1
- пос. Шушары, Новая Ижора, пе-
ресечение улиц Степановская и 
Вырицкая

Фрунзенский район
- школа № 365, Будапештская ули-
ца, 93 

Центральный район
- Таврический сад, Кирочная ули-
ца, 50
- площадь Островского.

*Информация Комитета по фи-
зической культуре и спорту, а так-
же районных администраций.
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Скоро заработают десятки открытых катков*Скоро заработают десятки открытых катков*

Сергей ДЮКОВ

«От тюрьмы и от сумы не зарекай-
ся» - гласит старинная поговорка. 
Сейчас ее можно дополнить еще и 
пунктом «от поиска работы». ▼

Хотя по-прежнему для большинства пе-
тербуржцев понятия «безработица», «ры-
нок труда» звучат довольно-таки абстрак-
тно. Люди вроде бы о них и знают, но лиш-
ний раз не хотят задумываться.

ПОРА ДОГОВАРИВАТЬСЯ
Безработных в нашем мегаполисе заре-

гистрировано чуть больше десяти тысяч. 
То есть на учете стоит менее одного процен-
та экономически активных жителей города.  
И даже по критериям Международной орга-
низации труда, а у нас очень любят проти-
вопоставлять зарубежный опыт отечествен-
ному, это совсем немного. Собственно, и в 
целом по стране ситуация выглядит вполне 
благополучно. На днях вице-премьер прави-
тельства Ольга Голодец заявила, что в Рос-
сии зарегистрирован беспрецедентно низкий 
уровень безработицы - всего 5,2 процента. 

С другой стороны, практика показывает, 
что при поиске работы граждане сталки-
ваются с серьезными проблемами. И глав-
ная из них - отсутствие отлаженного меха-
низма взаимодействия между основными 
участниками рынка труда: самими соиска-
телями, работодателями и образовательны-
ми учреждениями. Вследствие чего мы по-
лучаем примерно такую ситуацию: абитури-

енты выбрали не ту профессию, которая им 
действительно подходит. Вузы дали базовую 
программу, не учитывая серьезные измене-
ния, произошедшие за последние годы в от-
расли. Работодатели предпочитают обучать 
специалистов самостоятельно.

Работодатели по тем или иным причинам 
пока не готовы четко сформировать свой со-
циальный заказ и обозначить конкретные тре-
бования к сотрудникам, которых они готовы 
принимать на работу. То есть общие представ-
ления о потребностях рынка есть у всех, но 
конкретизировать никто не может. Так, из-
вестно, что повышенным спросом пользу-
ются высококвалифицированные специали-
сты, владеющие техническими специально-
стями. Чтобы убедиться в этом, достаточно 
посмотреть банки вакансий службы занято-
сти и кадровых агентств. И это объясняет, в 
каком направлении нужно двигаться. Но ка-

кими темпами? Какие конкретные требова-
ния сейчас актуальны для той или иной тех-
нической специальности?

Ответить на эти вопросы можно, только 
привлекая к активному диалогу всех участ-
ников рынка. 

ДУМАЙ О ПРОФЕССИИ СМОЛОДУ
Вторая проблема, тесно связанная с пер-

вой, - это подготовка необходимых рынку спе-
циалистов. Сейчас заметен явный перекос 
в сторону гуманитарных и «офисных» спе-
циальностей. В технические вузы стремят-
ся попасть немногие, в то время как город 
ощущает острую нехватку таких специали-
стов. Кроме того, далеко не все выпускни-
ки вузов хотят работать по полученной спе-
циальности. Многие из них понимают, что 
это совсем не то, чем им хотелось бы зани-
маться в жизни. Во многом это происходит 

потому, что не налажена работа по проф-
ориентации. А она, по мнению специалистов, 
должна начинаться еще в седьмом-восьмом 
классе. Для успешной работы в будущем ва-
жен не только сам факт получения специаль-
ности, но и склонность, расположенность к 
работе того или иного рода. Абитуриенты же 
редко сами задумываются об этом, а помо-
щи им никто не оказывает. В результате ЕГЭ 
по физике сдает около двадцати процентов 
выпускников школ. И это притом, что наибо-
лее востребованы сейчас «технари».

Правда, в начале следующего года обеща-
ют принять и запустить в действие новую про-
грамму профориентации. Городской Комитет 
по труду и занятости вскоре примет в свой 
состав центр профессиональной ориента-
ции «Вектор», который должен помочь буду-
щим студентам понять, куда поступать и чем 
заниматься в жизни. Затягивать этот вопрос 
больше нельзя.

ЛЮДИ ДЕЛА

Массовой безработицы в Петербурге 
нет, а проблемы с работой есть

Другим полезным новшеством буду-
щего года должна стать реорганизация 
городской службы занятости: процесс 
обращения в центры занятости и поис-
ка работы станет значительно удобнее. 
Раньше обращаться в них нужно было по 
месту регистрации. В каком районе за-
регистрирован - туда и идешь в поисках 
работы. Теперь же создан единый город-
ской центр, и граждане могут обращать-
ся в любое его отделение независимо от 
регистрации. Их везде примут.

НА ЗАМЕТКУ

Городу требуются реальные профессии, а не виртуальные.

А ГДЕ ЕЩЕ
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Потомственная провидица
Раиса Григорьевна

Приходите сегодняи завтра 
начните жизнь с чистого листа!тааааааа!!!!а

Ставит защиту от других магов в своей работе
� снимает родовое проклятие, в т.ч. по фотографии
� снимет порчу различной сложности, 
    даже сделанную на смерть
� укрепляет семейные отношения, возвращает 
    супружескую любовь и верность
� делает сильный отворот от соперницы, обряд 
    на полное равнодушие, отвращение к любовнице
� угадывает и отводит трагические события, улучшает жизнь
� более 700 обрядов для мужчин и женщин
� заговор от мужского бессилия
� выводит из депрессии, избавляет от безутешной 
    скорби по усопшим родственникам
� снимает венец безбрачия и делает мощный 
    приворот без греха на удачное замужество
� избавление от пьянства
� заговор на продажу

оплата после результата
М. Сенная площадь(812) 642-0510

Магия. Астрология. Гадания  

18+
Размещение рекламы: (812) 458-90-67, 458-90-70 

Anna.Belousova@phkp.ru 

КСЕНИИ БЛАЖЕННОЙ
ПОСЕЩАЕТ ЧАСОВНЮ СВЯТОЙ

Запишитесь на индивидуальный прием по телефону:
8-964-399-09-12 или (812) 438-2831

- возврат любимого;
- избавление от измен;
- решение проблем одиночества;
- снятие приворота, порчи;
- ясновидение, коррекция будущего;
- защитный оберег на семью, детей;
- мощная защита от негатива;
- некромантия, медиумизм;
- защита автомобиля от угона;
- защита имущества от кражи.

Колдунья, 
ясновидящая

8-964-399-09-12 или (812) 438-2831

МАДИНАМАДИНА

- просматривает прошлое и будущее, 
   поможет разобраться в настоящем, 
   корректирует судьбу;
- оказывает помощь в бизнесе;
- определяет наличие негатива;
- является автором оригинальной 
  методики оздоровления, основанной 
  на сочетании традиционных 
  и нетрадиционных методик, 
  знании тибетской медицины, 
 кристаллотерапии, магических знаний.

Экстрасенс, 
парапсихолог

Запишитесь на индивидуальный прием по телефону:

ПАВЕЛПАВЕЛПАВЕЛ

8-964-399-09-12 или (812) 438-28318-964-399-09-12 или (812) 438-2831

МЕНЬШЕНИНМЕНЬШЕНИНМЕНЬШЕНИН

Президент ГАМБУРГСКОГО ЦЕНТРА

БЕЛОУС  Андрей  Мефодьевич
Единственный маг из Петербурга, получивший признание в Германии, 

высокопрофессионально владеющий сильнейшими  
и в том числе самыми сложными техниками 

любовной магии и коррекции судьбы.
Суггестолог, мед.психолог (диплом СПбГУ), 
20 лет успешной профессиональной работы.
- Коррекция судьбы. Снятие негативов.
- Восстановление семейных отношений.
- Расположение нужной Вам особы.
- Золотой обряд на деньги, бизнес.
- Заговор на удачу (на серебряное кольцо).
- Реализация конкретной цели.
- Экспертиза некачественно выполненных 
   магических действий.
«Не отрекаются любя… Вернуть жену я решил однозначно. Поэтому решил обратиться 
к Андрею Мефодьевичу. По пути задавался вопросом: «Насколько он благополучен сам?
Тот, кто исправляет чужие судьбы, наверное, применяет свою магию и для себя. Иначе – 
не верю. Ответ превзошел мои ожидания. Правду говорят, что Гамбургский Центр – 
волшебное место и внешне, и изнутри. А Андрей Белоус – просто мастер своего дела. 
Моя семья восстановлена, а к этой сказке я хочу прикоснуться снова и снова. Теперь 
сделал у него ритуал на бизнес. То, что он делает – это серьезная работа и это помогает, 
к тому же, очень приятно общаться с эрудированным современным магом». Алесандр В.

(812) 314-06-55, 320-86-61 www.hamburger-zentrum.ru
Не пожалейте времени, зайдите на сайт, и Вы все поймете…

Уважаемые 
читатели!

По многочисленным просьбам редакция газеты «Комсомольская 
правда» продлевает коллекцию «Великие поэты» до 50 томов.

СЛУХОВЫЕ 
АППАРАТЫ

Ул. Ленсовета, д. 88, оф. 22,
т. (812) 382-65-86, 921-54-03

О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
 www.r-sluh.ru

� внутриушные, микрозаушные
� индивидуальный подбор
� выезд на дом

Коломяжский пр., 15, к.2; 
т. (812)240-30-63, 992-66-45 

(вход с пр.Испытателей)

ул. Дыбенко, д.27, к.1, 
т. (812) 646-75-36, 995-75-85

l h

� выезд на дом

т

т

НОВОГОДНИЕ  СКИДКИ

плюс

СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫСЛУХОВЫЕ АППАРАТЫСЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ
ведущих фирм мира

Изготовление аппаратов за 1 день
 ЗИМНИЕ СКИДКИ

КАРТА ПОСТОЯННОГО КЛИЕНТА
Позвольте нам сэкономить ваши деньги
Наш адрес:

ре
кл

ам
а

СПб, ул. Бронницкая д.12
        Технологический институт

Тел. (812) 317-92-10, 575-99-09

www.1sluh.ru

ХИМЗАЩИТА. КОДИРОВАНИЕ. 
ЭСПЕРАЛЬ-ГЕЛЬ (без операций и рубцов).
ТАБАКОКУРЕНИЕ. ИЗБЫТОЧНЫЙ ВЕС.
НЕВРОЗЫ. СТРАХИ. ПАНИКА.

New!
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00

78
3

О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

274-09-50
658-73-43
921-63-85
927-81-76

ЗАПОИ. СРОЧНО.

СПб, 4-я Советская, д.22  Ст.м. «Пл. Восстания»
www.preobrajenskij.ru

(812)

(812)

Здоровье ЛечениеЗдоровье Лечение
 
Размещение рекламы: 
(812) 458-90-67, 458-90-
70  Anna.Belousova@phkp.ru 
Предупреждаем о необходимости 
ознакомиться с инструкциями по 
применению и использованию ре-
кламируемых на данной странице 
лекарственных средств, медицин-
ских услуг, медицинской техники 
или получения консультаций спе-
циалистов. 

18+

ЛЕЧИМ НА ДОМУ   СРОЧНОЛЕЧИМ НА ДОМУ   СРОЧНО

АККУПУНКТУРНОЕ ПРОГРАММИРОВАНИЕ

СПРАШИВАЙТЕ В АПТЕКАХ. БАД, НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
8-800-333-96008-800-333-9600«Горячая линия» www.rightrh8.ru

�� Быстрое действие Быстрое действие
� Ощутимый эффект Ощутимый эффект
� Растительный рецепт Растительный рецепт
� Безопасность в применении Безопасность в применении

� Быстрое действие
� Ощутимый эффект
� Растительный рецепт
� Безопасность в применении

КапсулыКапсулы
.

Купите 2 или 4 капсулы 
«Жуйдэмэн «Андрогерон»

и получите 
1 или 2 капсулы  

в ПОДАРОК!

МУЖСКАЯ СИЛА МУЖСКАЯ СИЛА 
ОТ ПРИРОДЫОТ ПРИРОДЫ
МУЖСКАЯ СИЛА МУЖСКАЯ СИЛА 
ОТ ПРИРОДЫОТ ПРИРОДЫ

Спасский перулок, дом12
(1мин. м.Сенная-Садовая-Спасская))

СлухМастер

(812) 570-59-25, 8(911)282-31-71(812) 570-59-25, 8(911)282-31-71(812) 570-59-25, 8(911)282-31-71

СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ

 www.sluhmaster.ru

Бесплатный вызов специалиста на дом
Беспроцентная рассрочка
Бесплатная консультацияАКЦИЯ

Незаметные внутриушные
цена 

10500 рублей

Производство Швейцария,  Дания, Германия

Только 20, 21, 22 и 23 декабря
- день открытых дверей Phonak. 

ул. Коломенская, д. 23. www.newsluh.ru
 Тел. (812) 404-64-21, 418-26-56

3 года гарантии на слуховые аппараты, 
скидки, бесплатная консультация 

специалиста производителя. 

Рекомендуем записаться на прием заранее. 

Швейцарские
ПОДАРКИ

ВСЕ НОВОСТИ ЗДЕСЬ! Ждем вас по адресу Бронницкая ул., д.5 
(ст.м. «Технологический институт») тел. (812) 242-01-48

В ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОМ 
БУТИКЕ

КНИЖНЫЕ НОВИНКИ И БЕСТСЕЛЛЕРЫ

  За 19 лет практики Светлана 
Юрьевна оказала помощь боль- 
шому количеству людей.  Среди 
них политики, эстрадные звезды 
и бизнесмены. 
   В отличие от многих экстрасен-
сов, Светлана Юрьевна не зани- 
мается черной магией, т.е. приво-
ротами, так как это большой грех 
и неприемлемо для специалиста, 
который исцеляет.
   Светлана Юрьевна выявляет и 
снимает причины тяги к алкоголю, 
табачной зависимости.
   Восстанавливает покой и мир в 
семье.
Светлана Юрьевна прекрасно 
гадает на картах «Ленорман», Таро.

   Отливает старинным методом на 
освещенном воске, стирая негати- 
вную информацию – такую, как 
порча, сглаз, приворот.
   Заряжает воду на оздоровление, 
амулеты на удачу.
   Стоимость приема (гадание, 
выявление сглаза, порчи, при- 
ворота) – 500 руб.
50% скидка для пенсионеров, 
детей, инвалидов, при кор- 
рекции.
Индивидуальный прием с 11.00 до 
20.00 по адресу: СПб, ст.м. «Старая
деревня» (2 мин. пешком), торго- 
вый комплекс GRACIO, 2-й этаж, 
каб.14
Ежедневно без выходных

(812) 430-66-30, 8-981-714-52-51
Предварительная запись по тел.:
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Елена ЛАПТЕВА, 
Михаил РЯБИКОВ

Полностью обнажен-
ные девушки - было 
главным пожелани-
ем мировой знаме-
нитости. ▼

11 декабря перед мо-
сковским концертом в 
рамках тура Born This 
Way Ball певица про-
чувствовала на себе сто-
личный трафик. Ее кор-
теж застрял в огромной 
пробке из-за аварии. 
Леди Гага сидела-си-
дела, да и не выдержа-
ла. И в окружении сви-
ты пошла по Большой 
Дмитровке на своих не-
реально высоких каблу-
ках. Прохожие на нее не 
бросались, ведь сложно 
было представить, что 
вот так по московско-
му грязному снегу ша-
гает экзотическая дива. 
Но как только открыли 
движение, звезда верну-
лась в «карету» и отпра-
вилась обратно в отель.

Ненадолго. Заехав на 
подземную парковку, 
кортеж Гаги постарал-
ся незаметно улизнуть с 
другой стороны. Како-
во же было наше удив-
ление, когда мы обнару-
жили, что артистка на-
правилась в заведение 
под названием «Распу-
тин» - старейший мо-
сковский стриптиз-
клуб! Пробыв там около 
сорока минут, девушка 
со своей командой от-
правилась дальше. Че-
тыре минивэна корте-
жа певицы припарко-
вались у неприметной 
двери на Кузнецком 
Мосту, где располагал-
ся... стрип-клуб! Наме-
рения певицы были оче-
видны. В отдельном ка-
бинете - VIP-комнате с 
шестом - Леди Гага ве-
селилась до шести утра.

По словам сотруд-
ниц заведения, любая 
девушка могла станце-
вать перед суперстар. 
Но не каждая соглаша-
лась, ибо условие у Га-
ги было одно - танец, во 
время которого стрип-
тизерша должна снять 
всю одежду. Как при-
знались корреспонден-
ту «КП» ударницы эро-
тического труда, кото-

рые исполнили свою 
работу перед лицом Ле-
ди, никаких поползно-
вений с ее стороны не 
было - певица просто 
сидела и смотрела на 
них, потягивая коктей-
ли (говорят, слабоалко-
гольные). А это не са-
мое известное заведение 
было выбрано певицей 
потому, что крупные 
стрип-бары в этот день 

были закрыты. Удиви-
тельно, но присутствие 
в заведении знамени-
тости не произвело ни 
малейшего впечатления 
на гостей клуба. Узнав 
о том, что с ними в со-
седнем зале развлекает-
ся Гага, залетные англи-
чане даже головы не по-
вернули.

В путешествии по 
злачным заведениям 

Москвы артистку со-
провождал мужчина, 
который явно не похо-
дил на сотрудника ох-
раны или ее менедже-
ра. Увидев нашу каме-
ру, он стал держаться 
от Леди Гаги подаль-
ше и прятать лицо. Как 
нам удалось узнать, это 
ее новый бойфренд, а 
по совместительству - 
танцор.
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Огромная пробка на Большой 
Дмитровке вынудила Гагу 

совершить пешую прогулку 
на нереальной платформе.
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В стриптиз-клубе не знали, что к ним пожалует мировая знаменитость 

со свитой. Но быстро организовали Леди Гаге VIP-кабинет. 
До шести утра певица любовалась местными танцовщицами.

Леди Гага устроила рейд 
по московским по московским 
стриптиз-клубамстриптиз-клубам

Леди Гага и ее новый бойфренд распили 
шампанское прямо у входа в стриптиз-клуб.

Как поп-дива прогуливалась 
по Москве - видео на сайте

kp.ru/3222
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Самые вкусные 
новости кино 

и шоу-бизнеса - 
в программе «Светская 

кухня» в пятницу 
в 21.05 (мск), в субботу 

и воскресенье в 19.30 (мск)

Светская хроника
я
u
2 22222222
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С-Пб, Московский пр., д.8, офис 106А, www.vashkredit.spb.ru

Более 30 банков в одном месте
Физические лица, юридические лица и ИП

Мы действительно 
поможем 

взять кредит!

îò 30 òûñ. ðóá. îò 30 òûñ. ðóá. 
äî 3 ìëí. ðóá.äî 3 ìëí. ðóá.
îò 30 òûñ. ðóá. 
äî 3 ìëí. ðóá.

Кредиты на развитие бизнеса
Кредит наличными     Ипотечный кредит
Автокредит    Помощь в сложных случаях

Тел. (812)335-5560, 8(964) 342-4370

КРЕДИТ
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� гарантия - 100%
� от 23 лет
� паспорт РФ
� без предоплаты

8-965-011-04-66 Антон

КРЕДИТ
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Недвижимость. Недвижимость. 

Деньги. ЮристыДеньги. Юристы
Размещение рекламы: (812) 458-90-67, 458-90-70 

Anna.Belousova@phkp.ru 

до до 35%35%
годовыхгодовых

до 35%
годовых ЛИЧНЫЕ СБЕРЕЖЕНИЯ

«СЕВЕРНАЯ
СТОЛИЦА»

Тел. (812) 324-70-40 ул. Ефимова, 4А, офис 324
Только для членов кооператива

Кредитный потребительский кооператив граждан

ООО "ЭКСПРЕСС КРЕДИТ" ОГРН 1089847201850

от 10 тыс. руб.от 10 тыс. руб.от 10 тыс. руб. до 10 млн. руб.до 10 млн. руб.до 10 млн. руб.
Сайт   КРЕДИТСРОЧНО.РФ,  ФКРЕДИТ.РФСайт   КРЕДИТСРОЧНО.РФ,  ФКРЕДИТ.РФСайт   КРЕДИТСРОЧНО.РФ,  ФКРЕДИТ.РФ

ГАРАНТИЯ ГАРАНТИЯ 
в получении кредитав получении кредита
Все виды Все виды 
кредитованиякредитования
Все виды Все виды 
страхованиястрахования
Кредит Кредит 
по паспорту по паспорту 
до 700 тыс.руб.до 700 тыс.руб.

Предъявителю 
Предъявителю купона - 

купона - новогодний 
новогодний подарокподарок

Предъявителю купона - новогодний подарок

тел. (812) 575-0617, 989-4291, 997-6668, 309-0393тел. (812) 575-0617, 989-4291, 997-6668, 309-0393
Группа в Контакте: vk.com/club29222972Группа в Контакте: vk.com/club29222972

тел. (812) 575-0617, 989-4291, 997-6668, 309-0393
Группа в Контакте: vk.com/club29222972

ГАРАНТИЯ 
в получении кредита
Все виды 
кредитования
Все виды 
страхования
Кредит 
по паспорту 
до 700 тыс.руб.

РАБОТАЕМ БЕЗ ПРЕДОПЛАТ!
РАБОТАЕМ НА РЕЗУЛЬТАТ!

ГАРАНТИЯ РЕЗУЛЬТАТА

Доверяйте профессионалам

24 
часа

(812) 703-85-02 
(812) 703-85-07

ООО «Брокер Групп»,  ОГРН 1097847035098

Ю Ц   « С о д е й с т в и е »

КРЕДИТ
 1 без проблем

без предоплаты
за
час

Ре
кл

ам
а.

Вклад

Минимальная сумма : в рублях - 10 000 рублей, в валюте – 300 Долларов США или Евро
Ставка – 11,75% годовых для рублевых вкладов. Ставка – 6,00% годовых для вкладов в 
иностранной валюте. Срок – 367 дней. Дополнительные взносы принимаются.
Минимальная сумма дополнительного взноса 10 000 рублей или 300 Долларов США или 
Евро в валюте вклада соответственно. Частичное снятие – не производится.
Выплата процентов - по выбору вкладчика: либо ежемесячно на текущий счет/счет 
банковской карты, либо с ежемесячной капитализацией. Расчет процентов при досрочном 
востребовании вклада: До 90 дней по ставке вклада «До востребования». От 91 дня по ставке 
9,0% годовых для рублевых вкладов и 3,25% для вкладов в иностранной валюте.
 Каждому вкладчику, разместившему на вклад более 100 000 рублей подарок на выбор:
-  Флеш-карта;  - Теплый плед;  - Елочные игрушки.

«Новогодняя«Новогодняя
сказка»сказка»

11,75%

Размещение рекламы: (812) 458-90-67, 458-90-70 
Anna.Belousova@phkp.ru 
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НУЖЕННУЖЕН
КРЕДИТ?КРЕДИТ?
НУЖЕН
КРЕДИТ?
от 20 000 до 10 000 000

СПб, м.Достоевская, Щербаков пер., д.12, 
ДЦ «Владимирский», оф.411, www.kfcsaver.ru

(812) 313-37-29; 313-37-30

БЫСТРО. БЕЗ ПРЕДОПЛАТБЫСТРО. БЕЗ ПРЕДОПЛАТБЫСТРО. БЕЗ ПРЕДОПЛАТ
9 одобрений из 10

ЗВОНИТЕЗВОНИТЕЗВОНИТЕ от 21 до 55 летот 21 до 55 летот 21 до 55 лет

Только для членов КПК

м. Невский проспект, м. Гражданский проспект

КПК Кредитное Содружество

Тел. (812) 570-3844, 923-2970

3737%37%

ПРИНИМАЕМ

Новогодняя акцияНовогодняя акцияНовогодняя акция

годовых
Специальные условия для пенсионеров

Рекламные объявления

ул. Садовая , 28-30 (фасад)

ПРИНИМАЕМППРРИИИНННИИИМММАААЕЕЕММ
от населения 

на выгодных 
условиях

современные 
вещи в отличном

состоянии
� дубленки 
� шубы
� кожу 

� обувь 
� сумки
� фарфор

� меха
� шторы

310-28-59(81
2) 
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          живопись, бронзу, серебро, старые
книги и открытки, марки, старые военные знаки, 

фарфоровые статуэтки.
Мебель в любом состоянии и многое другое.

Антикварная лавка Антикварная лавка 
дорого купит:дорого купит:

СПб., Кронверкский пр. д.31 Рядом с м. Горьковская
Выезд эксперта БЕСПЛАТНО 963-05-11963-05-11

         

автовыкупавтовыкуп
СРОЧНЫЙСРОЧНЫЙ
автовыкуп
СРОЧНЫЙ

Аварийных и целых Аварийных и целых 
любых марок.любых марок.

Выезд на место, вывоз, Выезд на место, вывоз, 
оформление за наш счет.оформление за наш счет.

Аварийных и целых 
любых марок.

Выезд на место, вывоз, 
оформление за наш счет.

(812) 956-04-05

4

ЗИМНЯЯ АКЦИЯ ДО 31 ДЕКАБРЯ СКИДКА 

Акция до 30 декабря 2012 г.
Стоимость водительской

справки 700 руб. для всех

Акция www.niva-sv.ru

С-Пб, м. Кировский завод, ул. Корабельная, д.6
тел.: 740-59-23, 783-98-48тел.: 740-59-23, 783-98-48        

Пн.- Пт. с 9.00 до 16.00

 
Размещение рекламы: 
(812) 458-90-67, 458-90-70  Anna.Belousova@phkp.ru 
Предупреждаем о необходимости ознакомиться с инструкциями по при-
менению и использованию рекламируемых на данной странице лекар-
ственных средств, медицинских услуг, медицинской техники или получе-
ния консультаций специалистов. 

18+Здоровье Лечение
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Елена ЛИВСИ 

Гости очень переживали, 
но обошлось. ▼

Роскошный подарок по-
лучила перед Новым годом 
подруга голкипера «Зенита» 

- обручальное кольцо на па-
лец. 

То, о чем так долго говори-
ли поклонники Славы Мала-
феева, свершилось: он вновь 
женился. 

Так красиво и логично за-
вершился роман длиной в 

год вратаря сине-бело-го-
лубых и участницы проек-
та DJ Dolls Екатерины Ко-
мяковой.

Перед торжеством Слава 
решил немного подшутить 
над поклонниками, запутав 
их с днем регистрации. Мол, 
какая свадьба на следующий 

день после заключительно-
го матча года? 

Но первоначальная да-
та, которая просочилась 
из окружения голкипера, 
все же оказалась верной: 
11 декабря. 

- Мы хотели сбить СМИ 
с толку, потому что свадь-
ба была рассчитана всего на 
пятьдесят человек, из кото-
рых большинство - родствен-
ники и пожилые люди, -
рассказывает Екатерина. - 
Им эта шумиха с прессой 
точно не нужна, как и нам. 

Без накладок все же не обо-
шлось. Торжество чуть не 
оказалось под угрозой срыва. 

Регистрация прошла во 
Дворце бракосочетания в 
Пушкине. А после этого слу-
чился неприятный сюрприз - 
сломался автобус для гостей. 
Люди остались без транспор-
та. В срочном порядке при-
шлось вызывать такси. Из-за 
пробок машины добиралась 
очень долго. 

- Мы уже даже стали пе-
реживать, не сорвется ли 
свадьба, но все обошлось, -
признался один из гостей. 
- Таксисты вошли в поло-
жение и постарались быстро 
доставить всех. 

Свадьбу лишь пришлось 
сместить на час. Но это не 
испортило настроения мо-
лодоженам и гостям. А кон-
фуз с автобусом стал лишь 
поводом для шуток ведуще-
го Антона Борисова. 

Кстати, всей подготовкой 
свадьбы занималась сама 
Екатерина. 

- У меня есть опыт по ор-
ганизации мероприятий, - 
призналась новобрачная. 
- И мне вообще интересно 
это занятие. 

Свой свадебный танец 
молодожены исполнили 
под песню Сосо Павлиаш-
вили «Небо на ладони», 

которую спел один из из-
вестных петербургских ар-
тистов. 

Дочка Вячеслава Ксения 
вместе с одним из мальчиков 
решила повторить танец от-
ца и Екатерины. Получилось 
очень трога-
тельно. 

Завершился 
праздник кра-
сиво оформ-
ленным фай-
ер-шоу, ко-
торое плавно 
переросло в 
глобальный салют. 

Уехали молодожены на до-
рогом «роллс-ройсе» в со-
провождении двух машин с 
охранниками в пятизвездоч-
ный отель «Невский Палас». 
Кстати, именно в этой гости-

нице Екатерина за две не-
дели до свадьбы сняла свой 
очередной клип на песню 
Hero, релиз которого ожи-
дается в конце года. Симво-
лично, что в этом же отеле 
проводит карантин футболь-

ный клуб «Зенит» 
за сутки до матчей. 

Уже 15 декабря 
Вячеслав, Екате-
рина и дети, Ксе-
ния и Максим, от-
правятся в отпуск. 
Маршрут заплани-
рован следующий: 

с 15 по 25 декабря - Мальди-
вы, с 25 по 28 декабря - Ду-
бай, с 28 декабря по 2 янва-
ря - Петербург и с 2 по 9 ян-
варя - Австрия.

Фото: Анатолий БИТЮКОВ, 
Павел СТЕПАНОВ.

Свадьба Екатерины Комяковой 
и Вячеслава Малафеева чуть не сорвалась 

Во время банкета чета танцевала нежный танец. 
И гости заметили, что Катя беременна.

Историю 
взаимоотношений 

пары смотрите 
на нашем сайте

kp.ru/3335

В загсе молодожены не стеснялись проявлять чувства.
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Размещение рекламы: (812) 458-90-67, 458-90-70 
Anna.Belousova@phkp.ru 

Д В Е Р И Более
500 

видов

СКИДКИ от 3-х дверей

«под ключ»

(812) 318-77-58

4800р.4800р.От 4800р. 
МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ

2800р.2800р.От 2800р.
МЕЖКОМНАТНЫЕ

4800р. 2800р.

4800р. 2800р.

(81
2)

КРУГЛЫЙ ГОД!

ОКНА,ОКНА,ОКНА, ЛОДЖИИЛОДЖИИЛОДЖИИ АЛЮМИНИЕВЫЕ -АЛЮМИНИЕВЫЕ -
РАЗДВИЖНЫЕРАЗДВИЖНЫЕ
АЛЮМИНИЕВЫЕ -
РАЗДВИЖНЫЕ

ООО «КОНСТАНТА» 716-75-83
920-33-96

АКЦИЯ
подробности на сайте

www.konst-spb.ru

с 10.00 до 21.00
Расчет окон

без выходных(8
12

)

Спецпредложения для загородного дома

9500
«под

ключ»

11800
«под

ключ»

1150 мм

14
20

 м
м

1700 мм

14
20

 м
м

1880 мм

21
40

 м
м

9800 р.
по акции

«под ключ»

13600 р.
по акции

«под ключ»

5300 р.5300 р.
изделиеизделие
5300 р.
изделие

7200 р.7200 р.
изделиеизделие
7200 р.
изделие

8700 р.8700 р.
изделиеизделие
8700 р.
изделие

7500 р.
по акции

«под ключ»

15600
«под ключ»

ТЕПЛАЯ ОТДЕЛКА 
ЛОДЖИЙ «ПОД КЛЮЧ»

Строительство. Ремонт

Размещение рекламы: (812) 458-90-67, 458-90-70 
Anna.Belousova@phkp.ru 

Образование. Работа

(812) 337-20-10

Уникальная методика
Английский  язык результат 
за 4 – 8 месяцев
Посетите 

Бесплатный открытый урок!

Отд-ие « Купчино», Балканская пл. , 5
Отд-ие « Комендантский пр -т», Испытателей , 37
Отд-ие « Спортивная», Добролюбова , 16
Отд-ие « Владимирская» , Марата, 6
Отд-ие « Невский пр -т», Б. Конюшенная, 27
Отд-ие « Академическая», Гражданский пр-т, 41 www.alibra.ru

Телефон: (812) 334-45-95

ТРЕБУЕТСЯ

Требования: грамотная речь, презентабельный внешний вид 
Обязанности: подготовка и проведение встреч с клиентами, 
проведение презентаций компании, поддержание отношений 
с ключевыми клиентами. ЗП 50 000 руб.

Заместитель Заместитель 
директорадиректора

Заместитель 
директора

Рассматриваются кандидаты с опытом работы

Запись на собеседование
тел.: (812) 334-45-95

ЗП 30 000 руб.
ТРЕБУЕТСЯ

Обязанности: Контроль и аналитика всех участков работы финансового 
отдела, составление внутренних отчётов, анализ документации и подготовка 
документов к заключению договоров.
Требования: М/Ж, В/О
График работы: 5/2, с 9 до 19 ч. 

ФинансовыйФинансовый
аналитиканалитик

Финансовый
аналитик

Размещение рекламы: (812) 458-90-67, 458-90-70
Anna.Belousova@phkp.ru 

Отдых. Туризм. Шопинг

тел.: 8-901-375-00-71, 8-921-740-38-83 www.meridian-bp.ru

Детский оздоровительный лагерь «МЕРИДИАН», расположенный 
под городом Луга, приглашает школьников от 7 до 14 лет 
с 25 декабря 2012 года по 8 января 2013 года  

в одном из лучших лагерей Ленинградской области!
ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ

Комфортные условия, 6-разовое питание, опытные педагоги, 
каток, лыжи, финские сани, бильярд, катание на лошадях, студии
по интересам, игротека «SONY PS», кафе «Этикет клуба», дискотеки, 
костер на снегу, фейерверк, подарки от Деда Мороза и Снегурочки,
незабываемая Новогодняя ночь!      Дотации из Бюджета СПб

ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ

Если вы не нашли «Комсомолку» 

в ближайшем киоске, звоните по телефону

т. (812) 458-90-71

Уважаемые читатели!

Предложение для жителей Санкт-Петербурга и Ленобласти

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА

ПРОДЛЕНА ДО 22 ДЕКАБРЯ
Подпишись на первое полугодие 2013 года

ПОДПИСКА

20
13

12+

 Тел. (812) 458-90-71Цены указаны с учетом доставки на дом

Ежедневный выпуск с понедельника по субботу + еженедельник
50057          Для всех подписчиков           228,99                                    1373,94 
84754  Для подписчиков прошлого полугодия          218,99                1313,94
31470  Для предприятий             348,99                 2093,94 
Л4754 Для льготных категорий граждан          187,81                 1126,86
Л2353 Годовая подписка для льготных категорий                                                        2442,61
32353 Годовая подписка для всех подписчиков                                                2834,27
 Еженедельный выпуск («толстушка») по четвергам
50176   Для всех подписчиков               75                   450
84755   Для подписчиков прошлого полугодия             70                   420
Л4755   Для льготных категорий граждан                                    60,4                  362,4
Л2354 Годовая подписка для льготных категорий          784, 77
32354 Годовая подписка для всех подписчиков          900,02
Ежедневный выпуск с понедельника по субботу
84750   Для всех подписчиков                                            168,99                                      1013,94
84756   Для подписчиков прошлого полугодия           158,99                                      953,94
Л4756          Для льготных категорий граждан                                  137,41                                       824,46

Цена на 6 месяцев,
рублейИндекс Цена на 1 месяц,

рублей

ПРИГЛАШАЕМ 
ОФОРМИТЬ
ПОДПИСКУ:

1

3

2 В любом почтовом отделении

По телефону (812) 921-74-62. 

В интеллектуальном 
бутике «Абзац», 
Бронницкая ул., д. 5 
(cт. м. «Технологический институт»),  
тел. (812) 242-01-48
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Владислав 
ДОМРАЧЕВ

Вчера матчем Рос-
сия - Швеция стар-
товал Кубок Перво-
го канала. ▼

Матч закончился после 
подписания номера в пе-
чать. А накануне тренер 
сборной Зинэтулла Би-
лялетдинов ответил на 
вопросы нашего корре-
спондента.

- Неужели Овечки-
на вы видите только 
в третьем звене?

- А почему вы так под-
разделяете - первое, вто-
рое, третье?  - В  голосе 
Билла сердитые нотки.  - 
У нас единая команда, ко-
торая решает серьезную 
задачу.

- Как правило, на ре-
ализацию лишнего 
игрока выходят пер-
вое и второе звенья. 
Может, вы планируете 
выпускать Ови в брига-
де большинства на по-
зиции защитника?

- Планирую. И не надо 
переживать за его игро-
вое время. Мы Алексан-
дра не обидим.

- А почему Овечки-
на и Дацюка, блистав-
ших на мировом пер-
венстве в одном зве-
не, развели по разным 
тройкам?

- Хотим проверить ар-
мейскую связку Радулов - 
Дацюк, сложившуюся в 
этом сезоне.

- На чемпионате мира 
и Кубке «Карьяла» ка-
питаном сборной был 
Илья Никулин. На Куб-
ке Первого канала, где 
наша команда поража-
ет россыпью звезд…

- ...капитана менять 
не собираемся. Им оста-
ется Никулин. А вот с его 
ассистентами определим-
ся чуть позже. После бе-
сед с игроками.

Наталья МАРЬЯНЧИК

Безногий южноафриканский паралимпиец 
Оскар Писториус оказался быстрее араб-
ского скакуна. ▼

...Катарские шейхи потирают руки и делают ставки, 
конь по кличке Матераси бьет копытом. Ну какие шансы  
у безногого спортсмена против стремительного символа 
катарского региона! Великодушные хозяева даже предо-
ставили Писториусу фору в 15 метров: разгоняться без 
ног все-таки очень сложно.

Толпа ревет, но Писториус не тушуется. Этот парень 
с детства не знает, что такое стеснение. Родившись без 
берцовых костей, маленький Оскар уже в год лишился 
обеих конечностей. Что не помешало ему впоследствии 
играть в регби за школьную команду, плавать и бегать 
быстрее, чем многие здоровые спортсмены. Этим летом 
Писториус стал единственным паралимпийцем за всю 
историю, кто сумел отобраться и выступить на Олимпий-
ских играх...

Гнедой Матераси замешкался на старте, но затем, под-
гоняемый хлыстом жокея, набирает скорость. Пистори-
ус изо всех сил несется вперед, словно не 
ощущая горячего дыхания лошади за спи-
ной. Финишная черта пересечена раньше, 
чем скакун успевает догнать  человека!

- В этом соревновании моей целью была 
не победа, - скажет потом Писториус. - Я 
хотел показать людям, что мы, родившие-
ся с ограниченными возможностями, тоже  
кое на что годимся! 

Экс-первая ракетка мира датчанка Каролин Возняцки (спра-
ва) на выставочном матче в бразильском Сан-Паулу против 
Марии Шараповой спародировала другую звезду - Серену 
Уильямс (на левом фото). Каролин засунула полотен-
це под теннисную майку, тем самым сымитировав 
пышные формы темнокожей американки. Что тут 
началось! Возняцки тут же обвинили в некоррект-
ности по отношению к сопернику и даже расизме. 
Оправданием этой не слишком удачной шутки мо-
жет являться тот факт, что Каролин смогла из 
пяти встреч против Серены выиграть только одну...

Николай 
ВАРСЕГОВ

Почему моло-
дежь все боль-
ше предпочи-
тает водку, чем 
увлечение спор-
том? ▼

Послушал ныне я 
президента на тему развития 
спорта в стране и вспомнил 
вдруг свое босоногое детство, 
во времена которого алкоголь 
был практически недоступен, 
не говоря уж о наркоте. О ком-
пьютерах, понятно, и знать не 
знали. Поэтому мы, школяры, 
были вынуждены развлекать-
ся спортом. Летом - футбол, в 
зимнюю пору - хоккей и лыжи. 
Оттого и в Советской армии 
служилось нам относительно 
сносно, и ребята с югов стра-
ны нас, северных, не обижа-
ли. А что я вижу сейчас в сво-
ем, например, городе Кирове? 
Подходят у магазина малолет-
ние хиляки, смоля сигаретами: 
«Дядя, купите водку, нам про-
давщица не продает. Вот вам 
тридцатник сверху…»

И как же таких оболтусов, 
изуродованных компьютером 
и ТВ, поставить, к примеру, на 
лыжи? Ребяткам, от роду к пи-
ву приученным, спорт просто 
неинтересен.

В мои времена, чтобы по-
играть в хоккей, подростки са-
ми расчищали лопатами лед 
на прудах, сами же мастери-
ли клюшки. Ныне в городе Ки-
рове понастроено много дво-
ровых хоккейных коробок. Го-
ворят, по указке губернатора 
Никиты Белых. За что, конечно, 
ему спасибо. Только нынешние 
подростки в хоккей там практи-
чески не играют. Редкие девоч-
ки катаются на коньках.

В СССР был спортивный 
культ. В те времена за неиме-
нием на экранах «Давай поже-
нимся», экстрасенсов и всяко-
го там разврата страна сходила 
с ума от матчей СССР - Кана-
да. И на прочих соревнованиях 
искренне страдали за наших. 
Спорт подавался в самом высо-
ком и благородном виде. Ныне 
же освещение спорта зачастую 
клоака пошлости и скандалов: 
допинг, договорные матчи, су-
пружеские измены спортивных 

звезд, подсчеты за-
работков спортсме-
нов… Про это тоже 
надо писать, только 
вот интерес и уваже-
ние к нашей спор-
тивной братии, как 
и в целом к спорту 
российскому, от по-
добных прочтений 
резко снижаются.

Любопытно, что в каж-
дой области, даже в райо-
не каждом есть департамен-
ты по спорту и туризму. Есть 
комитеты по делам молоде-
жи. Не знаю, чем они зани-
маются, но с массами не ра-
ботают, это точно. Если зай-
дете на их областные и город-
ские сайты, прочтете такую бе-
либерду отчетности:

«1. Организация мероприя-
тий по работе с детьми и мо-
лодежью.

2. Обеспечение взаимодей-
ствия с организациями, дея-
тельность которых направле-
на на реализацию молодеж-
ной политики.

3. Координация деятельно-
сти подведомственных муни-
ципальных учреждений».

Туманно и как бы кипит ра-
бота. А ведь могли бы заняться 
полезным делом. Этим мощным 
организациям не составило бы 
большого труда организовать, 
например, хоккейный турнир 
между городскими школами 
(между колледжами и вузами) с 
показами по местному телеви-
дению. А в перспективе школь-
ная сборная, скажем, Кирова 
сразилась бы с соседними - ко-
стромской, вологодской, ма-
рийской… командами. То же 
можно практиковать в футбо-
ле. Несомненно, эта массовая 
затея повернула бы многих под-
ростков к спорту. Вот вам и ка-
дры для будущих спортивных 
побед. А то уже через десять 
лет у нас за русские клубы бу-
дут играть одни латиноамери-
канцы да африканцы - предста-
вители стран, где компьютер и 
алкоголь пока не в широкой мо-
де. А наши же, попивая пиво, 
будут играть… только мышкой 
на мониторе.

Ох, доиграемся, 
что переиначат песню 
в «рус не играет в хоккей»! 

НАБОЛЕЛО

Поспорить с автором 
можно на сайте

kp.ru/3310
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НУ И НУ!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Смотрите программу 
«900 секунд 

с «Советским 
спортом» в субботу 

и воскресенье 
с 21.05 (мск) tv.kp.ru
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Почему Овечкина 
нет в первой пятерке?

Коня на скаку Коня на скаку 
он обгонит...он обгонит...

Смотрите 
видео на сайте

    kp.ru/3293

Видео - 
на сайте

    kp.ru/

3294

Оскар Писториус так рванул 
на своих протезах, что арабский скакун 

превратился в старую клячу.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Я не понимаю, куда смо-
трит прогрессивная обще-
ственность. В частности, 
смотрит ли она сериал 
«Отражение»? Мне кажет-
ся, нет. Иначе бы несдобро-
вать сериалу.  Вот ей-богу 
запретили бы за поруга-
ние вековых духовных цен-
ностей, подрыв нравствен-
ных устоев и, даже страшно 
сказать, за призывы к сме-
не существующего строя. 
Если, конечно, под суще-
ствующим строем понимать 
патриархат - вековую власть 
мужчин.

Куда там Мадонне с ее 
развратными концертами и 
феминисткам с их голыми 
торсами! Не эмансипацией, 
а свирепым матриархатом 
веет от этого сериала про 
мужикоподобных женщин 
и женоподобных мужчин. 
Только представьте себе: 
майор полиции Даша попа-
дает в женскую колонию за 
то, что стреляла в маньяка. 
Понятное дело, что ее кол-
леги-мужики оказались на-
столько безмозглыми, что 
позволили негодяям заса-
дить героиню за решетку. 
На зоне Даша встречается 
с Елизаветой - бывшим гла-
варем (!) банды оборотней 
в погонах. Она, как куклой, 
манипулирует начальником 

колонии полковником Заха-
ром Игнатьичем. Елизавете 
через 3 месяца светит ус-
ловно-досрочное освобож-
дение. Но она больна раком 
и уговаривает Дашу, у кото-
рой приличный срок, поме-
няться с ней... лицами. Так 
Даша получит свободу, а в 
обмен обязуется забрать 
дочь Елизаветы Полину из 
детского дома и удочерить. 
Для сильных волевых жен-
щин на свете нет преград, 
и они в тюрьме ухитряются 
сделать себе пластическую 
операцию.

И на контрасте с этими 
амазонками показывают му-
жа Даши. Тоже, между про-
чим, офицера полиции. Но 
если Даша в тюрьме умудря-
ется не просто выжить, а ру-
лить своей жизнью, то офи-
цер спецслужб без опеки 
жены  превращается в обла-
ко в штанах. Он естествен-
но запивает, деградирует в 
опустившегося небритого и 
немытого субъекта.  Причем 
его не останавливает нали-
чие сына-школьника на ру-
ках. Куда там жену вызво-
лять из неволи?! Безжалост-
ная камера демонстрирует, 
что в холодильнике у служи-
вого кроме пакета кефира 
ничего нет. Это малахоль-
ное существо даже омлет 
сыну не способно сделать! 
Когда он предлагает сыну 

уйти в загул («тебе мороже-
ное, мне - пиво»), сын гово-
рит: «Мама бы это не одо-
брила!» Здоровый, кровь с 
молоком, офицер напоми-
нает скулящую собачку, за-
мерзающую в подворотне 
без хозяйки.

Мне кажется, создатели 
сериала намеренно дискре-
дитируют руководящую и на-
правляющую роль мужчин в 
обществе. Выставляют нас, 
добытчиков, в смешном све-
те.  Из-за таких, как они, 
в свое время отменили до-
мострой, и  жизнь покати-
лась  под откос...  Они за-
были, что именно мы дарим 
женщинам шубы и цветы. 
Да, пусть это происходит не 
всегда добровольно, и при 
этом  против нас порой ис-
пользуют методы шантажа 
и угроз. Но все же мы, му-
жики, еще о-го-го! И я сме-
ло скажу: если бы прави-
тельство прописало в Кон-
ституции, что именно мужик 
- глава семьи, у нас бы не 
отнимали по вечерам пульт 
от телевизора. Создателям 
сериала надо отражать ре-
альную жизнь, искать и по-
ложительные примеры. Нас, 
настоящих мужиков, еще 
полно в стране!.. Ой, изви-
ните, заканчиваю, кажется, 
жена с работы идет, а я еще 
посуду не убрал и полы не 
вымыл.

Егор АРЕФЬЕВ

В проекте «Голос» кипят не-
шуточные страсти. ▼

После трех этапов проекта 
«Голос» (прослушивание, «Бит-
ва дуэтов» и «Супербитва») оста-
лось всего 12 участников. По 
трое в команде каждого настав-
ника. Кто-то из них и будет при-
знан лучшим голосом страны. 
Но теперь все становится еще 
интереснее.

Начиная с се-
годняшнего вы-
пуска шоу будут 
показывать в 
прямом эфире. 
А вот тренеры 
наконец-то будут освобождены 
от тяжелой участи единолично 
выгонять своих же подопечных. 
Теперь многое будет решать зри-
тельское голосование при помо-
щи SMS. По итогам голосования 
внутри каждой команды опреде-
лится лидер - участник, который 
наберет большее количество го-
лосов: он автоматически про-
ходит в следующий этап. Судь-
бу двух других членов команды 
решит их наставник. Пелагея, 
Дима Билан, Леонид Агутин и 
Александр Градский снова вста-
нут перед выбором. Таким обра-
зом после этого выпуска оста-
нется всего восемь претенден-
тов на победу.

После этого нас ждет второй 
живой концерт. Вокалисты так-

же выступят в прямом эфире. 
Повлиять на их судьбу смогут и 
зрители, и наставники - их го-
лоса буду суммироваться в про-
порции 50/50. Лидер каждой 
команды по результатам SMS-
голосования выйдет в финал. Где 
с тремя соперниками поборется 
за победу. 

Подготовка к концерту про-
ходит в условиях, приближен-
ных к боевым. Участники учи-
ли новую песню и репетировали 

номер всего неде-
лю, к тому же в ус-
ловиях повышен-
ной нервозности. 
Ведь не только во-
калисты вышли из 
«Супербитвы» вы-

холощенными, но и наставники.
Напомним, в ходе последнего 

эфира проекта Александр Град-
ский эмоционально упрекнул 
коллег по проекту - Леонида Агу-
тина и Диму Билана - в том, что 
не стоит резко обсуждать «во-
кальные недостатки молодых, не 
имея самим на это вокальных и 
педагогических прав». Тренеры 
промолчали. Но так было толь-
ко в телеверсии шоу...

По словам очевидцев, кото-
рые присутствовали на записи, 
после эскапады Градского завя-
залась перепалка. Без крепких 
слов не обошлось

Сразу после этой баталии на 
сцену вышла одна из безуслов-
ных фавориток проекта - Сева-
ра. Пронзительная композиция 

«Там нет меня» поразила публи-
ку насквозь. Градский едва не 
плакал. Зато рыдали за кулиса-
ми: режиссер проекта Андрей 
Сычев рассказал, что даже му-
зыкальный продюсер Перво-
го Юрий Аксюта то и дело лез 
в карман за платком. А вот Агу-
тина выступление подопечной 
не вдохновило, он отправил де-
вушку домой. В Интернете под-
нялась буря негодования: «Да 
как он мог?» Ответ родился тут 
же: мол, Леонид был крайне рас-

строен наездом Градского и... 
отомстил ему.

Вспыхнувший было скандал 
потушил сам Градский, высту-
пив с заявлением: «Поговорили 
с Леней Агутиным, которого я 
знаю и люблю с детских времен... 
Я объяснил, что никак не хотел 
его и Димку обидеть, что кругом 
общий нервяк, что знаю про ис-
терику интернетскую и что про-
шу его не сердиться на меня за 
несправедливую мою резкость, 
которую сам печально конста-
тирую».

Впереди прямые эфиры, из ко-
торых уже ничего не вырежешь. 
А вдруг у наших маэстро опять 
нервы не выдержат? В общем, 
пропускать такое зрелище не 
стоит...

«Голос». 
Сегодня, 21.30.

Телевизор
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Команда Агутина: 
Эдвард Хачарян (28 лет, 
Сочи), Анастасия Спи-
ридонова (27 лет, Ве-
ликие Луки), Артем Ка-
чарян (23 года, Влади-
кавказ).

Команда Градского: 
Полина Зизак (19 лет, 
Москва), Евгений Кунгу-
ров (29 лет, Свердлов-
ская область), Дина Га-
рипова (21 год, Зелено-
дольск).

Команда Пелагеи: 
Эльмира Калимуллина 
(24 года, Нижнекамск), 
Анри Гогниашвили (21 
год, Грузия, Тбилиси), Ма-
ша Гойя (24 года, Украи-

на, Кривой Рог).
Команда Била-

на: Ольга Кляйн (25 
лет, Екатеринбург), 
Маргарита Позоян 
(27 лет, Красно-
дар), Юлия Тере-
щенко (22 года, 
Москва).

Александр ГРАДСКИЙ:Александр ГРАДСКИЙ:

«Констатирую свою 
несправедливую резкость!»

Еще больше 
материалов про шоу - 

на сайте

kp.ru/3311
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Севара покинула «Голос» 
со сдержанной улыбкой.

Александр Градский резко вступился 
за учеников, не пожалев коллег.

ЗАЦЕПИЛО!

Гимн матриархата 
в сериале «Отражение»

Все самое 
интересное 

из мира телевидения 
в программе 

«С пультом по жизни» 
в четверг в 16.30 
(мск) на ТВ «КП»

из

СС
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 
9 так, чтобы в любой строке по горизонта-
ли и по вертикали и в каждом из девяти бло-
ков, отделенных жирными линиями, не было 
двух одинаковых цифр. Мы предлагаем вам 
два варианта - простой и сложный.

кино
«НИКО-2» 3D

Европейская анима-
ция. Олененок Нико 
мечтает попасть в ле-
тающую упряжку Сан-
та-Клауса. Режиссер: 
Юрген Лердам, Кари 
Юуусонен.

Смотрите 
в кинотеатре 

«Нева».
Невский пр., 108,

тел. (812) 314-00-45.
Цена билетов: 
до 400 рублей.

концерт НЕВИЛ БЛУМБЕРГ
Легендарный эстонский рок-гитарист выступит с акустиче-

ской программой. Это смесь блюз-рока, ретро музыки трид-
цатых - сороковых годов, хард-рока семидесятых и современ-
ного акустического фьюжн.

Слушайте в Концертном зале Яани Кирик.
Начало: 19.00. ул. Декабристов, 54/А,

тел. (812) 380-80-50.
Цена билетов: до 500 рублей.

театр ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА 
С СЕРГЕЕМ БАРКОВСКИМ

Популярный артист театра и кино выступит с программой 
«20 лет в роли актера».

Смотрите в Молодежном театре на Фонтанке.
Начало: 19.00. наб. р. Фонтанки, 114,

тел. (812) 316-65-64. Цена билетов: до 1000 рублей.

КУДА СХОДИТЬ СЕГОДНЯ, 14 ДЕКАБРЯ

мегаОТПУСК!мегаОТПУСК!
ВыиграйВыиграй
мегаОТПУСК!
Выиграй вместе с газетой 

Источник информации об организаторе акции, правилах ее проведения, количестве призов по результатам 
акции, сроках,  месте и порядке их получения на сайте www.kp.ru/9205  * Стоимость SMS-сообщения аналогична 

стоимости обычного SMS-сообщения на тарифном плане оператора мобильной связи абонента. 
Телефон для справок (812) 458-90-72.

Подсказки на вопросы
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c 10 по 16 декабря

Болгарский горнолыжный курорт Банско находится 
на высоте 936 метров над уровнем моря, у подножия 
Пиринских гор, на территории Национального парка 
«Пирин», внесенного в Список Всемирного наследия
ЮНЕСКО.

Йоулупукки - так называют Деда Мороза в Финляндии -  
живет в Лапландии на горе Корватунтури.

В России существует несколько мест, связанных с Дедом 
Морозом. На Кольском полуострове есть сказочная 
Лапландия - владения Деда Мороза, а в Вологодской 
области Великий Устюг  - родина Деда Мороза.

Итальянская новогодняя традиция - выбрасывать из 
окон на улицы старые вещи. Считается, что в новом году 
счастливым станет тот, кто избавится от большего 
количества хлама.

Как участвовать в акции?
Узнай вопросы на сайте kp.ru
kp.ru/8956; kp.ru/8957; kp.ru/8958; kp.ru/8959; kp.ru/8960

Каждую неделю - новые вопросы.
Получи подсказки в газете «Комсомольская правда».
Отправь как можно больше правильных ответов до 21 декабря  
на номер 8-911-921-74-62*.
Выиграй сертификат на мегаТУР на сумму 29 000 рублей от компании 
Solvex.

Всего 20 вопросов 
до 21 декабря

В преддверии Нового года японцы выставляют у входа в 
дом сосновые украшения кадомацу (буквально «сосна у 
входа»), которые символически охраняют дом от злых сил. 
А одним из новогодних талисманов являются кумадэ - 
грабли из бамбука, которыми по поверью можно 
«загребать» счастье.

«Голос»
Старт завершающей стадии проекта -

концертов на выбывание. Теперь судьба 
участников в руках зрителей. 12 вокали-
стов (по три из каждой команды) высту-
пят сольно в прямом эфире, после чего 
телезрители смогут спасти по одному 
человеку в каждой команде при помощи 
SMS-сообщений, еще по одному спасут 
тренеры. Таким образом, по итогам пер-
вого концерта проект покинут еще четы-
ре человека...

СМОТРЯТ ВСЕ КИНО

Россия, 2012 г. (16+)
Восемнадцатилетняя Полина Дымова при-

езжает в гости к отцу и сообщает ему о на-
мерении выйти замуж. При первой встрече 
Юрий кажется Дымову ответственным и за-
ботливым, но совершенно случайно капитан 
выясняет, что молодой человек уже имел 
судимость и связан с группировкой крими-
нального авторитета, который подозревает-
ся в двойном убийстве. По иронии судьбы, 
это дело ведет сам Дымов. Пребывая в яро-
сти и негодовании, он запрещает Юрию ви-
деться с его дочерью, а дочери - связывать-
ся с женихом. Вскоре девушку похищают 
неизвестные...

В ролях: Александр Половцев, Евге-
ний Дятлов, Борис Чердынцев, Олег Ан-
дреев, Дмитрий Луговкин.

Не пропустите сегодня

США, 2003 г. (12+)
Брюс Нолан, нью-йоркский телерепортер, недо-

волен в своей жизни абсолютно всем! Единствен-
ное, на что Брюс не может пожаловаться, это неж-
ные отношения с любящей подружкой Грейс. А в 
остальном - сплошная черная полоса: на него напа-
дают хулиганы и разбивают машину, на работе под-
сиживают и не выпускают сюжеты Брюса в эфир. 

Однажды, в конце самого плохого дня, Брюс об-
ращается с яростным ультиматумом к небесам. 
Бог, уставший от вечного нытья Брюса, отзывает-
ся. Более того, он временно передает Брюсу всю 
свою власть и могущество! 

В ролях: Дженнифер Энистон, Морган Фри-
ман, Филип Бейкер Холл, Нора Данн, Джим 
Кэрри, Кэтрин Белл, Лиза Энн Уолтер, Эдди 
Джемисон.

«Честь Самурая»

Пятница, 21.30.

Пятница, 21.30.Р
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теперь на ТВ!теперь на ТВ!
Cначала нашу газету ЧИТАЛИ

Затем начали СЛУШАТЬ 

на РАДИО «КП» fm.kp.ru

Теперь радио и телевидение «КП»

МОЖНО СМОТРЕТЬ!

Нас смотрят с помощью:
Спутниковых платформ
Триколор ТВ и НТВ Плюс

Мобильных приложений
MTS TV и SPB TV

Интернет-порталов
corbina.tv 
и planeta-online.tv
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«Брюс всемогущий»

Пятница, 
19.10.

ПЕРСОНА

В рамках но-
вой программы 
« П е т е р б у р г -
ские встречи» 
сенатор Вадим 
Тюльпанов об-
щается с видны-
ми представите-
лями культуры -
артистами, ре-
жиссерами, му-
зыкантами, те-
атральными и 
музейными де-
ятелями. Ве-
дущий и гости 
вместе рассуж-
дают о проблемах Санкт-Петербурга, как 
культурной столицы, ищут ответы на са-
мые острые вопросы телезрителей.

В очередном выпуске программы «Пе-
тербургские встречи» - беседа с народной 
артисткой России, Украины и Алании
(Республика Осетия), художественным 
руководителем Государственного теа-
тра оперы и балета Республики Север-
ная Осетия - Алания (Владикавказ) Ла-
рисой Гергиевой. Впервые в программе 
прозвучат откровения артистки о ее дет-
стве, о том, как формировалась известная 
на весь мир музыкальная семья, о роди-
телях и, конечно же, о главном в ее жиз-
ни - творчестве, которому Лариса Герги-
ева отдает все свое время. 

Программа выйдет в эфир в субботу, 
15 декабря, в 12.00 на телеканале «Куль-
тура».

Петербургские 
встречи 
с Вадимом 
Тюльпановым
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БУДЬ 
СТИЛЬНОЙ 

С «КП»

Маргарита 
БАЛОВА, 22 года, 

Ставрополь.
Занимается 
фигурным 

катанием, обожает 
путешествовать.

Комментирует 
стилист-
имиджмейкер
Анна ДЕЛЬ:

- Маргарита выбрала 
подходящий вариант для 
фотосессии. Мех, кожа, 
пояс-цепочка и короткая 
юбка создают образ ро-
ковой женщины. Но в по-
вседневной жизни лучше 
не надевать «все лучшее 
сразу». Для вечеринки 
идеально подойдет ма-
ленькое черное платье, 
но без жилетки и поя-
са. А для похода по ма-
газинам меняем каблу-
ки на удобные балетки, 
прозрачные колготки - 
на плотные ярких цветов 
или легинсы - и у нас го-
тов стильный, задорный 
образ. 

ДЬ 
ЬНОЙ

40 Россия
www.kp.ru
14.12.2012
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Прогноз погоды на завтра, 15 декабря

ночью

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Давление - 779 мм рт. ст.
(норма для декабря - 762)
Относительная влажность
воздуха - 93% (норма 86)
Ветер юго-восточный, 
             4-6 м/с

Восход - 10.56
Закат  -  16.52

днем

Луна
в первой
четверти

Письма с фото присылайте по адресу в Москве: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-Разумовский 

проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 125993, или в Санкт-
Петербург: 197136 Гатчинская ул., д. 35А.  На конверте 
напишите: «Мисс Стиль «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте kp.ru/101

в разделе «Мисс Стиль «КП»!

Включите 
в смартфоне 
программу чтения 
QR-кодов и наведите 
фотокамеру 
на значки. 
Где скачать программу - 
kp.ru/daily/qrcod

«Мисс Стиль «КП»

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ «КП»:

Бункеры Сталина, 
в которых вождь 
мог переждать 

немецкую 
оккупацию Москвы

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

8-800-200-00-57
(звонок бесплатный)

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА

ОТКЛИКИ

ЖАЛОБЫ
доставку
качество печати

на ■ 
 ■ 

на статьи■ 

для публикации■ 

Анонс газеты 
представляет
Ольга 
НИКИТИНА 
из Москвы.
Она стала 
«Мисс Стиль 
«КП» 
в ноябре.

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 

на kp.ru/100

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

На диване с «Комсомолкой»
КРОССВОРД 

ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
АНЕКДОТЫ 

В НОМЕР
- Надо бы мужу позво-

нить, поди волнуется, где 
я?.. Да я и сама волнуюсь... 
Где я?!.

✱ ✱ ✱
Налоги - это способ 

взаиморасчета между 
человеком и крышую-
щим его государством.

✱ ✱ ✱
- Мама, можно я пойду по-

играю в нашем новом дет-
ском городке?

- Нет, сынок, не успеешь, 
сейчас его осмотрит наш 
губернатор и его разберут 
и перевезут в соседний го-
род.

✱ ✱ ✱
Психушка. Профес-

сор:
- Ну, как наш пациент?
Лечащий врач:
- Сдвиги есть!

✱ ✱ ✱
- Люся, ты знаешь, мне 

тебя очень не хватает!
- Правда?!
- Да... Придется, навер-

ное, еще одну бабу заве-
сти.

✱ ✱ ✱
В споре обычно по-

беждает нуднейший.
✱ ✱ ✱

Мальчик, сильно похожий 
на маму, на родительские 
собрания ходит сам...

✱ ✱ ✱
- Ты кем работаешь?
- Телохранителем.
- Круто! А где?
- В телохранилище.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Озвучивание» иностранного 
фильма. 8. Какой мастер сде-
лал альт для Данилова из ро-
мана Владимира Орлова? 9. 
«Певец Сан-Франциско» сре-
ди американских классиков. 
10. Победитель из числа ка-
валеров красотки. 13. Где до-
кументы «становятся истори-
ей»? 15. Насекомое, чья самка 
съедает ухажера сразу после 
«брачных игр». 16. Из какого 
йогурта делают айран в Сред-
ней Азии? 19. За какой фут-
больный клуб пермяки боле-
ют? 20. Ветки на постройку 
шалаша. 22. Пионер вместо 
будильника. 23. Спортсмен на 
ринге. 25. Что для средневе-
кового араба скрывалось за 
голубым цветом глаз? 26. Ка-
кой месяц «передает эстафе-
ту» апрелю? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Блеск на керамике. 2. «Му-
зыкальный …» с песнями 
эстрадных звезд. 3. «Ме-
тательница молний» на зна-
менитом полотне Рембранд-
та. 5. «Школьный тайм». 6. 
«Какие …, и без охраны!» 
7. Министр внутренних дел 
мужа. 9. Клей карточного 
шулера. 11. Партиец, кото-
рый ничего не имеет и хочет 
разделить это со всеми. 12. 
«… распаляет аппетит, а не 
удовлетворяет его». 14. Ка-
кой цветок служил римским 
жнецам напоминанием о веч-
ном небе? 15. Какая скоти-
на стала мостовой опорой? 
17. «Фотоводитель по род-
не». 18. «Дирижер парла-
мента». 21. «Книга сияния» 
в каббале. 24. Что у болту-
на не закрывается?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Дубляж. 
8. Альбани. 9. Лондон. 10. Избранник. 13. Архив. 15. Бо-
гомол. 16. Катык. 19. «Амкар». 20. Лапник. 22. Горнист. 
23. Боксер. 25. Коварство. 26. Март. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Глазурь. 2. Сборник. 3. Юнона. 5. Урок. 6. Люди. 7. Же-
на. 9. Липок. 11. Коммунист. 12. Богатство. 14. Василек. 
15. Бык. 17. Альбом. 18. Спикер. 21. «Зогар». 24. Рот.


